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СВЯТАЯ РАВНОАПОСТОЛЬСКАЯ НИНО, ПРОСВЕТИТЕЛЬНИЦА ГРУЗИИ
7.1 ЯНПЯПО (Л Л опойка по лтопл,,,. _______\ Г____________________________27 января (14 января по старому стилю) Грузинская право

славная церковь отмечает День поминовения Просветительницы 
Грузии равноапостольской Святой Нино.

В  связи с праздником состоится торжественное богослужение 
во всех православных церквах Грузии.

Торжественное богослужение в Сионском кафедральном со
боре сотворит Католикос-Патриарх Всея Грузни, Святейший и 
Блаженнейший Илиа Второй. 27 января в 10 часов - торжествен
ная литургия, во время которой состоится вынос в центр храма 
одной из величайших святынь грузинской церкви - Креста Свя
той Нино из лозы.

Крест Святой Нино традиционно хранится в Сионском ка
федральном соборе в левой нише алтаря, и его вынос произво
дится дважды в год - 27 января и 1 июня, на праздник Нинаоба.

Пресс-центр Патриаршества Грузии

27 января Грузинская пра
вославная церковь празднует 
день Святой равноапостоль
ской Нино.

Просветительница Грузии, 
Святая Нино родилась около 
280 года в городе Кадастры, в 
Каппадокии, где было много 
грузинских поселений. Отец 
ее, Завулон, доводился родст
венником Святому великому
ченику Георгию. Мать Свя
той Нино, Сусанна, была се
строй Иерусалимского Пат
риарха.

В  возрасте 12-ти лет Свя
тая Нино с родителями при

шла в Иерусалим. Завулон по
святил свою жизнь служению 
Богу в пустынях иорданских, 
Сусанна была поставлена диа
конисой при храме Гроба Гос
подня, а воспитание Святой 
Нино было поручено благочес
тивой старице Ниапфоре.

Однажды во время чтения 
Священного Писания Святая 
Нино заинтересовалась судьбой 
Хитона Господня. Старица Ни- 
апфора пояснила, что нетлен
ный Хитон Господень отнесен 
мцхетским раввином Элеазаром 
в Иверию, именуемую Уделом 
Божией Матери. Сама Пречис

тая Дева во время своей земной 
жизни была призвана апостоль
ским жребием к просвещению 
Грузии, но Ангел Господень, 
явившись Ей, предсказал, что 
Грузия станет Ее земным уде
лом впоследствии, при сконча
нии времен.

''знав от старицы Ниапфо- 
ры, что Грузия еще не просве
щена Светом Христианства, 
Святая Нино постоянно моли
лась Пресвятой Богородице 
дать возможность ей увидеть 
Грузию обращенной к Господу 
и помочь ей обрести Хитон Гос
подень.

Царица Небесная услышала 
молитвы юной праведницы. Од
нажды, когда Святая Нино от
дыхала после долгих молитв. 
Пречистая Дева явилась ей во 
сне и, вручив крест, сплетенный 
из виноградной лозы, сказала: 
“ Возьми этот крест, он будет 
тебе щитом и оградою против 
всех видимых и невидимых вра
гов. Иди в страну Иверскую, 
благовествуй там Евангелие 
Господа Иисуса Христа и обря- 
щешь благодать у Него. Я же 
буду тебе Покровительницею” .

Пробудившись, Святая Нино

увидела в своих руках крест 
(ныне он хранится в особом ки
воте в Тбилисском Сионском ка
федральном соборе), возрадова
лась духом и, придя к своему 
дяде, Патриарху Иерусалимско
му, рассказала о видении. Пат
риарх благословил юную деву 
на подвиг апостольского служе
ния.

По пути в Грузию Святая 
Нино чудесным образом избегла 
мученической смерти от армян
ского царя. Укрепленная виде
ниями Ангела Господня, Святая 
Нино продолжала свой путь и 
явилась в Грузию в 319 году. 
Слава о ней вскоре распростра
нилась в окрестностях Мцхета... 
По прошествии нескольких 
лет, в 324 году христианство 
окончательно утвердилось в 
Грузии.

Летописи повествуют, что 
Святой Нино, по ее молитвам, 
было открыто, где сокрыт Хи
тон Господень, и там был воз
двигнут первый в Грузии хрис
тианский храм.

К  тому времени с помощью 
византийского императора 
Константина, приславшего по 
просьбе царя Мириана в Гру

зию Антиохийского епископа 
Евстафия, двух священников 
и трех диаконов, христианст
во в стране окончательно уп
рочилось. Святая Нино в со
провождении пресвитера 
Иакова и одного диакона от- 
пр:- члась к верховьям рек 
Арагви и Пора, где пропове
довала Евангелие язычникам- 
гоп " м. Оттуда Святая Нино 
пр. .а в Кахетию и посели
лась в селении Бодбе в малень
кой палатке на склоне горы. 
Здесь она вела подвижничес
кую жизнь...

Совершив свое апостолькое 
служение в Грузии, Святая 
Нино была извещена свыше о 
близкой кончине. В послании 
к царю Мириану она попроси
ла его прислать епископа 
Иоанна, чтобы он приуготовил 
ее в последний путь. Не только 
епископ, но и сам царь вместе 
со всем духовенством отправи
лись в Бодбе, где у смертного 
одра Святой Нино были свиде
телями многих исцелений. На
зидая народ, пришедший ей 
поклониться, Святая Нино по 
просьбе своих учениц расска
зала о своем происхождении и

жизни. Этот рассказ, записан
ный Саломией Уджармской, по
служил основанием Жития Свя
той Нино.

Благоговейно приобщив
шись Святых Тайн, Святая 
Нино завещала, чтобы ее тело 
погребли в Бодбе, и мирно ото
шла к Господу в 335 году.

Царь, духовенство и народ 
хотели перенести ее останки в 
Мцхе.скую соборную церковь, но 
не могли сдвинуть гроба подвиж
ницы. На этом месге в 342 г. царь 
Мириан основал, а сын его, 
царь Бакур, завершил и освя
тил храм во имя сродника 
Святой Нино, Святого вели
комученика Георгия. Позднее 
здесь был основан женский мо
настырь во имя Святой Нино. 
Мощи Святой, по повелению ее 
сокрытые под спудом, были 
прославлены исцелениями и 
чудесами.

Грузинская православная 
церковь, с согласия Антиохий
ского Патриарха, наименовала 
просветительницу Грузин рав
ноапостольской и, причислив к 
лику Святых, установила ее 
память 27 января, в день ее 
блаженной кончины.

Вслед за событием
У

П Р ЕЗ И Д ЕН Т  Ш ЕВ А Р Д Н А Д З Е 
В СВОИ С ЕМ Ь Д ЕС Я Т 

Ч У В С Т В У Е Т  С ЕБ Я  Л У Ч Ш Е , 
ЧЕМ Н ЕС КО Л Ь КО Л Е Т  Н А З А Д ...
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В день своего 70-летия 
Президент Ш еварднадзе 
продемонстрировал удиви
тельную молодость духа и ра
ботоспособность, что нашло 
отражение, в частности, в его 
завидной готовности актив
но общаться с представите
лями масс-медиа, предо
ставляя журналистам иници
ативу и право выбора на
правленности беседы.

Вопросов было много, и в 
какой-то мере удалось выяс
нить, что думал Президент 
Грузии в день своего 70-ле
тия.

- В чем секрет Ваш его  
политического долголе
тия?

- Этот вопрос вы должны 
задать мне через 10 лет. Я 
еще буду работать...

Секретов нет. Знаете, все 
же когда человек работает 
много и у него есть опреде
ленные цели, то открывает
ся второе дыхание. Это и 
есть весь секрет. И больше 
ничего.

- Что же главное?
- Главное, целеустремлен

ность, четкость цели, а так
же работоспособность, лю
бовь к труду...

- Какой подарок Вам  
особенно п риш елся  по 
душе в эти дни?

- В подарках я абсолютно 
бесталанный человек. Сам не 
могу подобрать для кого- 
либо подарки, в том числе и 
для моей супруги...

Что же касается подарков 
к сегодняшнему дню, то их, 
действительно, пришло 
много из разных уголков 
мира.

Но самым большим по
дарком является то тепло, 
которое я чувствую в эти дни 
со'стороны моих сограждан 
и моих зарубежных коллег.

Я счастлив осознавать, 
что жизнь не прошла беспо
лезно за эти 70 лет. Для мира 
и я кое-что сделал. И сегод
ня эти ростки пожинаю не я, 
а вся Грузия.

Сейчас была официальная 
встреча с послами, с дипкор- 
пусом. Я хотел, чтобы они 
передали своим правительст
вам, президентам, премьер- 
министрам, руководителям 
международных организа
ций, что Грузия выражает 
благодарность.

Я им сказал, что если бы 
не было этой помощи и под
держки, если бы не было это
го нового мира, нового ми
рового порядка на нашей

планете, то мы бы, наверное, 
не выдержали, не перенесли 
испытаний, выпавших на нашу 
долю.

Так силен был потенциал 
разрушений, их масштаб, так 
ожесточенно столкнулись 
друг с другом различные груп
пы, различные люди, даже се
стры и братья! Даже семьи 
распадались.

Поэтому, если мы и не до
вольны тем, что удалось сде
лать, то, главного вопроса - 
“быть или не быть" - уже не су
ществует.

Раз мы уже встали на ноги, 
то это значит, что территори
альную целостность мы вос
становим. Наш народ будет 
жить значительно лучше. Это 
время также настанет. Оно 
недалеко...

- Какой возраст для по
литика сам ы й  р е зул ьта 
тивный?

- Свою встречу сегодня я 
начинал с того, что мне пошел 
71-й. А как я чувствую себя? 
Лучше, чем несколько лет 
назад.

Аналогичный вопрос мне 
задавали на днях иностранные 
журналисты: “Какой возраст 
самый подходящий, полезный 
для страны, политика?" Я от
ветил - 70. Значит, пока идет 
по восходящей. И так будет 
продолжаться, пока я нужен 
стране.

- В Иерусалиме Джордж 
Ш ульц сказал , что Ваш ей  
отличительной чертой я в 
ляется молодость. Как бы 
В ы  п р о ко м м ен ти р о вал и  
это заявлен и е?

- Насчет молодости вы, 
наверное, сами что-то должны 
мне сказать сегодня. Компли
менты...

- Господин Президент, 
Вы  заявили , что чувствуе 
те себя хорошо и, как ми
нимум, можете еще 10 лет 
свободно работать. Как Вы  
д у м ае те , за это  вр ем я  
удастся вернуть Абхазию?

- Не дай Бог, чтоб для этого 
потребовалось 10 лет. Многое 
изменится. Это должно осуще
ствиться в ближайшие два-три 
года. Но речь не просто о воз
вращении, а о новом режиме, 
новом статусе, гарантиях.

Гарантиях для тех, кто 
вернется, что они будут абсо
лютно свободными гражданами 
единого, демократического го
сударства. Они должны знать, 
что государство их защитит. 
Иначе нельзя...

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

"ОСОБУЮ БЛАГОДАРНОСТЬ ВЫРАЖАЮ ЗА ТО, 
ЧТО ВЫ И РУКОВОДИТЕЛИ ВАШИХ ГОСУДАРСТВ 

ДЕЛАЕТЕ ДЛЯ ЭТОЙ МАЛЕНЬКОЙ СТРАНЫ..."
- Я не планировал ника 

ких официальных меропри
ятий в связи со своим днем 
рождения, но счел  своей  
обязанностью  пригласить 
вас, чтобы выразить вам и 
вашим государствам о со 
бую благодарность как от 
себя лично, так и от имени 
своего народа за оказанную 
Гр узи и  н еоценим ую  п о 
мощь и поддержку, - с та 
кими словам и  обратился 
Президент Грузии Эдуард

Шеварднадзе к собравшим
ся 25 января в Крцанисской 
правительственной р е зи 
денции руководителям акк
редитованных в Грузии дип- 
л о м а ти чески х  м и сси й  и 
международных организа
ций. С особы м  чувством  
благодарности Глава Гру
зинского государства отме
тил значение оказанного 
международным сообщест
вом и институтами в годину 
испытаний бескорыстного

содействия нашему народу 
и стране для спасения и 
дальнейш его развития. - 
Особую благодарность вы 
ражаю за то, что вы и руко
водители ваших государст- 
в делаете для этой малень
кой страны, у которой боль
шая история, а сейчас, я 
уже вижу, и большое буду
щее, - отметил Эдуард Ш е 
варднадзе.

От имени собравш ихся 
Эдуарда Ш еварднадзе по
здравил с 70-летием дуай
ен аккредитованного в Гру
зии дипломатического кор
пуса, Чрезвычайный и Пол
номочный Посол Турецкой 
Республики в нашей стране 
Тевпик Уфук Оккиауз. Он 
пожелал Презденту долгих 
лет жизни и дальнейших ус 
пехов на благо Грузии.

- В дипломатии, как пра
вило, не принято говорить 
о дружбе, но, я уверен, что 
и впредь продолжатся как 
сложивш иеся между нами 
столь неординарные, дру
жеские отношения, так и со 
действие ваших стран и со 
трудничество, - заявил Пре
зидент Грузии.

Пресс-служба Прези
дента Грузии - 

ИНФО!
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АВТАНДИЛ ДЕМЕТРАШВИЛИ: 
“ И С П О Л Н ЕН И Е Р Е Ш Е Н И Й  К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н О ГО  С УД А 
З А В И С И Т О Т  П О Л И ТИ Ч ЕС К О ГО  Р Е Ж И М А  В С Т Р А Н Е ”
Досье "С Г ": Родился 2/ декабря 1941 года в селе Патара Тоне- 

ши Тетрицкаройского района. В 1967 году окончил юридический 
факультет Пермского государственного университета, аспиран
туру МГУ. Кандидат юридических наук, дочент.

Работал в Тбилисской высшей школе милиции. Занимался науч
но-педагогической деятельностью на юридическом факультете 
Тбилисского государственного университета им. И.Джавахишви- 
ли. Являлся секретарем Государственной конституционной ко
миссии. руководителем службы подготовки конституционных ак
тов аппарата Главы государства, главным государственным со
ветником. заведующим кафедры современных правовых систем ТГУ.
Имеет двоих детей и троих внуков.

29 декабря 1995 года Президентом Грузии назначен членом Кон
ституционного Суда Грузии.

24 июля 1996 года избран председателем Конституционного Суда 
Гпузии.

- Прошло немного времени 
с момента образования Консти
туционного Суда Грузии. Что 
было сделано за это время, 
какой итог можно подвести?

- Реально Конституционный 
Суд Грузии начал работать в сен
тябре 1996 года, так что нам при
мерно полтора года. За это вре
мя Конституционный Суд рас
смотрел 37 конституционных 
исков и конституционных пред
ставлений. По европейским мас
штабам это не очень много, но и 
не очень мало. Всего за это вре
мя поступило около 75 консти
туционных исков и конституци
онных представлений, что тоже 
соответствует общим мировым 
стандартам. Я эти цифры назват 
совершенно не случайно. Перво- 
начально, когда создавался

Зона конфликта

ОКОЛО 30 ГРУЗИН 
ЗАДЕРЖ АНЫ В ГАЛИ

Около 30 лиц грузинской национальности задержаны абхаз
ской милицией в селе Тагилони Гэльского района, сообщили 
Прайм-Ньюс представитель силовой структуры в Зугдиди.

По сообщению того же источника, автобус, который двигал
ся по маршруту Гали-Тагилони, остановили сотрудники абхаз
ской милиции. После проверки документов они задержали лиц 
грузинской национальности “за нарушение паспортного режи
ма” и направили в Гальское отделение милиции.

В зоне грузино-абхазского конфликта с начала нынешнего 
года было еще два подобных прецедента. Первый - 6 января, 
когда были задержаны около 40 грузин, второй - 20 января, 
когда вооруженные т.н. абхазские милиционеры остановили 
трактор “Беларусь" и арестовали двух его владельцев.

Прайм-Ньюс

САКИНФОРМ | \;ачально, когда создавался которое время

НОВОСТИ!, Д ОСТОЙ Н Ы Е ПЕЧАТИ!

Конституционный Суд, высказы
вались опасения.дескать, кто бу
дет к вам обращаться, ведь все 
вопросы, которые входят в вашу 
компетенцию, можно решить по
литическим, законодательным 
путем, а некоторые можно и во
обще не решать. Такое количе
ство конституционных исков и 
предстаачений свидетельствует о 
том, что этот опыт нужен госу
дарству, которое стремится к 
тому, чтобы стать правовым, де
мократическим, социальным и 
т.д. Это первое. И второе. По
требность в органе конституци
онного контроля подтверждает
ся и теми, кто обращается к нам. 
Первоначально обращались толь
ко граждане для защиты своих 
конституционных прав. Через не
которое время к нам начали об-

*

I

ращаться и остальные субъек
ты, имеющие право обращения 
в Конституционный Суд. К  нам 
неоднократно обращались чле
ны Парламента, группы парла
ментариев, к нам обратились 
уже суды общей юрисдикции, 
юридические лица. Так что 
вотум доверия по отношению к 
Конституционному Суду выска
зан уже во всех социальных 
слоях общества, в Конституци
онный Суд поступает все боль
ше и больше исков от различ
ных субъектов.
Окончание на 3-й с тр .

Л

ЖВАНИЯ - ЧЕЛОВЕК ГОДА
По сообщению СНАРК, в 

результате социологического 
опроса, проведенного среди 
представителей СМИ Закавка
зья редакцией молодежного за
кавказского приложения газе
ты “ Новое Время” - “Новое 
Поколение” , в Грузии чело
веком года назван председатель 
Парламента Зураб Жвания, в 
Армении - министр финансов 
и экономики Армен Дарбинян. 
в Азербайджане - семикратный 
чемпион мира и шестикратный 
чемпион Европы по борьбе 
самбо Джейхун Мамедов.

Целью инициаторов опро
са было выявить в Грузии, Ар

мении и Азербайджане молодого (до 35 лет) деятеля, “оставившего 
в 1997 году наиболее ощутимый след в сознании общественности” 
своей страны.

ПРЕЗИДЕНТ МОЛДОВЫ БЕРЕТ 
ПРИМЕР С ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ
По данным РИА "Новости” , Национальное радио Мол

довы передало вчера первое обращение президента Пет
ра Лучински к гражданам страны. Отныне президент наме
рен выступать с радиообращениями еженедельно по по
недельникам. Подобная практика, отметил он, существует 
во многих государствах, в том числе в Грузии.

В СШ А ТЕРЯЮТ ТЕРПЕНИЕ

По заявлению оппонентов - 
республиканцев, “сексуальный 
скандал" вокруг Белого дома не 
должен влиять на решения Пре
зидента Клинтона в отношении 
Ирака” . Лидер большинства в Се
нате Трент Лотт в интервью те
лекомпании С М  заявил, что 
"СШ А должны быть готовы к 
прямым военным действиям в 
Ираке” . По словам же члена Ко
митета Сената по междч 
отношениям Джона Ашщ

‘ни один 
человек , 
который 
уведомлен 
о действи
ях офици
ал I. н о г о 
Багдада, не 
с т а н е т  
осуждать 
Президен
та Клинто
на” . Тем

временем, как считают в Ираке, 
“все внимание мистера Клинто
на обращено на суматоху вокруг 
сексуального скагщала”. А при
надлежащая сыну Саддама Хусей
на газета “ВаЫГ пишет: “ Пресса 
США занята сексуальными про
блемами президента. А пребываю
щий в сексуальном трансе прези
дент может начать лишь необду
манные военные действия. И эти 
действия могут обернуться про

тив него же самого” . 
В ООН лишь посмея
лись над подобным 
комментарием Ирака, 
А посол СШ А в ООН 
Билл Ричардсон ска
зал: "Я даже не могу 
смеяться над этим . 
Между тем в Вашинг
тоне на встрече глав 
политических партий 
за закрытыми дверями 
подтвердили, что вре
мя принимать кон
кретные меры против 
Ирака. Президент 
Клинтон присоеди
нился ко второму ра
унду встречи, на кото
рой присутствовали 
также Госсекретарь

СШ А Мэдлин Олбрайт, мини
стр обороны Уильям Коэн и 
директор ЦРУ Джордж Тенет. 
По словам главы спецкомис- 
сии ООН по разоружению Ри
чарда Батлера, посетившего 
на прошлой неделе Ирак, “си
туация крайне обострилась” , 
так как вмешательство офи
циального Багдада в работу 
военных инспекторов не по
зволяет им продолжать ее в 
столь тяжелых условиях. 
СШ А и их единомышленни
ки направили Саддаму Хусей
ну ноту, в которой предупреж
дают, что “теряют терпение". 
Как заявил на брифинге один 
из представителей админи
страции Белого дома, “ Мы 
повторяли неоднократно и бу
дем повторять, что С Ш А  
предпочитают дипломатичес
кий путь урегулирования кон
фликта. Однако, как видим, 
дипломатия не сработала". 
Итак напряженность усилива
ется с каждым днем, а Саддам 
Хусейн требует продолжения 
работы инспекторов, обвиняя 
при этом представителей 
СШ А, входящих в состав ко
манды, в шпионаже.

ТРАГЕДИЯ В ТБИЛИСИ
Четыре человека погибли в ночь с воскресенья на понедельник в результа

те пожара в доме депутата Парламента Грузии от фракции “Сахалхо” Гоги 
Гогниашвили.

Причиной пожара, по предварительной версии следствия, стал взрыв газо- 
««^,?~ллонов’ кот°Р °мУ предшествовала утечка газа. Как передал корр. В5- 
РВЕ55 начальник информационной службы Управления противопожарной ох
раны М ВД Грузии Автандил Махарашвили, сообщение о вызове поступило на 
центральный пульт в 00.30 26 января. ЧП произошло по адресу: Барнова, 49 
в квартире бельэтажного типа.

Самого депутата в момент происшествия в квартире не было, и пожарных 
вызвали соседи. Пожарные команды прибыли на место происшествия через 
несколько минут, однако никого из находившихся в квартире спасти не уда
лось. Мать депутата погибла от удушья на месте. Жена и двое детей - девоч
ки 7 и 10 лет - были доставлены в больницу, где и скончались.

СКОНЧАЛСЯ 
ВЫДАЮЩИЙСЯ ТРЕНЕР

Ушел из жизни Нодар Парсаданович Ахал- 
каци - человек, с именем которого связаны 
победы тбилисского “Динамо” в чемпионатах 
СССР и розыгрыше Кубка страны, в розыгры
ше Кубка обладателей кубков европейских 
стран 1981 года. Нодар Ахалкаци скончался 
от сердечного приступа в Москве, где должна 
была состояться встреча с генеральным сек
ретарем ФИФА Йозефом Блаттером.

Нодар Ахалкаци, без сомнения, являлся вы
дающимся тренером Грузии. И одним из луч
ших в Европе.

СЕПАРАТИЗМ 
- “ ЧУМА 

X X  ВЕКА ’’ 2 СТНРЫЕ
ПЕСНИ
ПО-НОВОМУ3РОССИЯ - 

З А К А В К А З Ь Е: 
П РО Б Л ЕМ Ы  
ОСТАЮ ТСЯ 4 РАСШИРЕННЫЕ

ЗАСЕДАНИЯ
ПРАВИТЕЛЬСТВА
ГРУЗИИ

ЭЛЬДАРУ 
ШЕНГЕЛАЯ - 
6 5  ЛЕТ -У '7

У



СВОБОДНАЯ ГРУЗИЯ 2 7  января 1998  г

П У Л Ь С
ПЛАНЕТЫ

/////////// в ОДИН АБЗАЦ ///////////

МОСКВА. Премьер Гос
совета КНР Ли Пэн посетит 
Москву с визитом в конце 
второй декады февраля и 
проведет переговоры с 
главой российского прави
тельства Виктором Черно
мырдиным. Об этом сооб
щили корр. ИТАР-ТАСС рос
сийские правительственные 
источники. Это будет третья 
регулярная встреча премье
ров двух стран и "пройдете 
обычном для них формате ".

Д У Ш А Н Б Е . Комплекс вопросов, связанных с разви
тием сотрудничества между парламентом России и Тад
жикистана, а также укрепление договорных и правовых 
обнов двусторонних государственных отношений обсу
дил с первыми лицами Таджикистана председатель Го
сударственной Думы Р Ф  Геннадий Селезнев. Его визит 
в Душанбе начался 25 января. Во  время трехдневного 
пребывания в таджикской столице спикер нижней пала
ты провел переговоры со своим  коллегой председате
лем Маджлиси Оли /парламента/ Таджикистана Сафари 
Раджабовым.

❖  ♦> ♦>
Т О К И О . Японские военные летчики приедут в ф евра

ле в Россию , чтобы научиться пилотировать истребите
ли СУ-27.Такая стажировка является беспрецедентной в 
отношениях между Россией  и Японией, которые в пос
леднее время расширяют диалог в обеспечении безопас
ности. Как стало известно, отправляю щ аяся 1 февраля 
группа представителей В В С  Японии состоит из двух пи
лотов и техника. Летчики сначала будут упражняться на 
наземных тренажерах в летной школе в окрестностях 
М осквы, а затем, как ожидается, получат возможность 
подняться в небо на СУ-27.

ГАВАНА. Папа Рим 
ский Иоанн Павел И, на
ходившийся на Кубе с 
пастырским визитом, вы
сказался в пользу того, 
чтобы переход к "боль
шим и подлинным рефор
мам " соверш ался с 
Должной постепеннос
тью”. Глава Римско-като
лической церкви в вы
ступлении перед предста
вителями научных и куль
турных кругов в Гаван- 
ском университете особо 
подчеркнул, что "демокра
тия представляет собой 
политический проект, 
наиболее гармонично от
вечающий человеческой 
природе". При этом Папа 
процитировал высказыва
ние кубинского мыслите
ля и вдохновителя движе
ния за независимость  
острова в XIX веке свя
щенника Феликса о 
том, что демократия тре
бует, чтобы люди были 
‘готовыдля свободы". Од

но лишь присутствие на 
Кубе Папы Иоанна Павла //  

ставит под вопрос эмбар
го в отношении этой стра
ны, которое, похоже, ста
ло анахронизмом спустя 39 
ле т Кубинской революции. 
Во время перелета из 
Рима в Гавану папа заявил 
сопровождавшим его жур
налистам, что "изменение 
позиции США было бы же
лательным".

В свою очередь, Ва
шингтон настаивает на 
том) что его политика в 
отношении Кубы не может 
претерпеть никаких из
менений до тех пор, пока 
правительство Гаваны не 
встанет на путь последова
тельных и систематических 
реформ.

Сотрудник Гос департа
мента Ранненберггер, ве

дающий кубинскими д е 
лами, сказал, что если ку
бинское правительство сде
лает шаги в направлении 
политической либерализа
ции и улучшения ситуации 
с индивидуальными свобо
дами, “то тогда США будут 
готовы предпринять ответ
ные шаги”.

Коснувшись эмбарго, со
трудник госдепартамента 
напомнил, что США и Вати
кан придерживаются раз
личных точек зрения на эту 
проблему, но американская 
сторона "уважает мнение 
Папы".

У  кубинского социолога 
Рикардо Пуэртоса не вызы
вает сомнения тот факт, что 
кубинская церковь стремит
ся играть роль посредника 
и содействовать мирному 
переходу от коммунизма к 
демократии.

Т О К И О . Лидером социал-демократической партии 
Японии на открывш емся в Токио съезде  вновь офици
ально утверждена Такако Дои. О бращ аясь к делегатам, 
она подтвердила намерение социал-демократов сохра
нить трехпартийный парламентский сою з с либерально
демократической партией и партией Сакагакэ. Генераль
ный секретарь СДП Сигэру Ито, в свою  очередь, указал 
на стремление к сотрудничеству с другими силами со 
циал-демократической ориентации.

СЕУЛ. Три южнокорей
ских путешественника 
были обнаружены мерт
выми вблизи берегов 
Японии спустя три недели 
после того, как они отпра
вились в плавание на пло
ту в надежде повторить 
путь, связывающий Севе
ро-восточный Китай, где 
13 веков тому назад пра
вила древняя корейская

династия Пальхе /кит. 
название Пхохай/, и юг ко
рейского полуострова. 
Факт их гибели подтвердил 
сегодня корр. ИТАР-ТАСС 
ответственный сотрудник 
пресс-службы МИД РК, ко
торый также сообщил, что 
четвертый член экипажа 
пропал без вести и что пока 
неизвестны имена погиб
ших.

П Е К И Н . “ Министр иностранных дел Тайваня" Джей
сон Ху посетит с официальным визитом Свазиленд и 
Малави. По поступившим сведениям, “ глава тайваньского 
внешнеполитического ведомства" отбудет из Тайбэя 31 
января нынешнего года. В  распространенном в Тайбэе в 
этой связи  специальном заявлении министерства ино
странных дел отмечается, что “предстоящий визит на
правлен на укрепление двусторонних отношений. Малави 

Свазиленд - наши главные союзники в Аф рике.”

ДЕЛИ. Президент 
Франции Жак Ширак 
прибыл вчера в Индию 
с официальным визи
том. Свое посещение 
республики он начал с 
Мумбая /Бомбея/, где 
принял участие в Ин
дий с ко - французском 
семинаре, посвящен
ном развитию двус то - 
ронних экономических 
отношений. 3  воскре
сенье глава Франции 
прибыл в Дели, где в 
ккачестве гостя Прави
тельства Индии при
сутствовал на торжест
вах 26 января по слу
чаю государственного 
праздника - Дня Рес
публики.

Междунароное обозрение

ППСТОПЕТ У ВИСКА ВЛАСТИ
С Е П А Р А Т И З М  - “ЧУМА X X  В Е К А ”

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ  
Политический обозреватель “СГ”

“Но ведь Бог 
не меняется.

За то люди 
меняются” 
Блез ПАСКАЛЬ

На пороге X X I века, начала 
третьего тысячелетия, сепа

ратизм должен был бы выгляде
ть анахронизмом. Человечество, 
во всяком случае цивилизован
ное человечество, стремится к 
интеграции, глобальные пробле
мы, стоящие перед ним, 
возможно решать только сооб
ща. На фоне мощного взлета 
науки - генные технологии, кос
мос, общее телекоммуникацион
ное пространство - потуги сепа
ратистов выглядят мышиной 
возней. Но... Сепаратизм, особен
но афессивный, дает о себе знать 
повсюду в мире и все громче, все 
тревожнее. Он становится одной 
из главных опасностей, грозящих 
миру.

География сепаратизма охва
тывает все континенты, за исклю
чением, быть может, благополуч
ной Австралии. Если подсчитать, 
во сколько обходится государст
вам борьба с агрессивными се
паратистами, какие гигантские 
средства уходят без следа, слов
но в “ черную дыру” и, как пра
вило, безрезультатно, становит
ся очевидным: деньги, потрачен
ные на противоборство с “ чумой 
X X  века”, могли бы составить 
основу благоденствия многих 
стран. Увы, гремят взрывы, льет
ся кровь, идут этнические чист
ки... В Шри Ланке и на Балка
нах, в Африке и Канаде, на тер- 

рии СК~ 
в таких вполне Олагополучных

“Если в Квебеке считают, что 
Канада' делима, то напомню 
Квебек так же может стать де
лимым” .

У  квебекских сепаратистов ни
что - ни небывалые стихий

ные бедствия, постигшие в пос
ледние недели Канаду, ни дово
ды комиссий ООН, ни даже ви
зит британской королевы, все 
еще являющейся главой государ
ства, - не способно укротить на
вязчивую идею: добиться выхода 
Квебека из Канады. Недавно \ 
них созрел новый план.

До недавних пор разные ва
рианты против сторонников от
деления придумывали главным 
образом стратеги в Оттаве. Сна
чала взялись за план "А ” - стали 
по-?
оставаться

-хорошему убеждать Квебек 
гаваться с Канадой. Когда ста-

НГ, Турции и Индии, 
ол

странах, как Испания и Великоб
ритания.

Самое страшное: никак не 
выработаны радикальные рецеп
ты борьбы с сепаратизмом. Хотя 
все помнят крылатую фразу, ска
занную бывшим премьер-мини
стром Канады Пьером Трюдо:

ло ясно, что уговоры не дейст
вуют, Оттава перешла к плану 
“ В ” - в адрес непокорной про
винции понеслись угрозы разде
лить ее, оставив в составе Кана
ды районы и города, не желаю
щие отделяться. Федеральное 
правительство, озадачившись 
законной стороной дела, попро
сило Верховный суд страны оп
ределить, вправе ли Квебек объ
явить себя страной в односторон
нем порядке? Слушания в суде 
пройдут в середине февраля.’

Тем временем у сепаратистов 
появился свой план "В  - стра
тегия на случай, если суд отка
жет Квебеку в праве на самооп
ределение: досрочные выборы. 
Правда, сначала предлагалась 
другая идея. Советники из пар
тии сепаратистов, если суд при
знает их отделение незаконным, 
уверяли, что неплохо провеши 
как бы промежуточный референ
дум.

Так в Квебеке готовится тре
тий референдум за последние два 
десятка лет.

Но Квебек - счастливое ис
ключение: здесь все привыкли 
решать легитимным, а главное - 
мирным путем. В очень многих

странах, увы, все вопросы реша
ются силой оружия.

На противоположном Квебе
ку африканском бере|у Ат

лантического океана, в Респуб- 
шке Сенегал, идет вот уже не
сколько лет нескончаемая война 
с сепаратистами провинции Ка- 
заманса. Сенегал населяют на
родности волоф, фульбе, тукулер, 
серер и многие другое. Они же 
жнв)т и в соседних африканских 
странах. Сам Сенегал в 1960 году 
вышел из состава Федерации 
Мали - бывший Французский 
Судан - и стал независимым го
сударством. Сенегальское госу
дарство долгие годы возглавлял 
замечательный франкоязычный 
поэт Леопольд Сенгор, и Сенегал 
сохранял тесные военные, эко
номические, финансовые и куль
турные связи с бывшей метро
полией. Франция и сегодня со
храняет в Сенегале военные базы 
и ключевые позиции в экономи
ке. Сенегал - член Организации 
африканского единства, ассоци
ированный член Европейского 
союза, одно время даже состоял 
в конфедеративном союзе с со
седней англоязычной Гамбией. 
Союз этот был непрочным и 
быстро развалился, впрочем, без 
всяких последствий.

Но вот на горизонте замаячи
ли грозовые тучи. Трайбализм, 
столь присущий почти всем мо
лодым государствам “ Черного 
континента", вспыхнул здесь с 
неослабевающей силой. Нача
лась война с потребовавшими 
отделения жителями провинции 
Казаманса. Хитросплетение ин
триг и клановых интересов, за
путанные отношения с Ливией 
и соседними Гамбией и Мали, 
словом, классический узел 
интересов, обычно питающих 
сепаратизм. Правительство Да
кара, проводящее взвешенную 
и пользующуюся в Африке ав
торитетом политику, вынужде
но было применить военную 
силу.

Шезидент Сенегала Абду 
иуф отверг существование 

какой-либо связи между его 
недавним демаршем в поддерж
ку Ливии и заявлением госдепар

тамента СШ А о невозможности 
решения проблемы южносене
гальской провинции Казаманса 
военным путем. Президент 
Сенегала отметил, что между 
двумя этими выступлениями нет 
никакой связи. “Мы всегда были 
страной, дружественной Ливии. 
Мы всегда поддерживали дружес
кие отношения с СШ А” , - под
черкнул он.

По словам Диуфа, главное в 
заяатении госдепартамента США 
- то, что “Соединенные Штаты 
подтвердили их приверженнос
ть идее территориальной целост
ности Сенегала ’. “ Меня интере
сует только это. Остальное скры 
то за дипломатическими форму
лировками” , - отметил он. Пре
зидент указал, что едва ли кто- 
нибудь вправе давать ему уроки 
при том, что он “ в течение 15 
лет протягивал руку” сепаратис
там из Движения демократичес
ких сил Казамансы. “ Нельзя 
одновременно заяапять о привер
женности территориальной це
лостности Сенегала и отказыва
ть ему в праве прибегать к ис
пользованию необходимых мер 
для защиты этой территориаль- 
ной целостности” , - подчеркнул 
Диуф. Он исключил возможность 
того, что сенегальская армия 
перестанет выполнять “свой долг 
по защите территориальной це
лостности страны, ее националь- 
ного единства и безопасности” .

После продолжавшегося 18 
месяцев перемирия вооружен
ное противоборство в Казаман- 
се возобновилось с новой силой.

Так в далекой африканской 
стране вновь возникло извест
ное противоречие между прин
ципами территориальной це
лостности и правом на само
определение. Противоречие, 
которое породило столько 
бедствий, крови и горя... 
Принципы, водораздел между 
которыми провести очень 
трудно, но необходимо. Ина
че нарушение их грозит мас
штабными вспышками агрес
сивного сепаратизма. Который 
можно сравнить с пистолетом, 
поднесенным к виску государ
ства. Повсюду в мире.
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СУД О П РА В Д А Л  
ВЕД У Щ И Х  И ТА Л Ь Я Н С К И Х  

М ОДЕЛЬЕРОВ
ИТАР-ТАСС. Апелляцион

ный суд "деловой столицы” Ита
лии Милана оправдал ведущих 
итальянских модельеров, обви
нявшихся в даче взяток инспек
торам Финансовой гвардии - 
налоговой полиции. Решением 
суда Санто Версаче - брат по
гибшего в Майами от пук убий
цы Джанни Версаче, Мариучча 
Манделли /Криция/ и Джанфран- 
ко Ферре оправданы за отсутст
вием состава преступления. В 
ходе процесса подтвердились 
данные о том, что они действи
тельно передавали многомилли
онные суммы налоговым инспек
торам, но, как выяснилось, эти 
деньги у них вымогали.

Постановление миланского 
суда, отмечают местные наблю
датели, наконец, освободило мир 
итальянской “ высокой моды” от 
обвинений в причастности к кор
рупции и избавило ведущих его 
представителей от сомнительной 
“ славы” взяткодателей, тянув
шейся за ними на протяжении 
нескольких последних лет. На
чато сенсационному расследова
нию в отношении известных мо
дельеров и дизайнеров было 
положено в 1994 году. Толпы 
любопытных выстраивашсь тог
да у входа в миланскую прокура
туру, чтобы поглазеть на Джорд
жо Армани, Джанни, Санто и До- 
нателлу Версаче, Крицию и на 
других знаменитостей, вызванных 
для дачи показаний следователям. 
Состоявшийся затем суд первой 
инстанции посчитал их виновны
ми, и лишь на втором процессе 
Апелляционный суд признал пра
воту подсудимых, заявлявших, что 
налоговые инспектора вынужда
ли их давать взятки в сотни ты
сяч долларов под уфозой закры
тия производства для проведения 
налоговых проверок в самый раз
гар работы над коллекциями для 
нового сезона. Как отмечает ита
льянская печать, в тянувшемся 
почти 4 года “Деле модельеров” , 
которое, по общему признанию, 
нанесло немалый вред престижу 
мастеров итальянской “ высокой 
моды’ , наконец, постаалена пос
ледняя точка.

ОХОТА НА ВЕДЬМ” 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ИТАР-ТАСС. Необычный 

способ защиты избрали адвока
ты на очередном “ шпионском 
процессе” в Гамбурге, на коло- 
ром рассматривается дело 62-лет
него агента по кличке “Фриц” . 
Ему инкриминируется многолет
нее сотрудничество со спецслуж
бами ГДР. Признавая факт таких 
контактов, защита стремится до
казать, что подсудимый “не рас
сматривал ГДР в качестве врага”, 
ибо вся официальная политика 
Ф РГ  строилась на постулате, что 
ГДР является ее частью, а фани- 
ца между ними является не госу
дарственной, а “ внутригерман- 
ской". В этих условиях, считает 
защита, простому инженеру, не 
искушенному в тонкостях поли
тики, было трудно отличить "пра
ведное от грешного” . Сам же 
“Фриц”  отвергает все обвинения 
в государственной измене, заяв
ляя, что видел в ГДР лишь "эко
номически более слабую Герма
нию” и, как мог, помогал ей пре
одолеть отсталость. Инженер-ма
шиностроитель был тем временем 
далеко не последней фигурой в 
одной из фирм, выполнявших 
военные заказы. По роду своей де
ятельности он имел доступ к ин
формации о подводных лодках, 
танках и атомных электростан
циях. И с 1979 по 1990 год охот
но делился знаниями с разведкой 
ГДР. И отнюдь не бескорыстно: 
за свою агентурную деягельносл ь 
“Фриц” получил от "Штази” в 
виде вознаграждения более 125 
тысяч марок.

 ...

ЗАЯВЛЕНИЕ ГОСДЕПАРТАМЕНТА ОБ АМЕРИКАНСКОЙ 
ФИНАНСОВОЙ ПОДДЕРЖКЕ ВЕРХОВНОГО 
КОМИССАРА ООН ПО ДЕЛАМ БЕЖЕНЦЕВ

Вашингтон. СШ А при
няли решение о выделении 
90 млн долларов для под
держки деятельности Уп- 
рааления Верховного ко
миссара ООН по делам бе
женцев (УВКБ). Об этом 
заявил официальный пред
ставитель Госдепартамен
та Джеймс Рубин.

Ниже приводится текст 
заявления Госдепартамен
та:

СШ А приняли реше
ние о выделении 90 млн 
долларов в фонд Управле
ния Верховного комисса
ра ООН по делам бежен
цев (У В К Б ) для защиты 
беженцев и удовлетворе
ния их нужд в различных реги
онах мира. Эти средства будут вы
делены в дополнение к срсдства- 
м, ранее уже предостааленным 
У В К Б  для финансирования мер 
по оказанию помощи беженцам 
в чрезвычайных ситуациях, в том 
числе для поддержки деятельнос
ти этой организации в бывшей 
Югославии. На эти цели прави
тельством СШ А было выделено 
29 млн долларов.

Политика правительства

Сообщает ЮСИА

СШ А состоит в том, что защи
та беженцев и друг их жертв кон
фликтов и оказание им помо
щи являются задачей всего 
международного сообщества — 
У В К Б  имеет международный 
мандат на оказание помощи пра
вительствам стран, принимаю
щих беженцев, для обеспечения 
их безопасности, а также на 
содействие в поиске долгосроч
ных решений критических си
туаций с беженцами, преимуще-

КЛИНТ0Н ПРОДЛЕВАЕТ ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЕ 
ПОЛНОМОЧИЯ В ОТНОШЕНИИ ТЕРРОРИСТОВ

Вашингтон. Террористи
ческие группы по-прежнему 
проводят деятельность, имею
щую своей целью создание 
угрозы мирному процессу на 
Ближнем Востоке. Подобные 
действия являются враждеб
ными по отношению к инте
ресам СШ А в этом регионе и 
ставят под угрозу насущные 
интересы национальной без
опасности, внешней полити
ки и экономики США, заявил 
21 января Президент Клин
тон.

В своем письме к спикеру 
Палаты представителей и 
председателю Сената Прези

дент отметил, что национальный режим чрезвычайных полномочий, 
объявленный 23 января 1995 года в отношении совершаемых ино
странными террористами серьезных актов насилия, подрывающих 
мирный гтооцесс на Ближнем Востоке, останется в силе и после 23 
января 1998 г.

ственно путем добро
вольной репатриации.

Средства, выделен
ные Д 1я финансирова
ния в 1998 г. Общей 
программы УВКБ , бу
дут предоставлены по 
линии Бюро Госдепар
тамента по делам на
селения, беженцев и 
мифации. Они являю'!- 
ся убедительным сви
детельством оказывае
мой правительством 
СШ А поддержки этой 
организации, а также 
мерам, предпринимае
мым У ВКБ  для реше
ния вопросов, пред
ставляющих более ши

рокий интерес для международ
ного сообщества, в том числе 
таких, как реформа ООН.

Общая программа У ВКБ  яв
ляется стержнем постоянной де
ятельности этой организации по 
защите интересов основной час
ти 22-миллионной армии бежен
цев и других жертв конфликтов 
во всем мире. Многие из 
наиболее важных политических 
инициатив, предпринятых США 
совместно с УВКБ , финансиру
ются в рамках Общей програм
мы. Среди них подготовка к дей
ствиям в условиях чрезвычайных 
ситуаций, финансирование мер 
по возобновлению процесса ре
патриации и повышение эффек
тивности планирования деятель
ности У ВКБ  для удовлетворения 
специфических нужд и потреб
ностей беженцев из числа жен
щин и детей.

Средства для поддержки де
ятельности У В К Б  в 1998 г. в 
рамках Общей программы будут 
выделены в следующих разме
рах:

Аф/шко..................$30 100 000
Западная Азия.........$8 200 000
Восточная А зия  $3 800 ООО
Южная А зия ............$3 900 ООО
Европа................... $11 100 ООО
Западное полушарие.. $5 000 000 
Без указания
назначения.............$27 900 000

СШ А являются самой 1а 
ной страной-донором УВКБ
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ВАТИКАН ОТКРЫЛ ДОСТУП К СВОИМ АРХИВАМ
ния еретиков. При этом достаточным основанием 
для привлечения к церковному суду предполагае
мого еретика могли послужить даже распростра
ненные о нем слухи и нередко безосновательные 
доносы. Несчетное число еретиков на протяжении 
почти тысячелетнего существования католической 
церкви подвергалось жестоким преследованиям и 
казням. Десятки тысяч сторонников "ереси”  были 
сожжены на кострах во времена инквизиции. Имена 
многих из них вошли в историю, как, например, 
имя теолога Пражского университета Яна Гуса, 
"орлеанской девы" Жанны д'Арк, учено! о-фило
софа Джордано Бруно.

Впрочем, предупреждают в Ватикане, исследо
ватели вряд ли найдут в архивах ранее неизвестные 
сведения о “страшных тайнах” святой инквизиции: 
эти документы в прошлом уже не раз становились 
объектом тщательных исследований учсных-исто- 
риков. К тому же Ватикан открывает доступ к до
кументам лишь до 1903 года Как здесь поясняют, 
в этом решении не стоит искать политических, 
идеологических или иных причин: оно связано с 
тем, что у сотрудников архивов Святого Престола 
просто нет физической возможности обработать и 
систематизировать хранящиеся там кипы бумаг. Но, 
как считают многие исследователи, не архивы ин
квизиции, а именно остающиеся до сих пор закры
тыми документы периода Второй мировой войны, 
которые относятся ко времени понтификата Папы 
Пия X II, представляют особый интерес для исто
риков. Они, в частности, способны пролить свет 
на такой спорный до сих пор вопрос, как отноше
ние Святого Престола к "холокосту” - массовому 
истреблению евреев нацистами во"время Второй 
мировой войны. А

Ватиканские архивы, на протяжении уа 
х столетий хранящие тайны Святого Пс

же мно
гих столетии хранящие тайны с вятого Престола, 
открываются для историков. Об этом здесь было 
официально объявлено. Впрочем, как дают поня
ть в Ватикане, с этим событием не следует связы
вать слишком больших ожиданий: тайн в этих 
архивах значительно меньше, чем хотелось бы ис
следователям и авторам исторических романов.

Особое внимание местных наблюдателей при
влекают к себе те разделы ватиканских архивов, 
которые связаны с деятельностью святой инквизи
ции. Этот орган католической церкви - специаль
ный церковный суд для преследования еретиков - 
действовал вплоть до 19-го века. Еше в 1 184 году 
Папа Римский Луций III установил строгий поря
док розыска еретиков и искоренения еретических 
настроений. Инквизиция набрала силу при Папе 
Иннокентии 111: на IV Лутеранском соборе в 1215 
году был утвержден особый порядок преследова-

/Ы
КОРОЛЕВА-МАТЬ БОЛЬНА

По сообщению официально
го представителя королевского 
семейства Великобритании из 
Букингемского дворца, 97-летняя 
Королева-мать Великобритании 
помешена в лондонский госпи
таль имени Короля Эдварда V II 
с диагнозом перелом шейки бед
ра, где ей была сделана опера
ция. Перелом был получен в ре
зультате неудачного падения во 
время уик-энда. По словам Ко
ролевы Британии Елизаветы II, 
“ мама спокойно перенесла 
послеоперационную ночь". Отме
тим, что в ноябре 1995 года ма
тери-королеве вследствие пере
лома уже была сделана одна опе
рация на бедре. Елизавега I, вдова 
Короля Георга VI, родившаяся 
4 августа 1900 года и воспиты
вавшаяся на строгих традициях 

ролевского семейства в Англии 
Лотландии, в течение многих 

лег оставалась самой популярной 
женщиной в мире. Ее самым 
любимым увлечением и по сей

день остаются лошади. Несмот
ря на преклонный возраст, Ко
ро, лева-мать почти ре!улярно со
вершает международные туры 
вместе со своей дочерью Ели
заветой II, вступившей на пре
стол в возрасте 25 лет.

ВВС

ЭТО СТРЙШН0Е с п о в о  - КИСНЕПИНГ
В Италии продолжаются поиски известного текстильного маг

ната Джузеппе Соффиантини. похищенного 17 июля прошлого 
года группой гангстеров прямо со своей виллы вблизи города Брес- 
киа на севере Италии. Две попытки полиции найти и освободить 
Соффиантини окончшшсь неудачей. Еще в декабре минувшего года 
семья похищенного получила о т похителей "посылку" - правое 
ухо Джузеппе с приложенным к нему письмом, в котором они на
значали встречу. При первой попытке выйти на похитителей погиб 
частный детектив, нанятый семьей Соффиантини. С тех пор 
гангстеры молча.'/и. И только 5 января нынешнего года еще одна 
“посылка" пришла на V канал итальянского телевидения - на 
это т раз гангстеры прислали левое ухо Джузеппе Соффиантини 
и письмо, в котором сам похищенный описывает жуткое состоя
ние, в котором он находится все эти долгие месяцы и просит 
свою семью сделать все необходимое: для его освобождения. В то 
рая попытка правоохранительных органов оказалась более успеш
ной в том смысле, что им удалось арестовать четверых гангс
теров, подозреваемых в соучастии в похищении. Однако выйти 
на след Соффиантини пока так и не удалось. По итальянскому 
телевидению к похитителям с просьбой вернуть Соффиантини 
семье обратился сам Папа Римский Иоанн Павел II. Однако никакой 
реакции на его обращение не последовало.

По мнению властей, этой же группой гангстеров в прошлом 
году была похищена 28-летняя Сильвия Мелис, которую в течение 
9 месяцев похитители насильственно удерживали на острове Сар
диния и освободили после того, как семья Мелис заплатила 800 
тыерч долларов. Прокурор Италии по делам мафии Пьерлуиджи 
Вигна заявила, что над проблемой киднепинга, получившего за пос
леднее время в Италии широкий размах, работают большая груп
па профессиональных следователей, парламент страны. Итальян
ские парламентарии требую т ужесточения закона против 
киднепинга. Э то т  вопрос будет рассматриваться на ближайшем 
заседании парламента. А пока власти пытаются спасши жизнь 
итальянского магната.

ВВС

ЕЩЕ ОДНА ПОПЫ ТКА ОБЪЕДИНИТЬСЯ
КорЪль Иордании Хуссейн 

встретился  с Президентом  
Египта Хосни Мубараком. Они 
о б суд и л и  п о л и ти ч е с к о е  
положение на Ближнем В о с 
токе. “Мы, мусульмане, долж
ны держаться друг за друга в 
любой ситуации, этим мы ста 
нем еще сильнее и, никакой 
враг нас не сможет одолеть",-: 
сказал на встрече Хуссейн.

Намечается и встреча Пре
зидента Палестинской авто

номии Ясира Арафата и Му- 
барака, которая должна со 
стояться в Каире.

По заявлению  министра 
иностранных дел Египта Амра 
М оусса, эта встреча прине
сет большую пользу в урегу
лировании ближневосточной 
проблемы.

А550С1АТЕО РЯЕ55

МИТИНГ КУРИЛЬЩИКОВ
В  Калифорнии 

состоялся митинг 
к у р и л ь щ и к о в ,  
требовавших от
мены принятого 
правительством в 
начале января за 
кона, запрещ аю 
щего курить в об- 
щ ественых м е с 
тах, в частности, 
в ресторанах, ба 
рах, кафе и даже 
на улицах. “ Я не 
понимаю, зачем  
нужно было при
нимать такой закон, в то время, когда осталось множе
ство более важных нерешенных вопросов. Пусть прави
тельство не беспокоится о состоянии нашего здоровья, 
а лучше примет закон о правах человека, которые так 
часто у нас наруш аю тся” , - заявил Уэйн Дрэкмен, один 
из митингующих.

М итинг не поддержали владельцы  тех немногих 
заведений, на которые этот закон не распространился, 
т.к. с принятием нового закона прибыль в их заведениях 
удвоилась.

А550С1АТЕ0 РЯЕ53

Д ЕС Я Т К А  Л У Ч Ш И Х  Ф И Л Ь М О В  НЕДЕЛИ
1. "ТИапю" - 25 млн.долларов
2. "Зргсе \Д/ог1сГ - 11 млн.долларов
3. "Ооос! \А/1П НипИпд” - 9.1 млн.долларов
4. "Аз Соос! Аз II 6е1з" - 7.6 млн.долларов
5. "РаПеп” - 4.9 млн.долларов
6. "\Л/ад ТЬе йод" - 4.7 млн.долларов
7. "Нагс! П а т "  - 3.7 млн.долларов
8. ”На1Т-ВакесГ - 3.1 млн.долларов
9. "РН аШ о тз” - 3.1 млн.долларов
10. ”Тотогго\л/ Иеуег 01ез” - 2.7 млн.долларов

кМСГФИ 7>ЛЯ кМфЖЩЯ
А н г л и й с к и й  

дизайнер О с
вальд Ботенг 
представил в 
Париже на суд 
зрителей кол
лекц и ю  м о 
д ел е й  для 
мужчин. “ Я не 
с чи т а ю , что 
м у ж ч и н ы  
должны быть 
о б д е л е н ы  
в н и м а н и е м  
дизайнеров". 
В  коллекции 
Ботенга доми

нируют коричневый, бордовый и черные цвета. На пре
зентацию был приглашен японский дизайнер Ямамото, 
который в интервью журналистам сказал, что он, по при
меру английского дизайнера, намерен создать коллек
цию мужской одежды, и считает, что мужчины так же, как 
и женщины не должны отставать от моды.
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СТНРЫ Е П ЕС Н И  П О -Н О В О М У
Событие из ряда вон выхо- 

яяшее. Газетный небосклон обе
щает бурю. Хотя барометр уп
рямо держится на "ясно” . Кто- 
то из них ошибается. Толи ба
рометр. то ли газеты.

Но хватит туману. Вслед за 
многозначительными намеками 
и разного рода пересудами, 
СМИ. наконец, обнародовали 
широковещательное "Обраще
ние к грузинскому народу, на
селению Грузии” , возвестившее 
государству и всему миру, что 
новая оппозиция от слов пере
ходит к делу, вдевает ноги в 
стремена и, чем черт не шугит, 
готова приподнять забрало.

Новая оппозиция, "Кес-ке- 
се?”  - спросит читатель.

Полное се имя - обществен
но-политическое движение "За 
спасение Грузии". А в бой уст
ремляются все как на подбор 
профессора. И даже один дей
ствительный член Академии на
циональных и социальных от
ношений.

От чего же вознамерились 
спасать Грузию ученые мужи?

"Краткий курс” , наложенный 
ими и едва уместившийся на 
газетной странице, мы переска
зывать не будем. В нем есть все, 
кроме, пожалуй, взаимоотноше
ний наших прародителей Адама 
и Евы. И предпосылки, и мен
талитет, и геополитика, и цар
ствование царя Ираклия, и вы
бор одного, наименьшего, зла из 
двух. Естественно, не забыт и 
сегодняшний день. Холя места 
ему в "Обращении” уделено 
мало. Значительно меньше, чем 
набегам хромого Тимура и Ага- 
Магомет-хана.

А вы вод - “ вкратце” - дела
ется такой: "Дорога, которую 
мы предлагаем, неприемлема 
ц.ля существующей власти и 
модных сегодня популистских 
политических сил. Зато она 
приемлема для 90 процентов на
селения, т.с. для той части об
щества, которая не нужна влас
ти (?). Это интеллигенция, тру
довое население” .

Несколько странно, конечно, 
звучит мысль о власти, - какой 
бы она ни была! - которая в со
стоянии обойтись без трудово
го населения. Что же касается 
власти без интеллигенции, то 
"новая оппозиция”  не ошибает
ся. Такая власть в Грузии была 
в те недавние времена, когда 
бразды правления находились в 
рук.Ж "переводчиков Бодлера".

Теперь о "дороге": "...она под
разумевав: I. Новый социализм. 
2.Вступление в интеграцию с ев
разийскими странами. 3. При
оритет возобновления отноше
ний с Россией” .

Как видим, новое в этой 
.новой дороге - новый социализм.

Во всем остальном, похоже, про
фессура ломится в открытую дверь. 
И с интеграцией, и с приоритетом. 
Поскольку все, что деласгся Грузией 
за последние годы, иначе как ин
теграцией не назовешь. А возобнов
лять отношения с Россией нет нуж
ды. Они не прерывались все это вре
мя.

Остается разобраться с новым 
социализмом. Профессора не были 
бы профессорами, если бы лако
нично не разъяснили - краткость 
сестра талаггга! - что новый социа
лизм. это такой социализм, "опо
рой которого является смешанная 
экономика, и к чему и стремился 
сегодня мир".

Видите, коротенько. Но предель
но ясно. Есть смешанная экономи
ка - есть социализм. Нету смешан
ной - извините. Мы вас в наш со
цлагерь не пустим. И главное, что
бы была лакая экономика, к кото
рой "мин стремится” . Мир? Но 
какой? Капиталистическая Амери
ка? Социалистическая Куба? Или 
не выскочивший еще из первобыт
но-общинных отношений Берег 
Слоновой Кости?

Прямого ответа на этол вопрос 
новая оппозиция не дает. Подчерк
нув, однако, что равнение следует 
держать на кого угодно, но только 
не на Соединенные Штаты. По
скольку этим же "Заявлением” 
вышеназванная заокеанская держа
ва объявляется врагом N I всего че
ловечества.

Чтобы не быть голословными, 
процитируем:

"Захватнические враждебные 
деяния Запада в Грузии раскусил 
первый президегп- Грузии Звиад Гам
сахурдиа. В данном петербургской 
газете " Народная правда" интер
вью он сказал: "Демократия пере
родилась в пустословие, которой 
пользуются 1з качестве маски для 
прикрытия тех или иных полити
ческих интересов Запада. Когда 
правительству той или иной стра
ны Запада потребуегся обеспечение 
своего влияния в каком-либо регио
не, оно в первую очередь стремится 
подкупить правительство этой стра
ны, а если то воснрол'ивгггся этому, 
то законное правительство будет 
просто-напросто свершуго. Именно 
подобное произошло в Грузии..."

Что в действительности произо
шло в Грузии - хорошо известно. 
Однако не будем спорглъ. Продол
жим цитату "По мнению Гамсахур
диа, враждебная политика Запада 
имеет своей целыо утверждение в 
мире зла (?!). "Они являются врага
ми человечества в прямом смысле 
этого слова. Они имеют целью ге
ноцид населения планеты... Это я 
образно могу назват ь евроамерикан
ски.м империализмом, а его глав
ная ударная сила - Соединенные 
Штаты Америки. Военный пере
ворот 1з Грузин осуществлен из- 
за океана при прямом участии

:р, засучив рукава, штурмовал 
Тбилиси Дом правительства.

госсекретаря Америки Бейкера 
и молитвами президента Буша". 
В подобной опенке президент 
Гамсахурдиа не ошибался” .

Вот так. Буш молился. А Бей
ке 
в
Одно остается непонятным, по
чему в таком случае авторы "Об
ращения" не встали тогда под 
знамена президента, который не 
ошибался? И оказались, если мне 
память не изменяет, по другую 
стопо г гс баррикад?

И-чем, полюбопытствуем, вы
званы сегодня столь явные реве
рансы в адрес Звиада Гамсахур
диа? Не стремлением ли при
влечь под свои непонятного цве
та хоругви - то ли красные, то 
ли коричневые - разрозненные 
группы “ звиадистов” ? Впрочем, 
авторы “Обращения" не скрыва
ют своих организационных 
планов:

"Призываем ВСЕ партии ра
зобраться во всем... Мы встанем 
плечом к плечу со ВСЕМ И на
шими соотечественниками, кому 
будет приемлем предложенный 
нами пул ь (какой?!) и кто будет 
готов к РЕШ ИТЕЛЬНЫМ  дей
ствиям. Если этот принцип 
ВСЕМ И нами будет принят и 
осознан (какой принцип?!), то 
вполне возможно, что все мы 
окажемся вместе, невзирая на то. 
кто какому президенту в свое 
время отдавал предпочтение..." 
(выделено нами - "С Г ” ).

А теперь давайте назовем на
иболее заметных лиц из числа 
фрондирующей профессуры, 
скрепивших своей подписью этот 
меморандум. Впрочем, читатель 
и без того знает, что это - про
фессор Вахтанг Гогуадзе и дей
ствительный член Академии на
циональных и социальных отно
шений Валерий Киарацхелия. 
Знакомые лица, которые в быт
ность свою у кормила власти от
давали предпочтение одному пре
зиденту и старой демократии, а 
теперь, потеряв это кормило, го
товы передать другому. И новому 
социализму. А может быть, чем 
черт не шутит, сами видящие себя 
в президентском качестве.

Вот вам и вся глубокая фило
софия о новом социализме и 
какой-то особой дороге в буду
щее.

Однако, как пишут сами авто
ры, завершая свой многословный 
меморандум:

“ Настадо время выхода из 
политической патологии, из 
плена нереальных привычек 
Пора понять, что не вес 
желаемое выполнимо..." (Курсив 
п на этот раз наш! - “ СГ").

Георгий
БЕЗЙ РГА Н И

Новые проекты

РАЗРАБОТКА ПРОГРАММ ПОМОЩИ - 
ОСНОВНАЯ ЦЕПЬ ПРООН

Бедность и нищета сотен миллионов 
людей во многих странах Азии, Африки, 
Латинской Америки, Восточной Европы и 
СНГ выглядят поистине вопиюще на фоне 
научно-технических достижений челове
чества. Однако эта проблема еще долго 
будет искать своего решения. Подтверж
дением тому служит опубликованный в 
Женеве доклад комиссии по проблемам 
глобального управления и сотрудничест
ва под названием "Наша глобальная об
щина ". Членами комиссии являются вид
ные экономисты и известные обществен
ные деятели различных государств. В 
своей работе они опирались главным об
разом на документы ООН, членами кото
рой в настоящее время являются 209 го
сударств.

Авторы доклада отмечают, что ООН, 
приоритетная задача которой - содейст
вовать ликвидации нищенского уровня 
жизни граждан, входящих в нее стран, 
оказалась не в силах решить эту пробле
му. В 63 из 209 членов ООН, в том числе 
во многих странах СНГ, отмечаются от
рицательные темпы роста.

количество бедных в мире, согласно 
оценке Программы ООН по развитию, 
достигло 2,3 миллиарда человек. Один из 
важных результатов деятельности ООН - 
разработка международных программ 
помощи, спасших миллионы жизней в 
развивающихся странах. Но эти програм
мы, как отмечает Исследовательский ин

ститут ООН по проблемам экономическо
го развития, теряют общественную значи
мость в развитых странах. Это проявляет
ся в том, что объемы регулярных ассигно
ваний основных доноров сокращаются.

Бремя внешней задолженности разви
вающихся стран благодаря усилиям меж
дународных финансовых организаций было 
облегчено за счет списания долгов, в пер
вую очередь с беднейших стран. Однако 
нет явных признаков, что должники суме
ют справиться с оставшимися выплатами.

Рассматривая проблемы развития. ООН 
исходит прежде всего из- признания его 
социализации. Основным критерием бла
гополучия в той или иной стране считается 
состояние здравоохранения, образования, 
прав женщин и детей. В этом направлении 
программа ведет широкую работу в стра
нах-членах ООН. Кстати, немало уже сде
лано, в частности, в Грузии. К примеру, с 
целью привлечения в Грузию инвестиций со
здан проект программы "Инвестиционный 
центр Грузии", подписанный Темуром Ва
силия и постоянным представителем Про
граммы развития ООН в Грузии Марко Бор- 
соти. Интересным является и проект "По
мощь Конституционному Суду", разработан
ный грузинскими специалистами совмест
но с Программой развития ООН. Его бюд
жет составляет 500 тысяч долларов. Из них 
435 тысяч долларов выделяет Программа 
развития, а 65 тысяч • грузинская сторона 

Лика КЛДИАШВИЛИ

ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА ВС АДЖ АРИ И
Состоялось заседание Президиума Верховного Совета Аджарской Автономной Республики, которое вс I 

Председатель Верховного Совета Аслан Абашидзе. На заседании Президиума в соответствии с распоряжени
ем N 382 Президента Грузии от 18 августа 1997 года состоялось обсуждение вопроса о мерах по дальнейшему 
I'алинию архивного дача в Аджарской Автономной Республике. На заседании Президиума рассматривался 
гак же вопрос о внесении платы за электроэнергию, потребленную в Аджарской Автономной Республике во 
втором полугодии 1997 года. Отмечалось, что относительно лучшее положение в Батуми и Шуахсмском 
райопе. Председателям управ всех районов поручено активизировать деятельность по своевременной оплате 
Затраченной электроэнергии. Было сказано, что ни один регион Грузии не снабжается электроэнергией так. 
как Аджария. Сегодня усилиями властей Аджарии достигнуто значительное улучшение положения, которое

30 января нынешнего года 
Александра ЛОМ АДЗ1 

г. Батуми

сохранится, если будет своевременно оплачиваться потребление электроэнерг ии. 
Принято решение внеочередную сессию Верховного Совета Аджарии провести

V .

А Н Т И Р Е К Л А М А 11
КОФЕ БЕЗ БООРОСТП

Ценовая амплитуда сегод
ня является, пожалуй, одним 
из наиболее реальных факто
ров гарантии качества. Хотя и 
не всегда, но в большинстве 
случаев дорогие товары соот
ветствуют своему наименова
нию и отвечают параметрам 
качества. Хочешь отпробова
ть хорошую колбасу - плати 
лари 10-12 за батон, вкусный 
чаи - пожалуйста - 4-6 лари 
коробок. Ну, а о кофе речь 
особая.

Этот напиток бодрости сто
ль широко представлен на на
ших рынках, что, порой, бы 
вает трудно разобраться, что 
к чему. Каким сортам и видам 
отдать предпочтение? Хотя и 
в данном случае проверенные 
и з а в о е в а в ш и е  а в то р и те т  
марки стоят весьма дорого, и 
поэтому не становятся массо
вым товаром, в отличие от кофе в 
зернах, продаваемого в синтетичес
ких пакетиках.

“Л ам бад а ” , “Арабика” - весьм а  
звучн ы е  наим енования. Однако в 
смысле качества распространяться не 
буду. Чем больше пьешь этот кофе, 
тем больше - хочется. Не потому, что 
он отличается изысканным вкусом и 
гаммой особых свойств, а потому, что 
ожидаемого прилива жизненных сил 
от его употребления не наступает.

Продаваемый по цене от 60 до 90 
тетри на ярмарках этот продукт, судя 
по всему, не отвечает своему назна
чению. Спрашивается: для чего же он 
реализуется? Скорее всего, для со 
блюдения коммерческого интереса. 
Представляется, что предлагаемый

кофе потерял свои товар
ные качества  задолго до 
того, как попал к нам в 
страну, благодаря, надо 
полагать, бросовой деш е
визне и откры ваю щ им ся 
ш ироким  во зм о ж н о стям  
для реализации некачест
венного товара.

О последнем соображе
нии свидетельствуют и д о 
стоверные сведения о том, 
что  со о т в е т с т в у ю щ и м и  
службами недавно было за 
браковано до 15 тонн кофе 
по причине его “дружбы с 
различными насекомыми.

Этот товар не попал в па
кеты и не посту
пил в р е а л и з а 
цию. Но где га 
рантии того, что 
п о д п о л ьн ы е  и 
п о л у л е г а л ь н ы е  
“Ламбады” , “Ара
бики” и т.д. уже 
не зап о л о н и л и  
ярмарки и база 
ры.

О том, что ко
ф ей н ы й  рынок 
требует уси лен 
ного  контроля, 
свидетельствует 
п о к уп ате л ьск ая  
неудовлетворен
ность и увеличи
ваю щ ееся кофе- 
потребление без 
бо д р ящ его  э ф 
фекта.

ЦУЛЕЙСКИРИ

(С
АВТАНДИЛ ДЕМЕТРАШВИЛИ: 

И С П О Л Н ЕН И Е Р Е Ш Е Н И Й  К О Н С Т И Т У Ц И О Н Н О ГО  С У Д А  З А В И С И Т О Т 
П О Л И Т И Ч ЕС К О ГО  Р Е Ж И М А  В С Т Р А Н Е ”

выделило. То же самое продол
жается и н этом году. Между тем, 
в органическом законе "О Кон
ституционном Суде Грузии” за
писано, что “ смета расходов

уч
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Окончание

Третий момент, который 
надо отмстить как итоговый, 
это то, что уважение, проявлен- 
ное к Конституционному Суду 
со стороны других ветвей влас
ти в момент его создания, со
храняется. До сих пор не было 
ни одного высказывания со сто
роны законодательных или ис
полнительных властей в том, 
что касается необходимости 
существования и основного на
правления деятельности Кон
ституционного Суда. Можно 
также отметить тот благожела
тельный фон, который мы на
блюдаем в средствах массовой 
информации. Эго тоже, навер
ное, признак того, что Консти
туционный Суд выбрал пра
вильный курс в своей деятель
ности.

При подведении итогов не
обходимо подчеркнуть еще 
один важный момент - между
народное признание Конститу
ционного Суда Грузии. Мы ста
ли членами Конференции кон
ституционных судов Европы. 
Это весьма авторитетная меж
дународная организация, кото
рая объединяет все конститу
ционные суды Европы, как тра
диционно существующие, так и 
вновь созданные органы кон
ституционного контроля. Я 
являюсь ассоциированным чле
ном так называемой Венеци
анской комиссии. Это весьма 
авторитетная международная 
консультативная организация 
Совета Европы. Раз в три ме
сяца мы докладываем о деятель
ности Конституционного Суда 
и конституционной законнос
ти в стране в целом. Соответ
ствующим образом подобные 
доклады делаются и в других 
странах, и, таким образом, мы 
имеем точное представление о 
направлении деятельности кон
ституционных судов и состоя
нии конституционной закон
ности во всей Европе. Если к 
этому добавить, что в Венеци
анскую комиссию уже приня
ты представители Латинской 
Америки, США, Японии как 
ассоциированного члена, то 
могу смело сказать, что мы в 
курсе того, что происходит в 
мире в области конституцион
ного контроля и конст итуцион
ной законности.

- Помимо сказанного, уста
новлены ли еще какие-либо 
контакты с аналогичными ци
сти там и  других стран?

- У нас су шествуют и двусто
ронние, причем очень широкие 
контакты с коллегами из других 
стран.

Мы имеем очень тесные кон
такты с Конституционным Су
дом Армении. Заключаются они 
не только в том, что мы прини
маем участие в конференциях, 
которые проводят они, а они - в 
проводимых нами. Раз в десять 
дней мы - председатели - созва
ниваемся, обмениваемся оггыто- 
м своей работы. К сожалению, 
Конституционный Суд Армении 
не имеет достаточно хорошей 
правовой базы для своей деятель
ности. В его компетенцию не 
включили право рассмотрения 
индивидуальных жалоб, а другие 
субъекты, имеющие право обра
щения, попросту не обращают
ся. Таким образом, за два года 
существования Конституцион
ный Суд Армении рассмотрел 
всего лишь два дела по сущест
ву. В основном он рассматривает 
конституционность международ
ных соглашений, что в общем- 
то нетипично для конституцион
ных судов.

Хорошие контакты у нас на
ладились с Конституционным 
Судом России. Хотя тут есть 
моменты политического харак
тера, которые несколько ослож
няют паши отношения. В част
ности, на семинар, который мы 
проводили здесь в декабре про
шлого года, ожидался приезд 
пред сед ател я Конституционного 
Суда России, однако он по 
каким-то своим соображениям не 
пожелал приехать. Приехал су
дья Конституционного Суда 
Николай Васильевич Петрук, 
которого мы очень уважаем.

Мы начали устанавливать тес
ные отношения с Конституцион
ным Судом Украины, пока что 
в “ эпистолярном жанре” обща
емся с конституционными суда
ми стран Средней Азии, в про
шлом году мы побывали в Кон
ституционном Суде Чехии, ко
торый произвел на нас очень 
хорошее впечатление.

Помимо этого, мы были в 
Верховном Суде США, это была 
ознакомительная поездка, а ра
бочие визиты будут, наверное, в 
этом году и не только в США. К 
нам приезжали представители 
Польского Конституционного 
трибунала, представители Слове
нии. Словакии, стран Балтии, с 
которыми у нас установились хо
рошие отношения.

На проходившей в Ереване 
конференции встал вопрос о со
здании Конференции конститу
ционных судов СНГ. Соответст
вующее предложение поступило 
и к нам. но мы воздержались от 
вступления в эту организацию, 
поскольку считаем, что надгосу
дарственные органы внутри СНГ 
не должны создаваться. Хотя,

конечно, будем сотрудничать с 
ними на двусторонней основе.

Хочу добавить, что все наши 
решения выходят в Интернет, с 
ними могут ознакомиться все 
конституционные суды мира и 
вообще все желающие.

- Вы  упомянули семинар, ко
торый проходил в декабре в Тби
лиси. Насколько мне известно, 
недавно состоялся семинар и в

чепис. Его центральной темой 
было исполнение решений консти
туционных судов. Многие докла
ды произвели хорошее впечатле
ние на представителей Венециан
ской комиссии и, в частности, па 
се генерального секретаря.

А семинар, проводившийся в 
Баку, был узкотематическим: он 
был посвящен закону о Консти
туционном Суде Азербайджана.

Баку. Какие вопросы были затро
нуты в ходе этих мероприятий?

- Одной из форм повышения 
квалификации судей Конститу
ционного Суда являются между
народные семинары. Под эгидой 
Венецианской комиссии сейчас 
проводится целая серия встреч. 
Традиционными стали семинары, 
которые проводятся в Грузии, 
Армении, теперь присоединилась 
Украина. Семинар в Баку был 
интересен и тем, что в Азер
байджане еще не создан Консти
туционный Суд. В ближайшем 
будущем намечается проведение 
семинаров в Белоруссии, в стра
нах Средней Азии.

Не сочтите за хвастовство, но 
среди всех перечисленных осо
бо хотелось бы выделить тбилис
ский, который получил название 
"Тбилисский международный 
семинар по проблемам консти
туционного контроля” .

Всего в Тбилиси было прове
дено два семинара, которые были 
организован 1,1 Венецианской ко
миссией и Конституционным Су
дом Грузин, причем второй - еще 
и при финансовой поддержке ог
ромного количества международ
ных организаций. Он имел важное 
теоретическое и практическое зпа-

Поэтому я был весьма удивлен, 
когда мне предложили в ы с т у 
п и т ь  с докладом. Темой для 
доклада я избрал проблему эф
фективности конституционно! о 
контроля, эффективности дейст
вия конституционных судов.

И вот буквально на днях со
стоялся весьма интересный семи
нар на Украине, в котором при
нимали участие заместитель пред
седателя Гия Мепаришвили и член 
Конституционного Суда Автандил 

- Абашидзе. Темой данного семи
нара был бюджет Конституцион
ного Суда. Это очень интересный 
вопрос и, как видно, больной не 
только для Грузни.

Положение с бюджетом Кон
ституционного Суда Грузии я 
называю тревожным. Первона
чально паши требования были 
удовлетворены полностью, и на 
основе этого мы создали, можно 
сказать, самую лучшую матери
альную базу среди к о н с т и т у ц и 
о н н ы х  судов стран бывшего 
СССР, не считая России.

Однако в 1997 году нам на
половину срезали бюджет и даже 
из выделенной суммы реально 
было использовано лишь 40 про
центов. остальную часть Минне , 
терство финансов нам так и не

вается к государственном оюджс- 
ге отдельной строкой па основе 
предложения Председателя 
Конституционного Суда". Возни
кает вопрос - что значит “на осно
ве"? Можно ли признать соот
ветствующим этой формуле дей
ствие Министерства финансов, 
когда я представляю смету рас
ходов в 1 миллион 200 тысяч и в 
конечном итоге получаю 480 
1ысяч. Это уже не “на основе” .

- В Законе “ О Конституци
онном Суде Грузии”  сказано, 
что “ решение Конституционно
го Суда окончательно и его не
выполнение карается законом” . 
От чего конкретно зависит ис
полнение решений Конституци
онного Суда? Кто осуществля
ет наказание за их невыполне
ние и в чем это выражается? За 
время существования Конститу
ционного Суда Грузии были ли 
случаи невыполнения его реше
ний?

- Начну с того, есть ли у пас 
примеры невыполнения реше
ний. Точнее, ненадлежащего вы
полнения. Второй коллегией 
было принято решение о нскон- 
ституционности распоряжения 
мэра Поти, которым он запре
щал частным фирмам участво
вать в строительстве нефтяного 
терминала. На паше решение мы 
получили ответ: "Ваше решение 
принято к сведению” . Это, ко
нечно, не ответ. Но в конечном 
итоге мэрия выполнила решение 
суда, и частные фирмы получи
ли возможность реализовать свое 
конституционное право.

Что касается исполнения и 
неисполнения решений суда. Мне 
кажется, что в первую очередь это 
гавнеит от состояния политичес
кого режима в стране. Даже и 
думать нельзя о том, что в стране с 
авторитарным режимом решения 
конституционного суда будут пре
творяться в жизнь. Приведу при
мер. Как только Конституцион
ный Суд Белоруссии решил про
верит!, конституционность реше
ний Президент а, гот сразу же рас
пустил его. Нечто подобное про
изошло в Казахстане и России.

То есть проблема деятельнос
ти конституционных судов и эф
фективность исполнения их ре
шений зависят от политическо
го режима в стране, насколько 
демократичны методы и формы 
управления.

У нас основы демократии 
были заложены уже с приняти
ем Конституции, и дальнейшее 
развитие парламентских проце
дур. совершенствование демокра
тических принципов деятельнос
ти исполнительной власти как 
раз способствуют тому, что наши 
решения находят благоприятную 
среду дня осуществления. В част
ности, п настоящий момент про
должается процесс первой

коллегии, где рассматривается 
иск группы парламентариев гюо- 
тив министра просвещения. Это 
пример того, что власти - ис
полнительная и законодательная
- уважают наши решения и бу
дут им подчиняться. Это один 
момент.

Второе обстоятельство, кото
рое определяет эффективность 
деятельности конституционных 
судов - это компетенция Консти
туционного Суда. Главное на
значение конституционных судов 
сейчас, во всяком случае в пост- 
социалистическом пространсгвс,
- защита прав человека. Если 
Конституционный Суд имеет это 
право и реализует его, тогда и 
решения его будут исполнимы, а 
исполнение их повысит эффек
тивность вообще демократичес
ких институтов в стране.

Очень хорошо начал свою 
деятельность омбудсмен Давид 
Саларидзе. Но пока что он не 
использует одного своего очень 
важного права. Он может обра
щаться к нам с иском о консти
туционности нормативных актов, 
касающихся нрав человека.

Теперь относительно того, 
если кто-то не исполняет реше
ния Конституционного Суда. Что 
значит, “карается законом"? Пря
мого указания в нашем законо
дательстве на санкцию за невы
полнение решений Конституци
онного Суда пока'нет, но в дан
ном случае мы будем опираться 
на аналогию закона, которая 
предусматривает уголовную и ад- 
ми г I истративгЮ-правовую ответ- 
ствегшость за невыполнение или 
ненадлежащее выполнение реше
ний общих судов. Пока что нам 
не приходилось прибегать к по
добным мерам, потому что все 
наши решения проводятся в жиз
нь.

Еще одна проблема - довести 
решение Конституционного Суда 
в первую очередь до всех общих 
судов, до всех граждан и органи
заций страны.

Не до конца понята и роль 
Конституционного Суда. Я уже 
назвал вам цифру - /5 исков и 
конституционных представлений, 
но у нас есть около тысячи про
стых письменных заявлений, ав
торы которых, обыкновенные 
граждане, думают, что на основе 
эт их заявлений Конституционный 
Суд будет принимать какие-то 
решения. Наша задача - довести 
до сведения общества цели Кон
ституционного Суда. У нас есть 
журнал “Адамиани да конститу
ция”, издано пять брошюр, кото
рые объясняют суть Конституци
онного Суда, опубликованы и ра
зосланы все наши решения. Все 
это тоже с помощью международ
ных организаций, а не за счсг го
сударства. Далее. Г1о понедельни
кам наши судьи и их помощники 
принимают граждан. Мы реши
ли не ограничиваться пределами 
Тбилиси и выезжаем в районы.

Виктория 
ВА ЗАГАШ В

ЗА МИР И СТАБИЛЬНОСТЬ НА КАВКАЗЕ
Председатель Парламента Грузии Зураб Жвания принял за

местителя председателя народного собрания Республики Ин
гушетия Мусу Картоева и члена правительства Ингушетии, на
чальника архивной службы Тамерлана Муталиева.

“Нам выпало счастье прибыть в Грузию с почетной миссией 
и передать Президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе поздрав
ление в связи с 70-летием со дня рождения от президента Ин
гушетии Руслана Аушева, руководства республики", - заявил 
на встрече господин Муса Картоев.

На приеме, который прошел в очень теплой обстановке, под
черкивалась традиционная дружба грузинского и ингушского 
народов, отмечалось неоднократное содействие этих народов 
ДРУГ другу в сложнейшие периоды новейшей истории.

Как говорилось па встрече, особое значение придается со
трудничеству кавказских народов во имя стабильности и мира 
в регионе, и это одно из приоритетных направлений в деятель
ности Парламента Грузии. По словам гостей, правительство 
Ингушетии возлагает огромные надежды на помощь грузин
ских специалистов в таких сферах, как здравоохранение и стро
ительство, а также обмен студентами и архивная деятельность. 
Определенное соглашение об этом было достигнуто во время 
визита правительственной делегации Грузии в Ингушетию. Там 
с благодарностью приняли предложение председателя Парла
мента Грузии об углублении двусторонних парламентских кон
тактов и помощи в парламентской деятельности. Господин Зу
раб Жвания сказал, что необходимо провести в Тбилиси четы
рехстороннюю встречу, на которой состоится совместное об
суждение представителями центральной власти Грузии Рес
публики Ингушетия, Северной Осетии и Южной Осетии вопро
сов окончательного урегулирования ингушско-осетинского и 
грузино-осетинского конфликтов и возвращения беженцев в 
родные дома.

По словам парламентария Мамуки Арешидзе, в феврале 
Ингушетию посетит парламентская делегация Грузии и во вре
мя этого визита будет окончательно решено множество кон
кретных вопросов. По его же словам, необходимо оформить с 
законодательным органом Республики Ингушетия документ, 
аналогичный оформленному с законодательным органом Се
верной Осетии договору, что будет способствовать не только 
углублению двусторонних отношений, но и укреплению стабиль
ности на Кавказе.

Гости выразили председателю Парламента Грузии благодар
ность за теплый прием и вручили памятные подарки.

Пресс-служба Парламента Грузии - САКИНФОРМ

В ГРУЗИЮ С ВИЗИТОМ ПРИБЫВАЕТ 
ЗАММИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ

ТУРЦИИ МАХМЕД АЛИ ИРТАМДЖЕЛИК
Заместитель министра иностранных дел Турции Махмед Али 

Иртамджелик 27 января с двухдневным визитом посетит Гру
зию, сказал Прайм-Ньюс первый заместитель главы внешне
политического ведомства Грузии Михаил Уклеба.

По его словам, гость намерен провести в МИД Грузии кон
сультации по ряду вопросов.

Махмед Али Иртмаджелик сегодня встретится с министром 
иностранных дел Грузии Ираклием Менагаришвили, его замес
тителями Михаилом Уклеба и Малхазом Какабадзе. 28 января 
Иртамджелик посетит грузинский Парламент, где встретится с 
председателем Комитета по обороне и безопасности Ревазом 
Адамия.

Заместитель министра иностранных дел Турции посетит так
же министерства транспорта и сельского хозяйства и продо
вольствия, где состоятся его встречи с министрами.

В ближайшее время планируется визит в Грузию премьер- 
министра Турции Месуд Йилмаза, сообщил Прайм-Ньюс пер
вый заместитель министра иностранных дел Грузии Михаил 
Уклеба.

ПРАЙМ-НЬЮС

СЕГОДНЯ В ТБИЛИСИ ПРИБУДЕТ 
НОВЫЙ ПОСОЛ ВЕЛИКОБРИТАНИИ

Сегодня в Тбилиси прибывает новый посол Великобритании 
в Грузии Ричард Дженкинс. После церемонии вручения вери
тельных грамот Президенту страны он официально вступи! и 
должность главы дипломатической миссии.

В  БАСК ЗЕА  РН ЕЗЗ

К ВИЗИТУ ПОСЛА КИРГИЗИИ
29 января в Тбилиси прибудет Чрезвычайный и Полномочный 

Посол Киргизии в Грузии Акматбек Цанаев. В ходе визита 
А.Цанаев вручит верительные грамоты Президенту Грузии и при
ступит к обязанностям посла. Посол также встретится с мини
стром иностранных дел Г рузии Ираклием Менагаришвили.

ЛЕГИТИМНЫЕ ВЛАСТИ АБХАЗИИ НЕДОВОЛЬНЫ
ЗАСЕДАНИЕМ КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА
Комментируя встречу в Тбилиси Координационного совета 

по решению абхазского вопроса с участием представителей 
руководства В.Ардзинба, председатель Совмина АР Абхазии 
Зураб Ерквания сообщил “Ипринда": логично, что в зоне кон
фликта ситуация все больше осложняется, выражаясь в раз
личных формах протеста с грузинской стороны. “Мы должны 
потребовать от Координационного совета решения более ост
рых вопросов, поскольку нынешняя работа Координационного 
совета не отвечает интересам Грузии", - отметил он. Предсе
датель Совмина высказал недоумение по поводу того, что пред
ставитель абхазской делегации Тамаз Кецба на встрече в Тби
лиси, “ударяя кулаками по столу”, выдвигал свои требования 
грузинской стороне, в частности, о прекращении терактов и 
диверсий, а также по поводу того, что представители грузин
ской делегации не смогли аргументированно ответить на эти 
нападки. “Я считаю, что мы не должны становиться в роль за
щищающихся, а должны быть инициаторами тех вопросов, ко- | 
торые отвечают интересам грузинской государственности", - 
заявил 3.Ерквания. \

Что касается партизанского движения в Абхазии, то по мне
нию 3.Ерквания, это движение еще больше усилится и “циви
лизованной Европе обойдется гораздо дороже решение данного 
вопроса, чем решение абхазского вопроса сегодня, с учетом 
интересов Грузии".

ИПРИНДА

КАХА ЧИТАЯ ПРИВЕТСТВУЕТ РЕШЕНИЕ 
КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА О РАЗРАБОТКЕ 

МЕХАНИЗМА ДЛЯ СОВМЕСТНОГО  
РАССЛЕДОВАНИЯ И ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 
ТЕРРОРИСТИЧЕСКИХ АКТОВ В АБХАЗИИ

“Я приветствую проведение Внеочередной сессии Коорди
национного совета грузинской и абхазской сторон в Тбилиси, 
так как любые подобные встречи способствуют процессу мир
ного урегулирования конфликта,"- заявил в интервью корр. 
ВБАСК ЗЕА РПЕЗЗ председатель парламентского Комитета по 
внешнеполитическим связям Каха Читая.

По его словам, “грузино-абхазский диалог - это единствен
ный путь для полномасштабного урегулирования”.

“Абхазская сторона на встрече в Тбилиси жестко выступила 
по поводу активизации террористической деятельности на тер
ритории Абхазии", - сказал Каха Читая, отметив, что “террорис
тические акты отрицательно влияют на переговорный процесс”.

Каха Читая заявил, что приветствует решение Координаци
онного совета о разработке в течений месяца механизма для 
совместного расследования и предупреждения терактов, со
вершаемых в зоне конфликта. “На сегодняшний день - это оп
тимальный выход для решения создавшейся ситуации”, - отме
тил председатель комитета. В то же время Каха Читая выразил 
мнение, что “пока не будет решен вопрос возвращения грузин
ских беженцев в Абхазию, остановить теракты будет чрезвы
чайно сложно".

В  БАСК 5ЕА РП ЕЗЗ

ХАШБА УГРОЖАЕТ...
Абхазия потопит первый же грузинский пограничный катер, 

который появится в ее территориальных водах, сказал в эксклю
зивном интервью Прайм-Ньюс первый заместитель министра эко
номики в правительстве Ардзинба Виктор Хашба. Возмущение 
абхазской стороны вызвало заявление председателя погранич
ной службы Грузии Валерия Чхеидзе о том, что грузинские погра
ничники своими силами будут охранять морские границы Грузии.

Комментируя Прайм-Ньюс слова Чхеидзе, Виктор Хашба ска
зал, что “охрана морской акватории Абхазии грузинскими по
граничниками может вызвать войну между Грузией и Абхазией, 
в которую ввяжутся северокавказские республики, защищая 
абхазскую сторону”.

Вместе с тем Хашба отметил, что Абхазия - за урегулирова
ние конфликта мирным путем, добавив, что “Грузия должна 
отказаться от политики диверсий в отношении Абхазии”.

“Без решения проблемы с диверсиями, а также экономи
ческих проблем Абхазии, возвращение беженцев, точнее тех, 
кто не запятнал себя в боевых действиях, невозможно", - ска
зал Прайм-Ньюс Хашба. По его словам, Абхазия создаст энер
гетические проблемы Грузии, если будут осуществлены терак
ты против абхазских энергетиков.

ПРАЙМ-НЬЮС
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НА ОЧЕРЕДНОМ САМ М И ТЕ СНГ БУДУТ
РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ РЕФОРМИРОВАНИЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ СТРУКТУР СОДРУЖ ЕСТВА
Реформирование исполнительных органов СНГ станет основ

ным вопросом саммита глав Содружества, намеченного на 19- 
20 марта в Москве, сообщил в пятницу “Интерфаксу" первый 
заместитель исполнительного секретаря СНГ Иван Шабунин.

По его словам, в частности, на саммите будет обсуждаться 
вопрос о разграничении полномочий между Советом глав го
сударств, Советом глав правительств и Советом министров 
иностранных дел стран Содружества.

По информации заместителя исполнительного секретаря, 
главы государств обсудят в Москве необходимость создания 
при СНГ совместного органа (исполнительного комитета), ко
торому предполагается поручить контроль за выполнением ре
шений руководящих органов Содружества. По мнению Шабуни- 
на, в исполнительный комитет должны входить “как минимум, 
вице-премьеры стран СНГ".

Кроме того, в предполагаемой повестке значится обсужде
ние вопроса о создании транснациональных корпораций.

Шабунин предположил, что на встрече в Москве также бу
дет решен вопрос о создании миротворческого комитета, в 
ведение которого перейдет контроль за процессом урегулиро
вания конфликтов в СНГ: в Приднестровье, Абхазии, Карабахе 
и Таджикистане.

Шабунин выразил сожаление, что на данном этапе в состав ми
ротворческого комитета не войдут премьеры стран СНГ. “Чем выше 
уровень представительства в подобного рода комитете, тем боль
ше шансов на благополучный исход в разрешении конфликтов", - 
отметил заместитель исполнительного секретаря СНГ.

Интерфакс

РОССИЙСКИЕ ВОЕННЫ Е ПЫТАЮТСЯ 
УРЕГУЛИРОВАТЬ ВОПРОС СОВМЕСТНОЙ  

ЭКСПЛУАТАЦИИ С  ГРУЗИНСКИМИ КОЛЛЕГАМИ  
ТРЕХ ОБЪЕКТОВ ГРВЗ

Министерство обороны России распорядилось подготовить 
нормативные акты по совместной эксплуатации с грузинскими 
военными нескольких объектов группы российских войск в За 
кавказье (ГРВЗ). Об этом Прайм-Ньюс по телефону сообщил 
помощник руководителя российской военной делегации на
переговорах с Грузией полковник Владимир Пронин.

Вокруг трех объектов ГРВЗ  - спортклуба армии, аэродрома
в тбилисском пригороде Новая Алексеевка, медицинских скла
дов - в эти дни возникло недопонимание. Во время визита де
легации Минобороны России в начале января 1998 года было
достигнуто соглашение о передаче Грузии 10 объектов ГРВЗ. 
Как утверждает в интервью Прайм-Ньюс источник в Министер
стве обороны Грузии, названные три объекта входили в число 
оговоренных десяти. Обеспокоенность грузинского военного 
ведомства была вызвана тем, что, якобы, Россия отказывается 
передавать спортклуб, аэродром и медицинские склады.

Однако Пронин сообщил Прайм-Ньюс, что “по-видимому, 
представители Минобороны России во время пребывания в 
Тбилиси не смогли объяснить ситуацию вокруг спорных объек
тов грузинским коллегам". Пронин утверждает, что перечис
ленные три объекта предназначались для совместного исполь
зования военными двух стран.

В конце минувшей недели, сказал Прайм-Ньюс полковник
Пронин, по данному вопросу состоялась телефонная беседа 
между министром обороны Грузии Вардико Надибаидзе и на
чальником управления международного военного сотрудниче
ства российского военного ведомства Леонидом Ивашовым.
По мнению Пронина, спорные моменты были урегулированы. 

Несмотря на это, по сообщению источника Минобороны
Грузии, Вардико Надибаидзе на заседании Совета министров 
обороны СНГ в конце января собирается поставить вопрос о 
“спорных” объектах ГРВЗ.

РОССИЯ И ГРУЗИЯ ВОЗВРАЩ АЮ ТСЯ  
К ПЕРЕГОВОРАМ О СПОРНОМ  УЧАСТКЕ 
ГРАНИЦЫ В РАЙОНЕ ВЕРХНЕГО ЛАРСА

'"'"«'-едное заседание грузино-российской комиссии по дели
ли гот 1ии границы начнется в Тбилиси 27 января и будет посвяще
но спорному участку в районе Верхнего Ларса, сообщил Прайм- 
Ньюс замминистра иностранных дел Грузии Малхаз Какабадзе.

Конец минувшего года был отмечен осложнениями в отноше
ниях двух стран из-за участка спорной территории после того, 
как пост российских пограничников был несогласованно сдвинут 
на 1300 метров в сторону Грузии. Статус-кво до окончания рабо
ты совместной комиссии был восстановлен после визита в Тби
лиси в декабре 1997 года вице-премьера России Валерия Серо
ва.

Как сказал Какабадзе, в Тбилиси прибывает группа из 7 рос
сийских экспертов, которые вместе с грузинскими коллегами 
суммируют все имеющиеся документы о принадлежности той 
или иной стороне спорного участка на границе.

Грузинскую часть комиссии возглавит сам Какабадзе, рос
сийскую - представитель МИД Александр Яковенко, ранее ра
ботавший в посольстве РВ в Грузии.

По мнению Какабадзе, тбилисский раунд работы комиссии 
позволит подготовить соответствующее пограничное соглаше
ние по Верхнему Ларсу.

ПРОВОЗ ПОДАКЦИЗНЫХ ТОВАРОВ  
НА ГРУЗИНО-РОССИЙСКОЙ ГРАНИЦЕ 

ВСКОРЕ БУДЕТ ЗАПРЕЩ ЕН
Провоз подакцизных товаров через пункты пропуска Верх

ний Ларе и Нижний Зарамаг на российско-грузинской границе 
вскоре будет запрещен.

Грузинская сторона будет уведомлена об этом, сообщил на 
состоявшейся в Москве пресс-конференции председатель Го
сударственного таможенного комитета (ГТК) РФ  Анатолий Круг
лов.

Он отметил, что соответствующий приказ ГТК зарегистри
рован в Министерстве юстиции РФ.

Подготовленный таможенным комитетом документ связан, 
прежде всего, с попытками незаконного ввоза больших коли
честв спирта с грузинской территории. Скапливающиеся на 
пунктах пропуска спиртовозы уже более шести месяцев созда
ют проблемы на российско-грузинской границе.

Анатолий Круглов не отрицает, что в работе таможенной 
службы есть недостатки. В пунктах пропуска Верхний Ларе и 
Нижний Зарамаг, по его словам, предстоит ротация инспек
торского состава.

Глава ГТК сообщил, что разработан целый комплекс мер, 
направленных на нормализацию обстановки.

Я думаю, что мы сведем на нет эту проблему", - заявил 
Анатолий Круглов, отметив, что проблемы контрабанды табака 
и алкоголя актуальны для всех стран, в том числе и западноев
ропейских.

Прайм-Ньюс

М ИРОТВОРЧЕСКИЕ УЧЕНИЯ В РАМКАХ 
ПРОГРАММЫ НАТО “ПАРТНЕРСТВО ВО ИМЯ 

МИРА” ПРОЙДУТ В КИРГИЗИИ ОСЕНЬЮ
Впервые пройдут миротворческие учения в рамках программы 

НАТО “Партнерство во имя мира" осенью текущего года в Кирги
зии. Как сообщил помощник министра обороны Киргизии полковник 
Олег Чечель, в намеченных на вторую половину сентября учениях 
Центразбат-98" примут участие воинские подразделения США, 

России, Грузии, Турции, а также созданный Киргизией, Казахста
ном и Узбекистаном для участия в миротворческих операциях ООН 
центральноазиатский батальон. Помимо Ошской области Кирги
зии, маневры также пройдут на территории Казахстана и Узбеки
стана. Вопросы подготовки и проведения “Центразбата-98" пла
нируется детально обсудить в ходе специального совещания, ко
торое состоится 4-5 февраля в Алма-Ате.

Интерфакс

КАЗАХСТАН ПРИНЯЛ ЗА ОСНОВУ ГРУЗИНСКУЮ  
МОДЕЛЬ РАЗВИТИЯ ПОГРАНИЧНОЙ ОХРАНЫ
В грузинском Департаменте по охране Государственной гра

ницы готов проект соглашений с Казахстаном, который принял
за основу грузинскую модель развития пограничной охраны. 

Прайм-Ньюс сообщил источник в департаменте.Об э*ом
По информации того же источника, подписаны соглашения по 

пограничным вопросам с Украиной, Азербайджаном. Оформлены 
соответствующие протоколы с Узбекистаном, аналогичная работа 
проводится с Туркменией. Подготовлены проекты соглашений по
пограничным вопросам с Болгарией, Румынией и Турцией.

райм-Ньюс
В ЦХИНВАЛИ ПРИВЕДЕНЫ К ПРИСЯГЕ 

ПРИЗЫВНИКИ ДЛЯ СЛУЖБЫ В МС
В Цхинвали состоялась церемония приведения к присяге 

призывников для службы в смешанных миротворческих силах 
зоне грузино-осетинского конфликта. Присягу принесли 32 

человека из числа местных призывников.
По сообщению корр.ЕЛАСК 5ЕА РВЕ85 из Цхинвали, на це

ремонии присутствовали Людвиг Чибиров, Коста Дзугаев и ко
мандующий объединенными миротворческими силами гене
рал Юрий Юров.

После визита

Мнение

ЕГОР СТРОЕВ: ЗАКАВКАЗЬЕ ЖДЕТ 
АКТИВНОГО РОССИЙСКОГО СОДЕЙСТВИЯ 

В УРЕГУЛИРОВАНИИ КОНФЛИКТНЫХ 
СИТУАЦИЙ В РЕГИОНЕ

РИА “Новости” .Закавказье ждет Президента Рос
сии и активного российского содействия в урегу-

Вместо мониторинга
л

ПРОСТРАНСТВО СОГЛАСИЯ ППЯ “ГАЗЕЛИ И

ГРУЗИНО-РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
Недавний визит в Тбилиси Егора Строева, о том, что Гру-

лировании конфликтных ситуаций в регионе. Это  
будет главный вывод, о котором председатель Со
вета Федерации Егор Строев, по его словам, доло
жит Борису Ельцину по итогам официальных визито- 
в* российской парламентской делегации в Грузию, 
Армению и Азербайджан.

Беседуя с журналистами по возвращении в М ос
кву, он отметил, что поездка “проходила в слож
ных условиях на фоне общественного мнения в за
кавказских странах, где начало утверж даться  
убеждение, что СНГ больше не нужно . Однако
переговоры, состоявшиеся в ходе нынешних ви
зитов с президентами трех закавказских стран, 
убедили, что СНГ нужно не только России, но и их 
го суд ар ства м .“Россия же, - сказал Строев в за 
ключение, - не должна оставлять без своего вни
мания Закавказье - регион ее традиционных ин
тересов, ибо торичеллиевой пустоты не бывает, и 
если там не будет нас, туда придут, и уже прихо
дят другие”.

Коротко

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА 
РАТИФ ИЦ ИРОВАЛ А ДОГОВОРЫ  О 

ДРУЖ БЕ И СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
РОССИИ С А Р М ЕН И ЕЙ  И 

АЗ ЕРБАЙД Ж АН ОМ
РИА “ Новости”. Депутаты

П РЕЗИ Д Е Н Т РОССИИ ПОДПИСАЛ 
У К А З  О ПОДЧИНЕНИИ 

П О ГРАН И ЧН И К О В
ф е д е р а л ь н о й  с л у ж б е

БЕЗОПАСН ОСТИ
Государственной Думы ппакти- 

фически единогласно ратифициро
вали в пятницу договоры о 
дружбе и сотрудничестве меж
ду Российской Федерацией и Рес
публикой Армения и между Рос
сийской Федерацией и А зербайд
жанской Республикой.

Как заявил выступам перед 
депутатами первый заместите
ль митч шра иностранных дел 
Борт щ  /пухов. оба договора 
позво., ч строить отношения 
России < этими республиками па 
основе доверия, стратегическо
го партнерства и всесторонне
го сотрудничества. На основа
нии данных документов, считав - 
т  представитель МИД, можно 
будет подготовить договорно
правовые базы, способные снять 
целый ряд проблем, возникающих 
сегодня во взаимоотношениях 
России с Арменией и Азербайд
жаном.

Ратифицированные договора, 
по мнению Пастухова, направ
лены в первую очередь на "обес
печение падежной стабильности 
на южных рубежах Российской 
Федерации" и выражают волю 
всех трех государств к сближе
нию в экономической, политичес
кой и культурной областях.

Председатель думского Ко
митета по делам СН Г Георгий 
Тихонов в свою очередь отмети- 
л. что оба договора не случайно 
были вынесены на ратификацию 
одновременно. "Если бы мы рас
сматривали сегодня какой-то 
один из них, то  могли бы спо
собствовать увеличению поли
тической напряженности в За
кавказье". - сказал он.

РИА “Н овости'’. Президент 
России Борис Ельцин подписал 
Указ о подчинении Федеральной 
пограничной службы Федеральной 
службе безопасности, имея в виду 
их последующее объединение в за
конодательном порядке.

Оперативное подчинение Фе
деральной пограничной службы 
Федеральной службе безопаснос
ти  и последующее объединение 
двух структур положительно ска
жется на выполнении задач по 
охране госграиицы. Такое мнение 
в беседе с корреспондентом РИА 
"Новости" высказали эксперты 
Совета обороны РФ. Необходи
мость “слияния” ФПС и ФСБ. 
по их мнению, обусловлена, в пер
вую очередь, пересмотром кон
цептуальных положений об угро
зах и опасностях для России, то  

. есть смещением акцента с угроз 
глобального конфликта на кон
фликты "средней и малой интен
сивности". Кроме того, счита
ю т эксперты, ука занные структу
ры выполняют во многом схожие 
функции, осуществляя борьбу с 
терроризмом, контрабандой ору - 
жия и наркотиков и незаконной 
миграцией, и их объединение по
зволит решать эти задачи с 
большей эффективностью.

Переподчинсние погранслужбы 
Федеральной службе безопаснос
ти , убежд< мы источники, позво
лит, помимо всего прочего, в зна
чительной мерс сократить рас
ходы на содержание чрезмерно 
раздутого управленческого аппа
рата ФСП.

Егора Строева, Председателя 
Совета Федерации Федерально
го Собрания России, пользую
щегося уважением благодаря 
своей взвешенной и конструк
тивной позиции, думается, обо
значил новые подходы во взаи
моотношениях двух стран.

Можно считать, что в насто- 
яшес время это была одна из 
наиболее оптимальных фигур 
российской политической эли
ты, которой предстояло совмест
но с грузинскими партнерами 
снять возникшие трения в гру
зино-российских отношениях

Грузия, поставившая целью 
активно задействовать свой 
транзитный потенциал, надо 
признать, не у всех и не всегда 
находит понимание при реше
нии этой задачи. Действует фак
тор недоверия, который зачас
тую формируется за счет под
мены понятия здоровой конку
ренции обвинениями в попыт
ках кого-то вывести из "игры”.

Но надо знать, что сегодня 
действуют прагматический 
закон коммерческой выгоды, а 
изкже естественное желание 
каждого государства крепить 
свою экономическую безопас
ность. Эти обстоятельства л 
формируют1, в первую очередь, 
направление, к примеру, транс
портных потоков и газораспре
делительных сетей.

На этом фоне убедительно 
звучат слова Эдуарда Шевард
надзе, сказанные в ходе визита

зия не будет конкурировать с 
Россией при формировании 
своей транзитной функции. Она 
более заинтересована в соучас
тии гигантской транзитной стра
ны в лице России в этом взаи
мовыгодном процессе. Что с уре
гулированием взаимоотношений 
с Сухуми и Цхинвали может 
стать исключительно масштаб
ным фактором двустороннего 
экономического сотрудничества.

Егор Строев в свою очередь 
заявит о возможном транзите неф
ти и газа через территорию Грузии, 
о нефтегазовом кольце, связываю
щем Баку, Новороссийск. Поти, 
Сухуми, Ереван. Турцию. Это тот 
пример, когда экономика стано
вится реальным средством реше
ния политических проблем.

На этом фоне естественно, что 
т.н. спиртовой спор на россий
ско-грузинской границе, но мне
нию Егора Строева, не имеет 
перспективы и его необходимо 
решить, разумными экономичес
кими и таможенными действия
ми на основе соблюдения двусто
ронних интересов.

Эксперты обратили внимание 
на присутствие в делегации, воз
главляемой Егором Строевым, 
большой группы российских ре
гиональных лидеров. Надо пола
гать, что такой состав был опре
делен. конечно, не стремлением 
придать ей представительность и 
солидность.

Сегодня экономическое и 
торговое сотрудничество может

торговых партнеров Грузии, ее 
'щем объеме внешне

быть наиболее плодотворным и 
эффективным именно па регио
нальном уровне, который реаль
но определяет характер и мас
штабы конкретных сделок, кон
трактов и проектов.

Это тог резерв, который пред
стоит еще освоить, переводя 
межгосударственные соглашения 
в плоскость реальных контактов 
между предприятиями, районами 
и городами двух стран. Кстати, 
такой пример уже показывают 
Кутаиси п Нижний Новгород, со
вместно осваивая выпуск россий
ских автомобилей “ Газель”

Сегодня Россия уверенно воз- 
главляёт десятку самых крупных

доля в общем 
торгового оборота страны со 
ставляет 17,9 процента, на 4,! 
процентных пункта больше иду
щей на втором месте Турции. 
Эксперты считают, что уровень 
внешнеторгового оборота, до 
ститутый за прошлый год, в ны 
нешием может быть удвоен. Ду 
мается, что он может прираста 
ть во многом благодаря межре 
тональному сотрудничеству.

Надо учитывать, что на кав 
казской политической арене по 
явилась новая фигура, способ 
пая, без сомнения, привнести 
эффективные подходы в целях 
формирования в регионе атмо
сферы доверия. Эго - нынеш
ний руководитель Республики 
Северная Осетия - Алания Алек
сандр Дзасохов.

Маршрут Егора Строева 
включал Тбилиси. Баку и Ере
ван. Тем самым, возможно, было 
обозначено, что Россия стремит
ся оздоровить свою политику на 
Кавказе, привнести в нее новые 
акценты, продиктованные ха
рактером и качеством происхо
дящих в регионе изменений

О конкретных результатах 
визита говорить сегодня прежде
временно. Но несомненно, что в 
целом он создаст благоприятную 
базу дня дальнейшего упрочения 
грузино-российских связей, 
также дчя лучшего понимания 
ситуации, складывающейся^ в 
Грузии, в целом на Кавказе:
Га(абриел НАМ ТАЛАШ ВИЛИ

Точка зрения  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------— ----------------------------------------------

КАРТУ РАЗМ ЕЩ ЕНИЯ Р О С С И Й С К И Х  РАКЕТ В АР М ЕН И И , Н А Ц Е Л Е Н Н Ы Х  
Н А  БАКУ, В Р УЧ И Л И  В АЗЕРБАЙ АЖ АНЕ ЕГОРУ С ТР О ЕВ У

бре
Пррайм-Ньюс

Сенаторам, побывавшим в 
конце минувшей недели в Азер
байджане в составе делегации 
Совета Федерации России во 
главе с Егором Строевым, сде
лан и подарок - им вручена кар
та размещения российских ракет 
в Армении, нацеленных на Баку. 
Этот документ, свидетельствуют 
осведомленные военные экспер
ты. составлен не в Баку, а в Ген
штабе России. Президент Азер
байджана Гейдар Алиев, демон
стрируя карту на встрече с Его
ром Строевым, особо подчерк
нул: "Дай Бог, чтобы они никогда 
не сработали, но если это слу
чился. то виновны будут не толь
ко те, кто технически осущест
вил эту операцию, но и те, кто 
создал условия дня этого” .

Любопытно другое - то, как 
среагировал председатель Меж
парламентской ассамблеи госу
дарств СНГ. Егор Строев тоже 
сказал: “Дай Бог, чтобы они не 
сработали” . А американский 
коллега, наблюдавший эту сце
пу. развел руками, причмокнув: 
Теперь я верю, что в России 

воцарился правовой беспредел” .
Суть даже не в этом - рос

сийская политика на Кавказе 
всегда отличалась вероломнос
тью. Гейдар Алиев вновь

напомнил Егору Строеву историю 
незаконной передачи Россией 
Армении вооружений, тяжелой 
военной техники и ракет даль
него действия на сумму, превы

сь представителям прессы, что 
представленная карта не свиде
тельствует ни о какой дружбе. 
Она перечеркивает любой меж-

шающую один миллиард долла
ров США. Ракеты на карте - из

государстве ни 1.1 и договор. 
Офг

этого арсенала. К  ней можно до
бавить и другие карты, фикси
рующие российские ракеты и 
дальнобойные орудия на терри
тории Нагорного Карабаха и на
целенные на Азербайджан, что 
сегодня не представляет труда 
сфотографировать из космоса. 
Россия, по словам Гейдара 
Алиева, несмотря на обещания, 
так и не расследована до конца 
весь комплекс вопросов, связан
ных с незаконной передачей во
оружений Армении.

На переговорах с Егором 
Строевым и российскими сенато
рами не случайно этот вопрос стал 
доминирующим: в день встречи 
Государственная Дума России 
ратифицировала договор о 
военном союзе России и Арме
нии, что на языке дипломатии 
означает признание Кремлем ми
литаризации соседней республи
ки. Правда, в тот же день Госду
мой был ратифицирован и Дого
вор между Россией и Азербайд
жаном о дружбе, добрососедстве 
и экономическом сотрудничест
ве, но в этом документе уже дру
гой стандарт взаимоотношений. 
Некоторые сенаторы признавачи-

эициальный Баку так. ра
зумеется, не считает, придержи
ваясь тактики “слушай, но не дай 
заговорить” . Льву Рохлину, пред
седателю комиссии по обороне 
Госдумы, такая тактика пред
ставляется вредной и опасной. 
Отставной генерал в интервью 
бакинским журналистам выска
зан серьезные претензии к азер
байджанским законодателям: 
“Они получили серьезные обли
чительные документы о 
незатонной передаче российско
го вооружения Армении, кото
рое используется дня продолже
нии агрессии против Азербайд
жана. Вместо того, чтобы бить
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во все колокола, обращаться в 
международные организации и 
требовать публичного расследо
вания порочной политики Крем
ля, они сидят и чего-то ждут...” 

Увы, в этом есть доля прав
ды, но не вся правда. Судя по 
всему, руководство республики 
дожидаюсь, как решится вопрос 
о рбссй йскбЧ1(&Ш (с*‘ом1 коёМйом • 
союзе и чем завершится рассле
дование фактов, вооружения за
кавказской республики, ставшей 
заложницей кремлевских стра
тегов. С другой стороны, на на
строения глав соседних с Арме

нией стран отрезвляюще дейст
вует постоянное напоминание о 
том, что российские ракеты в 
Армении и Нагорном Карабахе 
могут уничтожить не только 
Бакк но и Тбилиси, Анкару.

Да, действует. Да, произво
дит впечатление. “Фигаро”, ос
вещая данную тему, высказада- 
сь в типично французской ма
нере: “А существуют ли гаран
тии, что в один прекрасный день 
эти самые ракеты не будут на
целены на Кремль?”  '

Егор Строев огорчен не 
столько этим, с к о л ь к о  тем, что 
его встреча с Гейдаром Алиевым 
транслировалась по Азербайд
жанскому ТУ в полном объеме. 
И тема о вооружении выводила 
присутствующих к другой - НС 
ведет ли Россия агрессивную вой
ну против Азербайджана рука
ми армян ? Не станем гадат ь, хотя 
на этот счет много евндетельет- 
в, как и подтверждений тому, что 
миротворческая миссия России 
(при одновременном использо
вании российских ракет) в Мин
ской группе ОБСЕ по уре1ули- 
роваиию карабахского конфлик
та постепенно превращается в 

•^политический фарс. Пьес.г.. го
ворят в подобных случаях режис
серы, поспела - она просится, так
считает гг российский законода
тель Лев Рохлин, на междуна
родную сцену - в зал Междуна
родного суда.

Генри КУПРАШВИЛИ

К ПОЛИТИЧЕСКОМУ 
ОСМЫСЛЕНИЮ ОДНОГО СОБЫТИЯ
Игнорирование Россией 

подписанного в 1783 году 
между Россией и царством 
Картли-Кахети так называ
емого Георгиевского трак
тата, пренебрежение к Гру
зии, а окончательно - аннек
си я  Гр узи и  п р и б ы вш и м  
“другом ’ оставила в созна
нии обманутых грузин глу
бокий и болезненный след. 
В  то время никто не засту
пился за нас, и в дальней
шем никто не вспоминал о б  
этом факте. Если мир и за 
был, сами грузины никогда 
не забывали совершенное 
Россией вероломство. Ока
завш аяся в когтях империи 
Грузия не находила возмож
ности дать ответ с соответ
ствующей нагрузкой и на
помнить России И миру о  
факте несправедливости со 
стороны империи. Но настал 
момент, когда такая во з 
можность появилась...

По указанию  Крем ля в 
Советском Сою зе 60-70-х 
годов проводилась очеред
ная политически целена 
правленная кампания-фарс: 
народы российской импе
рии торжественно отмеча
ли юбилейные даты “добро
вольного” присоединения 
своих территорий к России 
шумно отм ечались такие 

даты в Украине, Якутии, 
Армении...).

И в Грузии началась под
готовка к проведению ана
логичного  м ер о п р и яти я .

п у сти ть  сто л ь  грубую  
л” Кремлю 

чтобы
ошибку, “подал’ 
на том  уровне, 
п убли чн о  со в е р ш и ть  
подлог столь болезнен
ных для грузин “стопро
центных” исторических 
дат.

И в тогдаш ней  п р е ссе  
поднялся переполох в с в я 
зи с данной формулировкой, 
Появились и такие "истори
ки", которые серьезно нача
ли поиск "аргументов" для 
оправдания этой “неточнос
ти , чтобы "спасти от явной 
оплошности" руководителя 
Грузии.

В  тот период, в атмосф е
ре нехватки информации и 
эмоциональной накаленнос
ти, несведущ ему в деле че 
ловеку трудно было разо 
браться, что происходит с 
точки зрения объективного 
политического осмысления 
события. И потому подняв
шийся в тот период эмоци
ональный переполох не был 
удивительным. Однако, если 
внимательно проанализиро
в а т ь  п р о и с ш е д ш е е , под 
иным углом  взглянуть на 
происходившие процессы, 
нельзя не увидеть в этих 
“тор ж ествах " важный м о 
мент. При оценке этого со 
бы тия о б р ащ ает  на с е б я  
внимание и одно о б сто я 
тельство , анализируя гру-

На этом языке, в соответ
ствии с сущ ествую щ ей в 
тогдашней политической
ситуации возм ож ностью , 
Э.Ш еварднадзе ответил на 
директиву Кремля весьмадирективу кремля весьма 
глубокоосмысленным за 
шифрованным политичес
ким ходом: что оказавш ая
ся  из-за перипетий судьбы 
в другом государстве, вхо
дящая в состав российской 
советской империи Грузн
ут, несмотря на нынешнюю
безвы ход ную  ситуац ию , 

мнила Рос-все-таки напомнила 
сии (каким бы неприемле
мым ни был этот факт для
центра) Георгиевский трак- 

г. В тс

зинскую центральную прес
су 1976-1983 годов, можно

Тогдашний первый секре 
тарь ЦК КП Грузии Э .Ш е 
варднадзе в посвященном 
этому мероприятию специ
альном докладе в 1976 году 
отметил, что в 1983 году 
Г рузия должна отпразднова
ть 200-летие присоедине
ния к России, которое ох-ния к носсии, которое ох
ватывало период 1783-1983 
годов. Ибо в Грузии всемгодов. Ибо в I рузии _____
было хорошо известно, что 
Россия в 1801 году при
соединила Картли-Кахе
ти и с о о тв е тс тв е н н о  
“юбилейная” дата при
ходилась на 2001 год. 
Понятную реакцию и всеоб
щее удивление вызвала до
пущенная Э.Ш еварднадзе, 
на первый взгляд, подобная 
неточность. Многие сочли 
этот факт проявлением оче
редного угодничества Э. Ш е
вар д н а д зе  К р е м л ю , но 
вместе с тем очень трудно 
было поверить, что госу
дарственный деятель тако
го уровня (причем, историк 
по специальности), каким 
^был Ш еварднадзе, мог до-

отметить, на первый взгляд, 
незначительную закономер
ность: используемы й в 
1976 году в прессе тер
мин “присоединение к 
Р о с си и ” претерпевает  
трансформацию. Он по
степенно видоизменяет
ся и о ко н чател ьн о , к 
1983 году, приобретает 
то содержание, что рес
публика должна была о т 
праздновать не дату присо
единения Грузии к России, 
а юбилей в честь 200-летия 
подписания Россией с Гру
зией договора - так называ
емого Геогриевского тракта
та, т.е. фактически вопреки 
директиве Крем ля Грузия 
о тм е ча л а  не ю билейную  
дату присоединения Грузии 
к России, а аннексии Грузии 
Россией и утрату грузинским
народом государственности, 

а юбиотмечала юоилейную дату 
подписания двумя неза
висимыми государства
ми - Грузией и Россией - до
говора.

У дипломатии свой слож 
ный, специфический язык.

тат. в  то же время тем с а 
мым еще раз напомнила и 
цивилизованному миру о 
сущ ествовании подписан
ного независимыми госу
дарствами договора и не- 
п р ед аваем о м  за б в е н и ю  
стрем лении  грузинского  
народа к восстановлению 
независимости. Таким об
разом, Грузия и в усло
виях советской империи 
признавала построен
ные на основе только  
Георгиевского трактата 
в за и м о о тн о ш е н и я  с 
Россией, которы е хотя 
власти империи никогда не 
выполняли и не пытались 
выполнить. (На том этапе 
даже наиболее радикально 
настроенные патриоты не 
отказались бы от “трактат- 
ных” взаимоотнош ений с 
Россией , настолько б е с 
перспективным виделось в 
то время крушение импе
рии в ближ айш ем  буд у 
щ ем ). Возм ожно, и этот 
момент послужил одним из 
факторов того, что первое 
лицо Росси и  возлож и ло  
именно на Э.Ш еварднадзе 
архитектуру "перестройки" 
империи. Факт, что Э .Ш е 
варднадзе, признавая по
литику искусством исполь
зования возможного, как и 
подобает крупному полити
ку (пример том у - и его 
дальнейшая деятельность), 
не выпустил из рук возмож
ность, воспользовался м о
ментом и использовал ука
зание Кремля для защиты 
интересов Страны, за ста 
вил политическую общ ест
венность мира увидеть, что 
никто не должен считать 
Грузию политически спи 
санной страной. Ш евард 
надзе отнял у России  и по
литические очки, создал 
и ллю зи ю  эф ф екти вн о го  
выполнения задания Крем 

ля и, вместе с тем, предот
вратил позорное торж ест
венное ознаменование фак
та аннексии, как, к приме
ру. это произошло в Грузии 
в 1901 году.

Итак, в тот момент, в той 
ситуации, в той незабывае
мой политической атмосфе
ре, в которой находилась 
Грузия и политическое о с 
мысление которой, видимо, 
всем сегодня нелегко дает
ся или забьтается , макси
мально была использована 
возможность и предпринят 
довольно реш ительный и 
смелый, возможно, трудно- 
понимаемый широкой ауди
торией, но с политической 
точки зрения выигрышный 
для Грузии дипломатичес
кий шаг.

По нашему мнению, это 
бы л  один из важнейш их 
фактов в истории грузин
ского политического мыш 
ления и дипломатии. Это 
имело большое значение, 
ибо несмотря на то, что на 
протяжении продолжитель
ного времени у нас не было 
независимого государства 
(не считая независимость в 
течение двух лёт и десяти 
месяцев в начале века, ко
торую, так же грубо нару
шив договор, вероломно 
уничтожила Россия), соот
ветствен н о  бы л утрачен  
опыт дипломатической д е 
ятельности и умения делать 
собственную политику. Ока
залось, что грузинский по
литический и дипломати
ческий талант вновь бодр
ствует и не теряет надежду

О'
-рУ:тическая атмосфера столь

на будущее.
Сегодня в Грузии поли-

сильно насыщена эмоциями 
и ам би ц и ям и , причем  о 
факте ознаменования 200- 
летия Георгиевского трак
тата сложились столь субъ 
ективные и резко отрица
тельны е стереотипы , что 
многие не хотят считаться 
с бесспорными аргумента
ми. И сх о д я  из это го , 
возможно, данная мной по
л и ти ческая  оценка этого 
события у нас на нынешнем 
этапе пока не может быть 
поддержана всеми.

Вызванный в 1976 году 
докладом Э .Ш евард над зе  
отрицательный заряд  был 
столь силен, что патриоти
ческая группа, в состав ко
торой входили братья Каха 
и Гия Цховребадзе, автор 
этого письма и другие, тог
да ж е  реш и ла  о тм ети ть  
юбилей в 1983 году на пло
щади Ленина взрывом па
мятника Ленину. Но, изучив
м есто , реш или, что о с у 
щ ествл ен и е  этого  ф акта 
превы ш ает наши силы, и 
нам не удалось выполнить 
свой замысел.

САКИНФОРМ

ПРОСЛЕЖИВАЕТСЯ СВЯЗЬ
Совершенные в последнее 

время в республике террорис
тические акты связаны с пробле
мой урегулирования карабахско
го конфликта, полагает министр 
обороны Армении Вазген Сар
кисян. На пресс-конференции в 
Ереване он выразил мнение, что 
организаторы этих терактов пре
следовали цель добиться от
ставки премьер-министра Арме
нии Роберта Кочаряна и мини
стра внутренних дел и нацио
нальной безопасности Сержа 
Саркисяна, которые “являются 
уроженцами Нагорного Караба
ха". Таким образом, убежден 
глава военного ведомства, тер
рористы хотели “вбить клин 
между жителями Армении и На
горного Карабаха". Саркисян 
подчеркнул, что нынешний глава 
армянского правительства Ро
берт Кочарян является “симво
лом единения Армении и Нагор
ного Карабаха” и его отставка с 

уюста премьер-министра может

привести к потере доверия в 
отношениях между Ереваном и 
Степанакертом.

Глава министерства обо
роны назвал необоснованны
ми высказывания ряда экс
пертов, считающих, что при
чиной тяжелой социально- 
экономической» ситуации в 
Армении является неурегули
рованность карабахской про
блемы. “Экономическое не
благополучие Армении свя
зано не с проблемой Нагор
ного Карабаха, а с нашей 
плохой работой”, - сказал он. 
По мнению Саркисяна, во
прос о путях решения кара
бахской проблемы должен 
быть вынесен на всенарод
ный референдум. Он считае- 
т, что без одобрения жителей 
Армении и Нагорного Кара
баха ни один план урегулиро
вания конфликта не может 
быть реализован.

Прайм-Ньюс.

В МОСКВЕ ПРОШЕЛ МИТИНГ 
В ПОДДЕРЖКУ КОМСОМОЛЬЦЕВ, 

ПЫТАВШИХСЯ ВЗОРВАТЬ ПАМЯТНИК 
ПЕТРУ I РАБОТЫ ЗУРАБА ЦЕРЕТЕЛИ
Около 20 активистов леворадикальной молодежной 

организации РКСМ (б) провели в воскресенье в Москве 
неподалеку от СИЗО "Лефортово" митинг в поддержку 
находящихся там четырех своих соратников.

Комсомольцы Игорь Губкин, Андрей Соколов, Вале
рий Скляр и Сергей Максименко содержатся под стра
жей по обвинению в терроризме.

Двум первым инкриминируется взрыв памятника им
ператору Николаю / /  в апреле 1997 года в подмосков
ном селе Тайнинское, попытка взрыва мемориальной 
плиты на Ваганьковском кладбище в июле и минирова
ние памятника императору Петру /  работы скульптора 

в сентябре минувшего года.Зураба Церетели в
Скляр и Максименко были арестованы позднее, в но

ябре.
Как сообщил Интерфаксу руководитель РКСМ (б) 

Павел Былевский, официальной причиной их ареста 
явился взрыв газораспределительной станции в Любер
цах и склада боеприпасов на Дальнем Востоке.

Между тем, по словам Былевского, "следствие так и 
не нашло доказательств, достаточных для передачи дела 
в суд. И теперь Скляр и Максименко обвиняются в мо
шенничестве ".

"Следствие предполагает, что МЖК, которым они ру
ководили, был обыкновенной финансовой пирамидон", 
- пояснил Павел Былевский.

В этой связи он напомнил, что Скляр и Максименко 
предлагали членам своего МЖК отправить 7 миллион 
долларов, собранный членами кооператива, не на стро
ительство жилья, а на финансирование президентской 
кампании лидера КПРФ Гэннадия Зюганова с тем, что
бы в случае своей победы он помог получить членам 
МЖК более дешевые квартиры".

Акцию радикальные комсомольцы приурочили ко дню 
рождения Губкина. Выступавшие на митинге желали 
имениннику “использовать тюремные дни для чтения 
классиков марксизма-ленинизма, дабы отточить свой ум 
и достойно выйти из поединка на суде".

Интерфакс
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ЗАШИТА ПРАВ ЧЕЛОВЕКА - 
ВЫСШИЙ ИМПЕРАТИВ ГОСУДАРСТВА

V  '-1ХХ \/\1/Л ПО        _Как уже сообщалось, 22 января под председательст
вом Президента страны Эдуарда Ш еварднадзе состоя
лось расширенное заседание Правительства Грузии, на 
котором были рассмотрены итоги проделанной в 1997 
году работы по укреплению законности, правопорядка, 
борьбе с преступностью и защ ите прав человека, задачи 
°  этой сфере на нынешний год.

Суть проблем, ставших предметом обсуждения на за 
седании, была сфокусирована в основных докладах ру
ководителей прокуратуры, министерств внутренних дел 
и государственной безопасности, Верховного суда, от
ветственного работника Совета национальной безопас
ности. Анализируя итоги проделанной работы, ее плюсы 
и минусы, они констатировали, что настало время, когда 
деятельность правоохранительных органов должна на
полниться качественно новым содержанием, поскольку 
этого требует нынешний этап строительства демократи
ческого общ ества, где защ ита прав человека будет 
возведена в высший императив государства.

На заседании с речью выступил Президент Грузии 
Эдуард Ш еварднадзе. Он отметил, что тенденция раз
рядки криминогенной обстановки в Грузии обрела необ
ратимый характер. Прошлый год, сказал он, еще раз четко 
подтвердил, что решающее значение на пути развития 
страны имело пресечение разгула распоясавшихся кри
миногенных банд и обеспечение на этом фоне необра
тимости развития страны. Бесспорно, все  достигнуто 
благодаря огромному труду, а часто и самопожертвова
нию. Это были сдвиги действительно эпохального зна
чения, политическим подтверждением которых явилась 
новая Конституция Грузии. Принятие Конституции и не
поколебимый политический выбор дали в то же время 
Грузии возможность претворить в жизнь неисполненную 
по причине исторических превратностей мечту - страна 
реально создала условия, чтобы иметь претензию на 
интеграцию во всеевропейские процессы. Задача, закон 
и решение малого или большого масш табов в любой 
сфере только в том случае осущ ествляю тся реально, а 
главное, результативно, если соответствуют содержанию 
и специфике общего процесса демократизации, опре
деляемого, со своей стороны, беспрецедентным харак
тером нашего переходного периода - демократизация 
осущ ествляется “сверху” . В  традиционно демократичес
ких странах движение к демократии осуществлялось “сни
зу” и, таким образом, было результатом естественного 
эволюционного развития общества. Во  всяком случае, 
рыночные отношения, соответствующий социально-по
литический спектр, либеральные ценности и другие важ
ные основы демократии опережали и упрощали созда
ние демократической государственно-политической си с
темы.

Наша особая обстановка обусловлена не только про
тивоположной схемой, но и исходящим из нее характе
ром текущих задач, последовательностью и спецификой 
их, решения.

'Д емократизация "сверху” означает осущ ествление 
коренных изменений в общественной системе путем пре
образования государственно-политической системы. 
Переходный период от коммунистической системы к ли 
берально-демократической для трансформации общ ест
венных отношений безусловно предполагает сначала 
создание правовой базы, а затем усилия для ее реаль
ного приведения в действие.

К чести законодательной и исполнительной властей 
нужно сказать, что они сумели конструктивным сотруд
ничеством добиться выполнения требований Конститу
ции. В конце прошлого года удалось весь принятый до 
Конституции нормативный массив привести в соответ
ствие с ней и обеспечить государственную регистрацию. 
Были также приняты все предусмотренные Конституци
ей органичные законы.

Я несколько раз говорил и хочу повторить, отметил 
далее Эдуард Шеварднадзе, что создание в Грузии де
мократической государственно-политической системы 
завершило демонтаж старой политической системы. То
талитаризм оказался реально лишенным правовой и по
литической почвы. Однако ясно также, что демократи
ческая политическая система и правовые урловия не бу
дут введены в действие сами по себе. Их практическая 
реализация - общеполитическая задача нынешнего эта 
па. В  противном случае, т.е. без материализации демо
кратии и ее распространения среди широких слоев на
селения, эти условия потеряют свою значимость и на
значение. На данных обоих этапах общего процесса мо
дернизации государство, как таковое, сохраняет функ
цию катализатора демократии. Нравится нам или не нра
вится, хотим мы этого или не хотим, речь идет об опре
деленной объективными условиями реальности и сущ 
ности посткоммунистической демократии. До тех пор, 
пока не произойдет полная демократизация общества, 
пока мы не создали по-настоящему гражданское общ е
ство, в европейском или американском масштабе госу
дарства, говорить о минимализации, а тем более о раз
государствлении - не только теоретическая ошибка. В 
истинности этого постулата нас убедила даже практика 
ближайшего прошлого.

Подчеркивая роль государства, мы подразумеваем не 
только ее функциональное расширение. Напротив. Речь 
идет о полном освобождении от характерных для тота
литарного государства функций, темпы дальнейшего 
функционального сокращения государства будут зави 
сеть от способностей и уровня реальной демократиза
ции общества, т.е. импульсов демократизации “снизу".

Большое событие - принятие Закона "Об общих су 
дах”, являющ егося важнейшей частью  судебной рефор
мы. Я говорю частью  потому, что судебная реформа ка
сается не только собственно суда, но предусматривает 
и преобразование тех властных или неправительствен
ных структур, которые, в конечном счете, должны слу
жить исполнению скорого, гибкого, действенного и спра
ведливого правосудия.

Перед нами стояла серьезная с этой точки зрения за 
дача. С одной стороны, мы должны были расстаться со 
всеми рудиментами прошлого в судебной системе, ко
торая изжила себя, а с другой - обязательно  было 
введение таких норм, принципов и институтов, без ко
торых уже вообще немыслима современная правовая жизнь.

Говорил раньше и повторяю сейчас, что удалось, хотя 
процесс судебной реформы только начался. Возможно, 
она будет не идеальной - творчество человека всегда 
оставляет вероятность дальнейшего совершенствования. 
Но могу заявить, что достигнуто гораздо больше, чем это 
было возможно в условиях резкого различия мнений.

1 лавное, мы приняли закон, который является резуль
татом действительно большого компромисса, и это очень 
важно для его жизнеспособности. Сохранены уважение к 
современным международным требованиям, сегодняшние 
и перспективные нужды правосудия и грузинский твор
ческий дух. Более того, по-моему, этот и другие законы 
закладывают в Грузии основу самобытной национальной 
модели судебной реформы.

Учитывая, что на расширенном заседании Правитель
ства, по рекомендации Совета юстиции и Верховного суда, 
присутствуют председатели городских и районных судов,’ 
хочу коснуться вопросов квалификационных экзаменов 
судей в процессе судебной реформы.

6 января Совет юстиции специально обсудил резолю
цию, принятую на конференции судей районов и городов 
Грузии, которая касалась вопросов продления ныне дей
ствующ его срока полномочий судей в соответствии с 
прежним законодательством.

На заседании отмечалось, что правовые реформы и.

прав человека, я направил Парламенту Грузии Обращ е
ние, в котором публично подтвердил, что готов к неукос
нительной защите прав граждан Грузии, и сформулиро
вал необходимые в этом направлении шаги. К тому вре
мени я уже объявил фактический мораторий на исполне
ние смертных приговоров, а  в Парламенте началось об 
суждение отмены смертной казни. В  июле прошлого года 
я использовал свои правомочия и помиловал 54 челове
ка, которым была определена особая мера наказания - 
смертная казнь, а осенью обратился в Парламент с зако
нодательной инициативой об отмене смертной казни. Хочу 
выразить благодарность членам Парламента Грузии, под
державшим отмену смертной казни. Вы  все знаете, какой 
широкий международный резонанс получил этот важный 
шаг Грузии.

Полагаю, большую роль сыграл Указ Президента Гру
зии “О мероприятиях по укреплению защиты прав чело
века в Грузии’ , в котором были предусмотрены рекомен
дации Комитета ООН по правам человека.

1997 год отмечен многими позитивными переменами, 
но у властей в этом отношении немало подлежащих ре
шению проблем - улучшение социального положения на
селения, дети-бродяги и беспризорники, упорядочение 
пенитенциарной системы, коррупция - и каждая связана 
с признанными Конституцией Грузии законами Грузии, а

/далось ли добиться этой цели?

прежде всего, судебная - один из основных элементов 
развития страны и формирования демократического го
сударства. Главный же результат 'реф орм  - зам ена; по
строенного на советской модели законодательства и ут- 
верждейие сущ ественно нового законодательства неза
висимого государства. Это  действительно уникальный 

про ц есс ' В;ИСторйи ‘страны, основа'основ'которого - нб- 
ьая Конституция. Именно Основной Закон страны, на. 
уровнз современных С1андартовюпределивШий- принци- 

••пы1 организации'государства',’'Служит прочным правовым 
фундаментом динамизма реформ. - » * * - - • ,

В  результате конструктивных и-содержательных-дис
куссии, в которых принимали активное участие и судьи, 
Совет юстиции еще раз подтвердил,' что сущ ествуют не
прикосновенные юридические и моральные основы-пре
кращения полномочий судей в соответствии с органич
ным Законом “Об общих судах". Вм есте с тем, Совет счел 
целесообразным пересмотр предусмотренных законом ис
пытательных сроков. Конкретные же сроки проведения 
квалификационных экзаменов судей и кандидатов у  су 
дьи будут уточнены после рассмотрения вопроса в соот
ветствующем парламентском комитете и внесения на пле
нарном заседании изменений в закон,1 Надею.рь< Парла
мент поддержит эти соображения. ■’ 4 ; -

Цель реформы не состоит и не может состоять только 
в кадровой чистке", напротив, основное ее назначение - 
именно в укомплектовании корпуса судей высококвали
фицированным и компетентным персоналом.

С самого начала очевидный, этот постулат.о неэависи- • 
мости судебной власти, конечно, невозможно предста
вить без организации соответствующих рабочих условий 
судьям. Поэтому особое внимание будет уделено созда
нию системы гарантий высокой оплаты труда и социаль
ной защиты судей. С этой точки зрения в Государствен
ном бюджете Грузии на 1998 год предусмотрены значи
тельные ассигнования.

На пути осущ ествления реформы реальным станет ут
вержденное. Конституцией Положение о независимости 
судебной власти. Надеюсь, создание и функционирова
ние Совета юстиции Грузии будет иметь решающее зна
чение для успешного осущ ествления судебной реформы. 
По предложению Совета юстиции, уже определена новая 
сруктура  общих судов. В  текущем году будут созданы 
Тбилисский и Кутаисский апелляционные суды. На эту 
судебную инстанцию возлагается серьезная и ответствен
ная функция совершенствования исполнения правосудия.

Принцип верховенства прав человека в Грузии уже стал 
реальностью. Гарантом тому, а также залогом'прав чело
века прежде всего - Конституция Грузии и уже созданная 
Парламентом правовая база.

Еще в позапрошлом году, 10 декабря, в День защиты

|акже конвенциями, к которым Грузия присоединилась, 
правами человека.

*’ - 1 0  декабря 1998 года исполняется 50 лет со дня приня
тия “Всеобщ ей декларации прав человека". Организация 
Объединенных Наций провозгласила этот год Годом прав 
человека, я уже издал Указ о соответствующих юбилей
ных мероприятиях и обратился к Парламенту с просьбой

■ п|х>возгласить 1998 год "Годом прав человека” . К Указу 
1 'Прилагается план мероприятий, которые должны осущест-
■ ■-впяться в течение всего года Хочу сказать, что это будет

не только праздник и ознаменование даты. Каждый из нас 
должен признать ее величайшей обязанностью. Мы про- 

* возгласили защиту прав человека высшим императивом.
%Эту заявку нужно подтвердить делом. Я, Президент Гру
зии, требую, чтобы исполнительная власть, в первую оче
редь, правоохранительные органы неукоснительно соблю
дали провозглашенные в Конституции права и свободы.

Завер ш ается  работа над Концепцией национальной 
безопасности Грузии, которая, как и различие мнений о 
ней, убедила меня в том, что наше общество, его элита
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ми важнейшими вопросами, как нация, национальное, го
сударственное. Исходная точка Концепции национальной 
безопасности Грузии - мирное развитие граждан Грузии, 
народа Грузии, Грузинского государства. Для внутрипо
литической стабильности и безопасности Грузии следует 
'ввести в действие одно из необходимых условий демо- 

' кратии, которое предусматривает прежде всего разделе
ние общества на индивидов, граждан, а не на этнические 
единицы. Возвыш ение общегражданского, общегосудар
ственного сознания над узкоэтническим, партикулярным 
во имя сохранения этнических, национальных особеннос
тей - одно из обязательных условий безопасности Гру
зинского национального государства, каждого его граж
данина, независимо от национальности. Хочу заострить 
внимание еще на одном аспекте Концепции безопаснос
ти: когда речь идет об обороне не только военными мето
дами, - это не вынужденный шаг маленькой страны, а со 
временный уровень мышления. В Грузии в этом отноше
нии еще многое надлежит усовершенствовать, но надею
сь, что Концепция безопасности Грузии явится именно 
тем документом, который ярче представит миру зрелость 
нового Грузинского государства, его верность общ ече
ловеческим ценностям и идеалам и готовность защищать 
безопасность страны.

Борьба с коррупцией останется приоритетным направ
лением и в 1998 году. Политическая воля Президента стра
ны в этом отношении неколебима и неизменна. Главное, 
следует конкретизировать этапы борьбы с коррупцией.

С РАСШИРЕННОГО 

ЗАСЕДАНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ГРУЗИИ

Полагаю, мы, в первую очередь, должны объявить борь
бу чиновнической и финансовой олигархии, точнее - кор
румпированному и бюрократическому капитализму. В по- 
сткоммунистических странах это явление почти всеобщего 
характера. Бюрократическая и финансовая олигархия 
переплетены в такой грубой форме, которая становится 
главнейшим препятствием широкому экономическому и 
социальному движению. Отрицать подобное положение 
невозможно. ‘Поезд коррупции” в Грузии наращивает 
состав и набирает скорость. У народа осталось два вы
бора - или постараться попасть в этот поезд, что озна
чает гибель нашей страны, или преградить ему путь.

Хочу также коротко коснуться осуществленных в те 
чение двух последних месяцев Министерством финан
сов Грузии мероприятий по усилению борьбы с  теми, 
кто уклоняется от налогов, поддержать эти мероприя
тия. Начисленная дополнительно сумма превысила 2 
миллиона 700 тысяч лари, на 412 ответственных лиц 
наложено административное взыскание, 317 материа
лов дознания направлены в судебные органы. Зачислен
ная в бюджет сумма составила 850 тысяч лари, что в 
пять раз превышает объем внесенных этими предпри
ятиями налогов за весь истекший год.

По мнению Президента страны, достижение широко
го общественного консенсуса - важнейш ее условие де
мократической системы, государственной и общ ествен
ной стабильности. Касаясь этого вопроса, сказал он, я 
полностью учитываю не только нынешнее состояние на
шего общ ества, но и наследие ближайших лет. Мы про
шли процесс характерных для переходного периода 
врожденных радикальных изменений, оказавш ийся не 
менее болезненным и сложным, нежели социальные и 
экономические невзгоды. За  короткий период мы смог
ли утвердить поистине плюралистическое общ ество, и 
это - значительный успех на пути движения демократии 
вперед. В  то же время появились пока не значительные, 
но устойчивые и реальные тенденции восстановления 
совершенно новых особенностей нарушенных социаль
ных и идейных коммуникаций.

Новый уклад политической, социальной и экономичес
кой жизни постепенно обусловил самостоятельную су 
щественную трансформацию общественного сознания о 
свободе, равноправии, справедливости и других основ
ных ценностях. Полагаю, с  этой точки зрения налицо еще 
один конкретный и важ ный успех демократизации. 
Однако именно поэтому и на этом основании созрел та
кой этап политического и общественного сознания, ко
торый дает нам возможность подумать о совершенство
вании и рациональном регулировании указанного про
цесса.

Несмотря на многообразие воззрений и интересов, а 
нередко их противостояние, как обязательную  черту де
мократии и плюрализма, выш еотмеченные ценностные 
принципы - важнейшие высш ие идеологические прин
ципы общего соприкосновения, общественного консен
суса и, главное, стабильности государственной и общ е
ственной жизни. Демократическое движение в каждой 
стране начиналось с обобщения этих принципов, и каж
дая демократическая система основана на их безуслов
ном соблюдении и практической реализации. Различие 
интересов и воззрений совсем  другое и, еще раз повто
ряю, естественное и обязательное состояние, которое 
не исключает возможности общих условий общ ествен
ного единения, консенсуса. Подчеркиваю это потому, что 
либеральные ценности по сути своей свободны от дог
матизма, их изменчивость и динамичность дают возмож
ность приспособления к практическим  требованиям  
жизни, национальной специфике и, следовательно, обу
словливают необходимость постоянного развития. Го- 
воря о примирении, я, конечно, ожидаю встречные шаги, 
а не антинациональные и антигосударственные по своей 
сути рецидивы. В  Грузии каждая партия, новые или ста 
рые лидеры, члены их семей имеют право свободно вы
ражать свое мнение, но не нужно забывать о трагедиях, 
разыгравшихся в Грузии в последние годы из-за их, и не 
только их, амбициозности и безответственности. Их 
стремление реанимировать псевдопатриотические, ре
ваншистские идеи принесет новые разрушения, новые 
жертвы и окончательно похоронит идею грузинской го
сударственности. Но мы никому не дадим такого права.

Не осущ ествиться и целям охваченных желанием реа
нимации Советского Союза горе-политиков - и это ре
ваншистская идея, подрывающая независимость Грузии. 
Даже невооруженным глазом ясно видно, защитниками 
чьих интересов они являются. Как и Лелт Гуния у великого 
Ильи Чавчавадзе, в Грузии появились силы, новые альян
сы, заинтересованные в том, чтобы мы сами себе не 
принадлежали. Не требуется большой прозорливости до
гадаться, что наша разобщенность создает таким силам 
благоприятные условия использовать эту ситуацию для 
развала Грузии и искоренения грузинской государствен
ности. Руководствуясь принципом государственных ин
тересов Грузии, еще раз обращ аюсь ко всем - вместе 
покаяться в происшедшем и встать выше мелких инте
ресов и амбиций, сесть за стол переговоров, вместе раз
работать концепцию национального согласия, которая 
явится документом, равноценным закону, выражающе
му единую волю граждан Грузии. На заре XXI века Гру
зия получила уникальный шанс осущ ествить многовеко
вую мечту многих поколений - сформировать независи
мое демократическое государство, которое будет неотъ
емлемой частью европейского интеллектуального про
странства. Мы не должны упустить этот шанс. Идея 
должна объединить нас. Никому не пожелал бы движе
ния против течения на пути осущ ествления этой идеи.

Нынешние власти Г рузии предлагают оппозиции бла
гоприятствующую проявлению и подтверждению нацио
нальных интересов возможность. Надеюсь, наши оппо
ненты сумеют осознать объективные и очень строгие тре
бования современной политики и точно определить свое 
назначение и возможности. Уверен, текущий 1998 год 
явится шагом вперед на пути достижения большого на
ционального согласия. Начинается цикл выборов: 1998 
год - выборы местных органов управления, 1999 год - 
выборы Парламента, 2000 год - выборы Президента. 
Каждая политическая партия получит возможность ис
пробовать свои силы с полным соблюдением Конститу
ции и закона.

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЯ
ГЕНЕРАЛЬНОГО

ПРОКУРОРА ДЖАМЛЕТА
БАБИЛАШВИЛИ:

По повой Конституции, про
куратура, как известно, уже не 
считается контролирующим ор
ганом. Она не занимается про
веркой законности на предпри
ятиях, в учреждениях, органи
зациях и, следовательно, лише
на возможности выяачять различ
ные преступления, в том числе 
вязанные с коррупцией. Про

куратура в основном занимает
ся расследованием поступающих 
в  контролирующих и соотвегсг- 
вующIX асщпужб материалов и за
явлений граждан. Хочу сообщи- 
ь, что созданная по заданию 

Президента страны меж ведом- 
энная комиссия изучила и 

проанализировала законность 
принятых бывшим Кабинетом 
министров актов. Руководство 
комиссией было возложено на 
меня и эта работа, главным об
разом, выполнена силами про
куратуры. В результате были 
выявлены тысячи незаконных 
актов. Отсюда такие, которые 
были связаны с большими ма
териальными ценностями, для 
проверки были переданы соот
ветствующим правоохранитель
ным органам. Расследование по
требовало много времени, по
скольку, кроме незаконных ак
тов, комиссия не располагала 
никакими матстэизлами. Всю 
эту тяжелую работу проделало 
следствие. Для примера приве
ду одно постановление, касаю
щееся переработки 19 тысяч

тонн пшеницы в комбинирован
ный корм и его передачи птице
фабрикам. Нетрудно представи
ть, какое количество бухгалтер
ской документации нужно было 
изучить в связи со списыванием 
такого количества зерна, причем в

субъектов кредит неправильно 
освоили Шулаверская шерстспе- 
рерабатывающая фабрика и фир
ма "Арагви” . Впоследствии было 
установлено, что Шулаверская 
фабрика на полученный кредит
закупила в Турции некачествен
ную шерсть. Она выигоала спор 
в Международном арбитраже и

условиях, когда в стране до сих 
пор не функционирует специаль
ный ревизионный аппарат. Не
удивительно, что следствие по 
этому делу в Министерст ве внут
ренних дел до сих пор продол
жается н пока еще многое оста
ется спорным и невыясненным. 
Кстати, часть незаконных поста
новлений правительства уже 
перепроверена и криминала не 
оказалось. Некоторые из них не 
получили дальнейшего хода из- 
за объявленной амнистии.

Прокуратура проверила также 
состояние освоения и покрытия 
отдельными хозяйственными 
субъектами турецкого кредита в 
размере 42 миллионов долларов 
США. Оказалось, что из восьми

возмещение ущерба возложено на 
поставщиков шерсти. В случае с 
фирмой "Арагви” дело касаюсь 
товаров на 1600 тысяч долларов. 
Следствие продолжается и из-за за
тянувшихся ревизий окончатель
ное решение еще не принято.

Сейчас вся пресса пестрит все
возможными провокационными 
заявлениями на суде обвиняемых 
в террористическом акте 29 аыус- 
та 1995 года о том, что показания 
у них были получены в результате 
избиений и друшми незаконны
ми способами. Я уже ничего не 
говорю о ругани и неслыханной 
клевете в адрес ответственных ра
ботников правоохранительных 
структур. Зл о, к сожалению, ста
ло обязательным атрибутом ны
нешних судебных процессов. Хочу 
со всей ответственностью заявить, 
что во время предварительного 
следствия не было никакого фи
зического давления на Хачишви- 
ли, Гелашвили, Иоселиани и дру
гих. Право сделать такое катего
рическое заявление дает мне мно
жество встреч, которые имели 
обвиняемые с представителями 
различных международных орга
низаций по защите прав челове
ка, дипломатических и друшх мис
сий, средств массовой информа
ции. С нынешними подсудимыми 
встретился и беседовал известный 
русский диссидент и правозащит

ник Сергей Ковалев, которого в 
Грузию пригласил Президент стра
ны для ознакомления е состояни
ем защиты прав человека вообще. 
Допросы производились в присут
ствии адвокатов, с полным соблю
дением процессуальных требова
ний. Несмотря на такие широкие 
контакты с "внешним миром", в 
прокуралуру какой-либо информа
ции о насилии в отношении ука
занных лиц не поступало.

ИЗ ДОКЛАДА  
МИНИСТРА 

ВНУТРЕННИХ ДЕЛ  
КАХИ ТАРГАМАДЗЕ:
За последние два года преступ

ность полиции уголовного розыс
ка в республике сократилась на 
21 процент, в том числе тяжкие 
преступления - на 24 процента. 
По линии криминальной поли
ции, на каждые 10 тысяч жите
лей в прошлом году зарегистри
ровано 20 преступлений. Это - 
один из наиболее низких показа
телей в постсоветском простран
стве. Замегно улучшился такой 
важный показатель профессио
нальной деятельности полиции, 
как раскрываемость преступле
ний. Если к концу 1995 года рас
крываемость тяжких преступле
ний не превышала 63 процентов, 
- в прошлом году этот показатель 
достиг 83 процентов, т.е. показа
тель раскрываемости улучшился на 
20 процетов. И имейно такая ак
тивизация криминальной поли
ции, следственных аппаратов и 
друшх служб, разумеется, вместе 
с остальными факторами, обусло
вила высокие темпы оздоровле
ния криминогенной обстановки в 
стране.

В соответствии с заданием 
Президента по-прежнему особое 
значение придается регистрации 
преступлений, совершенных в 
предыдущие годы - в период хао
са и произвола, их раскрытию и 
задержанию преступников. Всего 
за 1996-1997 годы было раскры
то более 2600 преступлений, в том 
числе 161 случай убийства, 116 
похищений людей с целью вы
могательства денег, 819 фактов 
разбоя и др. За эл и же годы заре
гистрировано 2585 преступлений, 
что составляет 12 процентов пре
ступлений, совершенных в эти 
годы. И, несмотря на это, за пос
ледние два года достигнуто рез
кое сокращение преступности, 
что ясно видит каждый гражда
нин страны. Так же резко улуч
шилось состояние розыска скры
вающихся преступников. Если к 
концу 1995 года полицией было 
задержано только 39 процентов 
находящихся в розыске, то в про
пс юм году этот показатель достиг 
48,3 процента. Думаю, не стоит 
напоминать, что за приведенны
ми цифрами - десятки обезвре
женных вооруженных и опасных 
преступных групп, совершивших 
множество тяжких преступлений.

Вместе с тем мы далеки от 
мысли, что в системе Министер
ства внутренних дел все пробле
мы решены и деятельность как 
служб центрального аппарата, 
так и местных органов избавлена 
от каких-либо недостатков, на
рушений и ошибок. Совершен
ствованию именно системы, по
вышению эффективности дея
тельности полиции служила осу
ществленная реформа. В процес
се этой реформы и самоочист-

ки рядов полиции вI рядов полиции в Прокурату
ру Грузии было переслано до 550
выявленных и установленных

нами материалов в связи с фак
тами неправомерных действий 
сотрудников, около 200 из них 
были привлечены к уголовной 
ответственности, Кроме этого, из 
органов внутренних дел по от
рицательным мотивам было уво
лено свыше 600 работников. К 
сожалению, проводимые в сис
теме министерства процессы 
самоочистки нашими оппонента
ми используются для антиполи
цейских кампаний и дискреди
тации министерства и его руко
водства. Этот ажиотаж вместе с 
другими деструктивными силами 
был поднят заправилами тех по
среднических фирм и стоящими 
за ними в системе Министерст
ва внутренних дел и находящи
мися вне его стен лицами, кото
рые лишились возможности кор
рупции и легкого обогащения в

результате наведения нами госу
дарственного порядка в сфере 
оформления автотранспорта, из
готовления и выдачи государст
венных номерных знаков, води
тельских удостоверений и техни
ческих паспортов. Здесь речь 
идет о миллионных суммах. На
ряду с тем, что на 40 процентов де
шевле стало переоформление авто
мобиля с одного лица на другое и 
на 10 лари снизилась стоимость го
сударственных номерных знаков, 
в результате поэтапного ввода в 
действие этих профамм в Госу
дарственный бюджет поступило 
около 8 миллионов лари. Рань
ше эти деньги распределялись 
между частными лицами. Как ви
дите, речь идет о таких солид
ных суммах, что. наверное, по
нятно, почему борются столь 
яростно с руководством Минис
терства внутренних дел. Хочу за
явить во всеуслышание, что мы не 
намерены уступать позиций и 
впредь будем проводить активные 
мероприятия по искоренению оча
гов коррупции и других преступ
лений как внутри нашей страны, 
так и вне ее. Министерство внут
ренних дел твердо проводит курс 
Президента Грузии на укрепление 
правопорядка в стране. Именно 
поэтому борются с нами и всячес
ки пытаются помешать нам, пара
лизовать министерство.

Демократическому государст
ву нужны сильная система охра
ны правопорядка, сильная поли
ция с тем, чтобы была гаранти
рована охрана конституционно
го строя и прав человека. Однако 
решение этой проблемы требует 
координированных усилии и со
гласованных действий правоо

хранительных органов, что на 
практике не осуществляется. В 
обществе ничего нельзя скрыть, 
но, к сожалению, не каждый 
разбирает, кто ловил преступ
ника. а кто отпускает его. Зато 
все видят, что часто семьи об
виняемых и подсудимых, их 
близкие продают дома, автомо
били, драгоценности и другое 
имущество, чтобы оградить их 
от ответственности. Мы счита
ем, что ни в коей мере нельзя 
допустить, чтобы вновь утвер
дился в стране синдром безна
казанности. Эго будет губитель
но как для нашей молодежи, 
так и для дела государственно
го созидания в целом.

ИЗ ДОКЛАДА  
МИНИСТРА 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
БЕЗОПАСНОСТИ  

ДЖ ЕМАЛА  
ГАХОКИДЗЕ:

- Несомненно, что в резуль
тате проведенных реформ Ми
нистерство безопасности ото
рвалось от старой орбиты и 
формируется как истинно на
циональная спецслужба, кото
рая в пределах своей компетен
ции обеспечивает защиту 
главного завоевания демократи
ческого созидания - Конститу
ции, старается внести свой 
вклад в дело восстановления 
территориальной целостнос
ти и сохранения стабильнос
ти политической обстановки. 
Окончание на 6-й стр.
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КАЖДЫЙ долж ен отвечать за свой участок работы , проникаясь 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ ЗА ПОЛОЖЕНИЕ ДЕЛ В ЦЕЛОМ В СТРАНЕ

Требование к повышению ответственности  было предъяв
лено руководителям всех звеньев национального хозяйства на 
состоявшемся 23 января расширенном заседании Правитель
ства Грузии, которое рассмотрело основные итоги функцио
нирования экономики и исполнения Государственного бюдже
т а  страны в 1997 году, задачи на ближайшую перспективу. 
Это  требование исходило из обстоятельного анализа поло
жения дел как в целом в стране, т а к  и в отдельных отрас
лях, сферах и регионах. Тех проблем, которые предстоит 
решать и в центре, и на местах на взявшем стар т втором 
этапе экономической реформы.

С расширенного заседания Правительства Грузии

СДЕЛАН ВАЖНЫЙ 
ШАГ НА ПУТИ 

ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПРЕОБРАЗОВАНИЙ

1997 год, по сравнению с 
предыдущим периодом, выгод
но отличался как политичес
кой, так и экономической ста
бильностью. Отметив очевид
ность данного факта, министр 
экономики Владимир Папава в 
своем докладе на заседании 
подчеркнул, что это создало в 
стране необходимую среду, спо
собствующую дальнейшему раз
витию предпринимательства и 
ускоренному экономическому 
росту вообще. Об этом убеди
тельно свидетельствуют основ- ’ 
ные макроэкономические пока
затели. В частности, в минув
шем году по сравнению с 1996 
годом объем произведенного в 
стране валового внутреннего 
продукта возрос на 11,3 про
цента, что полностью соответ
ствует индикаторному плану со
циально-экономического разви
тия. Большая часть произведен
ной в стране добавленной сто
имости - свыше 55 процентов 
- приходится на сельское хо
зяйство и торговлю, тогда как 
удельный вес таких определя
ющих уровень индустриализа
ции экономики отраслей, как 
промышленность, строительст
во, транспорт и связь й целом 
составил менее 24 процентов. 
Понятно, что такая структура 
экономики не может считать
ся прогрессивной, и это, как 
сказал министр, ставит на по
вестку дня необходимость ус
коренного развития указанных 
отраслей.

Важным макроэкономичес
ким итогом прошлого года на 
заседании был признан более 
низкий, чем предполагался, 
уровень инфляции. Он соста
вил всего 7,3 процента, в то 
время как прогнозировался в 
пределах 10-12 процентов, т.е. 
среднемесячный темп инфля
ции впервые за последние годы 
не превысил 0,59 процента. 
Владимир Папава считает, что 
одним из важнейших факторов 
формирования в стране ста
бильной экономической среды 
является правильная и целе
направленная денежно-кредит
ная политика. В минувшем году 
в стране было произведено 
промышленной продукции на
813,9 миллиона лари в дейст
вующих ценах. Это на 8,1 про
цента превышает аналогичный 
показатель предыдущего года, ’ 
но отстает от предусмотренно
го индикаторным планом уров
ня. Хотя, следует отмстить, что 
в прогнозируемых параметрах 
учитывались и масштабы тене
вого сектора экономики. Срав
нительно высокими были

темпы роста производства в топ
ливной промышленности- 164,7 
процента, строительных матери- 
аюв - 126,1 процента, химичес
кой и нефтехимической про
мышленности - 120,4 процента, 
в машиностроении и металлооб
работке - 111,2 процента. Наря
ду с этим, в условиях далеко не 
солидной базы некоторый рост 
наблюдался в электроэнергети
ке - 3,2 процента, металлургии - 
3,6, пищевой промышленности -
5,9 процента, лесной, деревооб
рабатывающей и целлюлозно-бу
мажной промышленности - 6,1 
процента. На 12,6 процента сни
зили достигнутый за предыдущий 
год уровень предприятия легкой 
промышленности.

Неоднородна динамикадэенов- 
ных параметров развития про
мышленности и по отдельным 
регионам. В частности, по срав
нению с общим показателем 
страны опережающие темпы рос
та были обеспечены в Аджарской 
автономной республике - 134,1 
процента, Тбилиси - 114,6 про
цента, а также в регионах Квемо 
Картли, Мцхета-Тианети, Самц- 
хе-Джавахети, Рача-Лечхуми и 
Квемо Сванети. Относительно 
скромный рост имел место в Гу
рийском регионе - 102 процен
та. Вместе с тем объемы произ
водства промышленной продук
ции сократились в ретонах Име- 
рети - на 2,1 процента, Кахети - 
на 15,9 процента, Самсгрсло и 
Земо Сванети - на 13,1 процен
та. Как отмечалось на заседании, 
наряду с финансовыми сложнос
тями, имеющиеся в использова
нии промышленного потенциа
ла страны трудности в значитель
ной степени связаны с пробле
мой рынка сбыта продукции. На 
это указывает хотя бы то обсто
ятельство, что, несмотря на тен
денцию к сокращению, пока еще 
значительны остатки готовой 
продукции на промышленных 
предприятиях. А это свидетель
ствует о низком уровне деятель
ности, прежде всего маркетин
говых служб, и указывает на не
обходимость их дальнейшей ак
тивизации.

Сравнительно стабильными 
были в прошлом году основные 
параметры роста сельскохозяй
ственного производства. По пред
варительным данным, стоимость 
валовой продукции сельского 
хозяйства составила 2,3 милли
арда лари, а теми роста - 109,5 
процента, вместо предусмотрен
ных индикаторным планом 104,1 
- 109 процентов К тому же ре
зультаты могли быть намного ве
сомее, если бы не отставание в 
отдельных отраслях. Например, 
при одинаковых климатических 
условиях в целом ряде чаеводчес
ких ретонов был обеспечен рост 
объемов сбора зеленого чайного 
листа, а общее отставание обу
словили весьма низкие результа
ты в Аджарской автономной рес

публике. И это тогда, когда уже 
растет спрос на чайную продук
цию на мировом рынке, в том 
числе и за пределами простран
ства Содружества Независимых 
Государств. В частности, в 1997 
году было отгружено за пределы 
страны 13 тысяч тонн готовой 
продукции, а с учетом имеющих
ся на сегодня контрактов и пред
ложений в этом году ожидается 
реализация 20-22 тысяч тонн чая, 
что требует увеличения, как ми
нимум, в три раза объема сбора 
зеленого чайного листа.

Позитивные сдвиги в разви
тии экономики страны нашли 
свое непосредственное отраже
ние и в деятельности транспор
та. Так, в течение минувшего года 
всеми видами транспорта было 
перевезено почти до 20 
миллионов тонн грузов, что на 
38 процентов превышает пока
затель предыдущего года. На 25,2 
процента возрос и показатель 
пассажирских перевозок. Достиг
нутые успехи в основном при
ходятся на долю железной доро
ги и автомобильного транспор
та, где грузооборот возрос, со
ответственно, на 48,9 и 38,6 про
цента, а пассажироперевозки - 
на 46,7 и 24,8 процента. Этого, 
к сожалению, не скажешь о мор
ском и воздушном транспорте. 
Здесь пока еше немало серьез
ных проблем, нерешенность ко
торых в ближайшем будущем 
может еще больше ухудшить 
положение. Ощутимые положи
тельные перемены имеются так
же в таких важных отраслях, как 
связь и капитальное строитель
ство.

Одним из важнейших факто
ров активизации экономической 
деятельности является дальнейшее 
расширение шггеграционных про
цессов. В 1997 году Грузия осу
ществляла торговые операции с 
88 странами. Между тем, если 
экспорт возрос на 23 процента, 
то импорт - на 45 процентов. 
Такое же соотношение говорит 
о том, что и в минувшем году 
продолжалась тенденция ухудше
ния платежного баланса страны. 
В частности, за прошлый год 
дефицит ее торгового баланса 
увеличился более чем в 1,5 раза 
и составил свыше 665 миллионов 
долларов.

Минувший год был отмечен 
улучшением параметров социаль
ного развития. Как говорилось 
на заседании, почти на 10 про
центов возросло количество тру
доустроенных граждан. Наряду с 
этим осуществляется периодичес
кое повышение заработной пла
ты. Например, в прошлом году 
средняя зарплата занятых в бюд
жетной сфере работников воз
росла почти в 1,9 раза и соста
вила 43 лари. В целом же сред
немесячная зарплата занятых в 
национальной экономике дости
гла 55 лари.

В то же время, подчеркива
лось на заседании, в 1997 году 

•не в полной мере были исполь
зованы потенциальные возмож
ности экономического развития 
страны. Тут, конечно, были как 
объективные, так и субъективные 
причины, среди которых наи
большим злом продолжает оста

ваться коррупция с ее всеохва
тывающими масштабами. В ре
зультате не то что не удаюсь 
сократить большой удельный вес 
теневой экономики, но, если не 
предпринять радикальных мер, 
не исключается даже некоторый 
рост ее масштабов.

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ - 
УЖЕСТОЧЕНИЕ 

УЧЕТА И ОТЧЕТНОСТИ
Своеобразным отражением 

этого стало подведение итогов 
исполнения Государственного
бюджета страны в 1997 году Как 
сказал министр финансов Миха
ил Чкуасели, по предваритель
ным данным, государственные 
доходы, не считая грантов, к 
концу года достигли 705

та и отчетности и поиск эффек
тивного механизма валютного 
контроля. Ведь факт, сказал 
Михаил Чкуасели, что многие 
экономические субъекты всеми 
способами пытаются уклонить
ся от налогов, т.е. становятся на 
преступный пугь. Нередки фак- 
! ы осуществления фиктивных 
транзитных и реэкспортных опе
раций, производства и реализа
ции фальсифицированной про
дукции, случаи незарегистриро
ванной, незаконной предприни
мательской деятельности, из-за 
чего Государственный бюджет 
лишается огромных средств, 
ущемляются интересы и страны, 
"и каждого ее гражданина. По 
словам министра, вот уже три ме
сяца. как Минфин начал и на
мерен довести до конца сложную 
н напряженную работу по выяв-

лари. Отсюда 40 процентов на
числены за сокрытие доходов, а 
60 процентов - на т.н. “левый” 
товар. Примечательно, что во 
время проверки почти не было 
ни одного объекта, где бы не 
было неучтенных товаров на 23- 
100 тысяч лари. Всякие ожида
ния превзошли результаты про
верки на известном рынке "Тер- 
ги ' (в Дидубийском районе Тби
лиси). Здесь имеется полный 
перечень преступных деяний, на
чиная с укрытия доходов и кон
чая реализацией на территории 
рынка некачественной, фальси
фицированной продукции и об
ращением фальшивых денег. С 
торгующих здесь лиц админи
страция за каждое торговое мес
то взыскивала три лари, офици
ально же, в лучшем случае, учи
тывала один лари, а в основном

миллионов лари и составили по
чти 1 I процентов прогнозируе
мого на этот же период ваювого 
внутреннего продукта, что на 2,5- 
процегп ных пункта больше, чем 
в предыдущем году. Несмотря на 
это, данный показатель мог быть 
значительно выше, если бы не 
отставание в выполнении плано
вых заданий, допущенное в пер
вом полугодии со стороны как 
налоговой, так и таможенной 
служб. К сожалению, предпри
нятые во втором полугодии уси
лия не привели к ликвидации 
этого отставания, и в конечном 
счете плановые задания обеими 
службами были выполнены лишь 
на 77 процентов. В целом же 
уточненный плановый показате
ль доходов и грантов совокуп
ного бюджета выполнен на 88.6 
процента и составил 738.6 
миллиона лари, т.е. бюджет не
дополучил 95,5 миллиона лари!

В связи с этим на заседании 
со всей остротой был поставлен 
вопрос о том, где именно скры
ты источники недополученных 
средств, какая финансовая база 
питает “теневую экономику” , не 
принимающую практически 
никакого участия в пополнении 
Государственного бюджета. Ко
нечно же, в этой ситуации, как 
подчеркнул министр, на повест
ку дня ставится ужесточение уче-

1СПИ10 скрытых доходов. Госу
дарство, сказал он, берег на себя 
ответственность создать как 
можно скорее такую систему, 
которая поставит в равные усло
вия всех предпринимателей и 
максимально исключит случаи 
пользования незаконными льго
тами, которые часто происходят 
благодаря покровительству со 
стороны влиятельных лиц. Когда 
речь, идет о дополнительных ис
точниках пополнения бюджета, 
основные резервы на сегодня 
следует искать в сфере торговли 
и услуг. Между тем по-прежнему 
остается нерешенной проблемой 
обложение налогом доходов фи
зических лиц, большинство из 
которых торгуют на рынках без 
всякого учета. Например, на рын
ке общества с ограниченной от
ветственностью "Моркинали”  35 
процентов индивидуальных пред- 
принимателей действовали 
без государственной регистрации 
п, естественно, никак не рассчи
тывались с бюджетом. За это на 
них дополнительно начислено в 
виде штрафа 242,5 тысячи лари. 
За девять месяцев минувшего года 
в Тбилиси с 640 различных объ
ектов в бюджет поступило 4,5 
миллиона лари. А после прове
дения соответствующих меропри
ятий только за ноябрь-декабрь с 
89 объектов получено 110 тысяч

указывала лишь 35 тетри, т.е. 
почти в девять раз меньше полу
чаемой суммы. Благодаря этим 
и другим нарушениям, в бюджет 
перечислялось лишь 30 процен
тов полагаемой суммы, а осталь
ное присваивало руководство 
рынка. Только в 199 / году здесь 
выявлены необложенные 
налогом доходы в размере 1,2 
миллиона лари. Поданному фак
ту возбуждено уголовное дело.

Важные мероприятия осу
ществлены Минфином с целью 
укрепления финансовой дисцип
лины и искоренения противоза
конных действий в сфере им
порта муки и зерна. Только в 
Тбилиси за последние 10 дней 
выявлены три тысячи тонн вы
несенной для реализации неуч
тенной муки, на железной доро
ге задержаны шесть вагонов, в 
которых фактический объем гру
за в виде муки был занижен на 
144 тонны.' Особого внимания 
требует к себе деятельность круп
ных фирм-импортеров муки, под 
контроль следует взять работу от
дельных благотворительных ор
ганизаций. Некоторые Из них 
претендуют на очень высокие ду
ховные цели, а полученные че
рез благотворительство и на фан
ты товары используют в качест
ве оборотного капитала в ком
мерческой деятельности. Не сле

дует забывать, подчеркивалось на 
заседании, что всякие попытки 
оградить полученные доходы от 
налогов больно быот по и без 
того трудному положению наших 
пенсионеров, инвалидов, бежен
цев, других малообеспеченных 
софаждан. Настало время, когда 
все, будь это предприниматель 
или государственный служащий 
высокого ранга, будут отвечать 
по закону, если их действия пре
пятствуют устаноалеиию в стра
не финансового порядка.

БОРЬБА 
С КОРРУПЦИЕЙ - 

БОРЬБА ЗА БУДУЩЕЕ
Заседание правительства не 

укладывалось в обычные, так 
сказать, “классические”  рамки, 
предполагающие чинное выступ
ление ораторов перед аудито
рией. Нередко выступления пере
бивались острыми замечаниями, 
далеко не удобными для нахо
дившихся на трибуне вопросами 
по конкретным проблемам. Осо
бенно, когда дело касалось ру
ководителей регионов и отдель
ных отраслей, ответственных за 
положение на возглавляемых ими 
участках. В частности, в этой 
связи серьезные претензии Пре
зидентом страны были предъяв
лены мэру города Тбилиси за то. 
что наведением порядка в деле 
изъятия налогов в столице вы
нуждено заниматься руководст
во Министерства финансов, 
когда мэрия имеет в своем под
чинении все соответствующие 
службы. Аналогичные замечания 
высказывашсь и в адрес руко
водителей ряда других регионов 
и отраслей.

На заседании выступили Го
сударственный министр Нико 
Лек и шпили, председатель Парла
мента страны Зураб Жвания. 
Подводя итоги заседания, Пре
зидент Грузии Эдуард Шевард
надзе отметил, что страна про
двигается вперед. И это бесспор
но. если учесть состояние, в ко
тором она пребывала в 
недалеком прошлом. Главная за
дача сегодня состоит в том, ска
зал он, чтобы определить имею
щиеся возможности и наметить 
реальные пути преодоления труд
ностей. Если сравнить данные 
1994 года с нынешними, можно 
констатировать, что мы на пра
вильном пути. Например, тогда 
количество приходившегося на 
душу населения валового внуг- 
реннего продукта не превышало 
400 долларов, а ныне этот пока
затель составляет 1000 долларов. 
А поступления в бюджет от част
ного сектора достигли 85 про
центов, постепенно оживает про
изводство, создаются новые ра
бочие места. Мы в свое время 
обещали населению, что к 2000- 
му году создадим один миллион 
рабочих мест и непременно вы
полним эту программу. Оградно, 
подчеркнул Эдуард Шеварднад
зе, что число занятых растет во 
всех регионах. Кто мог подумать 
4-5 лет назад, что в сельском 
хозяйстве произойдут такие сдви
ги? А ведь в прошлом году в 
производстве зерна страна при
близилась к миллионному рубе
жу. В последнее время, отметил 
Президент, мы серьезно крити-

коваш руководство Министер
ства топлива и энергетики. Эта 
критика будет продолжаться 
пока не будет наведен порядок 
в деле изъятия стоимости по
требленной электроэнергии 
Иначе не решить проблему 
энергокомплекса страны. Нам 
нужно во что бы то ни стало 
ввест и в дейст вие десятый блок 
ТбилГРЭС. Мы определили ос
новные направления второго 
этапа экономической реформы, 
среди которых в качестве 
одного из главных представле
но завершение процесса прива
тизации. Необходимо оконча
тельно определить, что должно 
перейти в частную собственнос
ть, а что - остаться в руках го
сударства.

Говоря о бюджете, Эдуард 
Шеварднадзе обратил внимание 
на то, что его объем представ
ляет лишь минимум того, что в 
состоянии сделать страна. Надо, 
сказал он, непременно отучить 
кое-кого от привычки залезать 
в карман государства. Мы побе
дили "человека с ружьем” , по
всюду безнаказанно творивше
го произвол. Правда, теперь не
которые стараются представи
ть тех людей героями. Не вый
дет это. Многие в мире удивля
ются тому, что сделано у нас за 
последние два года. А сделано 
потому, что наш народ талан
тлив. Вместе с тем объем полу
ченной от Соединенных Шта
тов Америки помощи составля 
ет почти полмиллиарда долла
ров. Это помощь, как и содей
ствие со стороны ООН и дру
гих стран в решении проблемы 
Абхазии, - свидетельство пра
вильности избранного нами пути. 
Одна из главных наших задач 
сейчас - это борьба с корруп
цией, подчеркнул Президент. 
Мы всячески поддерживаем 
инициативу министра финансов, 
но начатую им работу должны 
подхватить во всех министерст
вах и ведомствах. Конечно, про
блему коррупции сразу не ре
шить. Она. проникает во все 
сферы даже в высокоразвитых 
странах. Пусть никто не дума
ет, что снимем с работы деся
ток министров и покончим с 
коррупцией. Необходимо созда
ть условия, которые исключа
ют существование этого ‘зла. 
Думаю, надо при Президенте 
сформировать специальную 
службу с соответствующими 
полномочиями, сказал Эдуард 
Шеварднадзе. Иначе очень труд
но будет справиться с этой за
дачей. Вот бюджет этого года. 
Он составляет 962 миллиона 
лари, а ведь если бы не теряла
сь почти половина средств, он 
мог быть куда более солидным 
и весомым. Коррупция чревата 
еще тем, что ома наносит ущерб 
авторитету страны и лишает ее 
возможности сотрудничать с 
иностранными инвесторами. 
Поэтому борьбу с ней надо рас
сматривать как борьбу за буду
щее, а когда речь идет о буду
щем, луг необходимо принят  ̂
и особые, решения. Мы не 
имеем права допускать даже 
маленькие ошибки, поскольку 
речь идет о судьбе страны, об
щества в целом, подчеркнул 
Президент Грузии.

САКИ Н ФО РМ_____________________ У
Г

ЗАШИТА ПРАВ ЧЕАОВЕКА - 
ВЫСШИЙ ИМПЕРАТИВ ГОСУДАРСТВА

С РАСШИРЕННОГО 

ЗАСЕДАНИЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА 

ГРУЗИИ

О ко н ча н и е
В условиях углубления демо- 
сратии еще более важное зна-

1е приобретает охрана за- 
тости. МИ1

юние ..г— ,-------------„
сонности. МинистерСгвЬ гос
безопасности - тот орган, ко- 
орый прежде всего соблюдает 
институционные требования, и 
1ротекаюшие в обществе явле- 
шя оценивает по этим крите- 
)иям. С учетом этого в минис- 
срстве создана служба охраны 
институционного строя с вы- 
екающими из се названия 
функциями. Посягательство на 
<онституцию и конституцион- 
дый строй даже на уровне при
нтов является тяжелым госу- 
ифствеимым преступлением. В 
.татье 3 Конституции сказано: 
Никто не имеет права присво- 
тгь или незаконно завоевать 
власть". Поэтому Министерст- 
ю безопасности не допустит по- 
тытки прихода в какое-либо 
1вено власги неконституционным 
1>тем. Для этого мы распалы'аем 
эеальными механизмами.

Анализ создавшейся в стра
не оперативно-политической 
обстановки показывает, что 
гмеют место отдельные прояв
ления экстремизма. Олмечают- 
;я попытки определенных анти
общественных элементов со- 
щать себе политический имидж 
1угем спекуляции на злободнев- 
Гых дтя населения темах и ре
ализовать свои политические 
шбиции созданием различных 
-руппировок. Следует учесть, 
это реальные лидеры негатив- 
10  настроенных с политической 
точки зрения фуппнровок, как 
фавило, предпочитают нахо- 
титься в тени. Поток дезинфор
мации различными каналами и 
|утями в отношении властей 
Грузии ошушается довольно

остро, что льет воду на мельни
цу неблагожелагелей страны. Не 
меньшее значение придается 
борьбе с религиозным экстремиз
мом. Весьма тревожно создавше
еся в Грузинской православной 
церкви положение. Экстремизм, 
к сожалению, проник и в рели
гиозную сферу. Наша религия на. 
протяжении столетий представ
ляла единственный источник ду
ховности. Ей и сегодня придает
ся офомное значение в деле ук
репления нравственных начал 
среди граждан Грузни, особенно 
молодежи. Ведь она - основа ин
тересов, традиций и культурно
го наследия народа в целом. Поэ
тому раскола, ослабления Гру
зинской церкви могут желать 
только неблагожелатели. 
Вдвойне тревожно то обстоятель
ство, что указанный конфликт 
протекает на фоне размножения 
в стране различных сект и кле
рикальные организаций. Уста
новлено, что в последнее время 
участились визиты в Грузию 
представителей именно тех ре
лигиозных организаций, которые 
в своих странах являются иници
аторами религиозного раскола. В 
этом случае мы будем строго со
блюдать конституционные требо
вания. не допустим, чтобы после
дователи одной религии с исполь
зованием финансовых или других 
незаконных рычагов оказали 
давление на последователей дру
гой религии, раскололи нацию.

Анализ имеющейся у нас ин
формации свидетельствует, что 
на нынешнем этапе развития 
страны коррупция тесно связа
лась с преступностью экономи
ческого характера и проникла в 
такие сферы, как управленчес
кий аппарат власти, контроли
рующие и административные 
органы Она, как одна из опас
ных форм преступления, оказы
вает влияние на экономическую, 
социальную, политическую жиз
нь страны, создает угрозу госу
дарственности молодой страны и 
вызывает недоверие населения к 
властям.

Совершенно новым направле
нием деятельности министерст
ва можно считать борьбу с меж
дународной преступностью: туг, 
в первую очередь, подразумеваем 
терроризм, международный нар
кобизнес и контрабанду. Тер
ритория нашей страны представ
ляет удобный транспортный ко
ридор для международных нар
кобизнесменов. Детальное изуче

ние их маршрутов и связей 
позволило совместно со спец
службами Турции и СШ А, при 
активном участии Министерст
ва безопасности Аджарии, осу
ществить весьма эффективную 
операцию, в результате которой 
в городе Стамбуле была задер
жана группа наркобизнесменов 
из 10 человек, изъяты наркоти
ческие вещества на 20 миллионов 
долларов СШ А по ценам черно
го рынка. Заслуживает внимания 
то, что часть изъятых наркоти
ков была предназначена для на
селения Грузии, а часть транзи
том должна была быть отправ
лена в страны Европы. Борьбу с 
контрабандой мы рассматриваем в 
разрезе обеспечения экономичес
кой безопасности страны, с точ
ки зрения защиты стратегичес
ких отраслей экономики. Ярким 
подтверждением того является 
наша совместная работа с рос
сийскими и украинскими 
коллегами.

Весьма острой проблемой яв
ляется борьба с терроризмом. 
Наша задача состоит в полной 
ней фализации этого тяжелейше
го государственного преступле
ния. Мы публично заявляем, что 
никому не позволим использо
вать территорию Грузии для тер
рористической и диверсионной 
деятелы юстп.

ИЗ ДОКЛАДА  
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ  

ВЕРХОВНОГО СУДА  
МИНДИА

УГРЕХЕЛИДЗЕ:

- Судебная реформа, а шире - 
правовая реформа вообще - в 
Грузии вступила в решающую 
фазу. Обозначилась, но нашему 
мнению, сложная, но пс такая уж 
неожиданная двусторонняя тен
денция. С одной стороны, по мере 
успеха судебной реформы усили
лись положительные оценки со 
стороны экспертов международ
ного ранга. С другой стороны, 
вокруг судебной 'реформы все 
больше разгораются страсти, бе
рущие начало из разных источ
ников. Туг не следует серьезно 
рассматривать т.н. “ затаившие
ся” , “ стерегущие", иногда про
сто враждебно настроенные 
силы, целью которых является 
принижение процесса движения 
вперед. Но иное отношение сле
дует проявлять к консерватив

ным. ретроградным силам, кото
рые, возможно, вполне наивно не 
понимают необходимость и важ
ность независимого националь
ного правосудия. Однако пони
мание необходимости и, если 
угодно, уважение к судебной ре
форме не оказались .достаточным 
уп-ешением для тех. кого непо
средственно затронули ее послед
ствия. Именно отзвуком этого

является, на наш взгляд, та обес
покоенность. которая охватила 
прежде всего корпус районных 
судей. Эта обеспокоенност ь про
явилась совершенно по-разному. 
К  сожалению, оказались и такие, 
кто создавшуюся обстановку, в 
частности, необходимость обнов
ления судебного корпуса, воспри
нял с чувством обреченности и, 
как говорится, пошел на “опе
режение’ . Такие судьи весы Фе
миды чугь не превратили в при
лавочные весы, а предпочтение 
профессии юриста едва не отла
ют авантюризму. Выявлен не 
один такой случай которому 
просто невозможно найт и оправ
дание. Только и конце 1997 года 
мне пришлось и К) случаях воз
будить дисциплинарное пресле
дование з отношении судей рай
онных судов. Об этих наруше
ниях был информирован Совет 
юстиции, посредством масс- 
медиа общественность хорошо 
информирована об этом, в бу
дущем еще больше возрастет 
внимание к этим вопросам. В 
Совете юстиции обозначились 
два основных направления: пер
вое - судебный контроль и права 
человека; второе - судебная дис
циплина и профессиональная 
этика.

Никакая правовая реформа и 
идея независимого правосудия

окончательно не смогут утвер
диться и не обретут плоти, если 
они надежно не будут защище
ны от попыток всякого давления 
па суды. Правда, и-соответствую
щие законы приняты. Благодаря 
нейтрализации незаконных во
оруженных формирований и яв
ной стабилизации практически 
не существует и угроза со сторо
ны "человека с ружьем” . Но, надо 
прямо сказать, что все же нет уте
шительного положения. Дело в 
том, что не только уменьшило
сь, а даже возросло число источ
ников прямого или косвенного 
давления на суды. У кого только 
не появляется далеко не всегда 
бескорыстное желание держать 
суд в неподобающей позиции. 
Среди них можно видеть и про
вокатора. п клеветника, и ино
странца, и нашего гражданина, 
и представителей "черного” 
мира, и довольно респектабель
ных людей.

В системе судебной власти 
очень много и недостатков, и 
сложностей. Но если в общем 
правосудие сохраняло свое лицо, 
это происходило в результате 
самоотверженных усилий моих 
коллег, думаю, с объявлением 
1998 года “ Годом прав челове
ка” выигрышно перекликается 
создание в Верховном суде в 
1997 году "Ценфа прав челове
ка” , который полностью уком
плектован владеющими ино
странными языками, способны
ми. перспективными молодыми 
людьми. Они поставили перед 
собой цель ознакомить судебный 
корпус с новейшими судебными 
гонденциями и универсальными 
международными стандартами в 
области зашиты прав человека. 
Одновременно это - подготовка 
к вступлению Грузии в Евросо- 
ает с тем, чтобы в свое время 
Г  рузйнсх ос* правосудие 
безболезненно смогло внедрить 
в судебную практику положения 
"Европейской конвенции заши
ты прав и основных свобод че
ловека” .

Положение медленно, посте
пенно. но все же должно изме
ниться к лучшему. Это обуслав
ливают четыре важнейших об
стоятельства. первое то, что со
здается собственное, истинно 
национальное законодательство, 
которое выражает политическую 
нолю народа и его легитимных 
представителей в Парламенте. 
Уже нет навязанных извне дик- 
гата и подсказки чужой силы,

как это происходило раньше. 
Второе обстоятельство состоит в 
том, что законы, посредством 
которых происходит формирова
ние и устройство судебной влас
ти, плюралистичны и различны, 
часто - алод компромисса резко 
противостоящих партий и поли
тических сил. Третье: законода
тельными новшествами предусмот
рены изменения институциональ
ного и кадрового характера. Разо
чарованные в прошлом люди ви
дят опору в будущем и с довери
ем относятся ко всему новому. 
Четвертое: в процесс реформы 
активно вовлечены авторитетные 
эксперты Запада. Ведь Грузия с 
самого начала была ориентиро
вана на западные идеи, принци
пы, стандарты и ценности.

ИЗ ДОКЛАДА  
ЗАМЕСТИТЕЛЯ  

СЕКРЕТАРЯ СОВЕТА  
НАЦИОНАЛЬНОЙ  
БЕЗОПАСНОСТИ  

РУСУДАН БЕРИДЗЕ:

- Вторая глава принятой Пар
ламентом Грузии в 1995 году 
Конституции "Гражданство, пра
ва и свободы человека” отвечает 
международным стандартам, и, 
по оценке иностранных экспер
тов, одна из лучших, с этой точ
ки зрения, среди конституций 
различных стран мира Призна
ние этих стандартов имело фун
даментальное значение, но их

реальное осуществление - зада
ча куда более тяжелая и требует 
ежедневной работы сегодня и в 
будущем. В стране установилась 
политическая и экономическая 
стабилизация. Государство наби

рает силы и утверждается в ми
ровом сообществе. Президент 
Грузии объявил высшим импера
тивом в стране защиту прав и 
свобод человека. Весной минув
шего года он принял решение о 
введении повой должности - за
местителя секретаря Совета на
циональной безопасности по во
просам зашиты прав человека, и 
в аппарате этого органа был со
здан соответствующий отдел. В 
прошлом году Комитет по пра
вам человека Организации Объ
единенных Наций рассмотрел 
первичный доклад Грузии о за
щите прав человека и дал свои 
рекомендации. С учетом этих ре
комендаций был издан соответ
ствующий Указ Президента Гру
зии “О мерах по укреплению за- . 
щиты прав человека в Грузии” . 
Этот Указ, думаю, резко изменил 
отношение исполнительной влас
ти к данным вопросам. Большин
ство пунктов Указа уже выпол
нено, а над другими работа про
должается. Аппарат Совета без
опасности представляет собой 
единый, сплоченный и исключи
тельно деловой коллектив, кото
рый в период становления наше
го отдела оказал большую по
мощь. Как "гуманитарная'' часть 
аппарата совета, мы пытаемся ин
формировать общество о назна
чении и значении этого высшего 
конституционного органа.

Согласно статье 27 Междуна
родной конвенции о фажданских 
и политических правах челове
ка, любой человек или фуппа 
людей имеют право служить 
своей религии и говорить на род
ном языке. Наши соотечествен
ники лишены этого права на тер
ритории Абхазии. Наиболее 
болезненно это испытали жите
ли грузинской национальности 
Гальского района. В нашем от- 
деле было подготовлено и на
правлено в дружественные стра
ны и международные организа
ции обращение с просьбой воз
высить голос дня защиты пер
вейшего права человека. Наша 
информация о протекающих в 
Грузии позитивных сдвигах, с 
точки зрения защиты прав чело- 1 
века, не осталась без внимания. 
Она была опубликована в зару
бежной прессе, распространена 
и другими средствами массовой 
информации. Получены и ответы, 
и отклики. Следует отметить, что 
эта положительная оценка про
исходящих у нас изменений оче
нь важна для формирования по

ложительного международного 
имиджа Грузии. По распоряже
нию Президента страны, мне 
было поручено руководство ра
бочей фуппой, созданной для со
действия осуществлению профам- 
мы Организации Объединенных 
Наций "Укреапение погенциада и 
инфраструктуры защиты прав че
ловека”, координация государст
венных органов с целью реализа
ции этой программы. По пригла
шению офиса Верховного комис
сара по защите прав человека 
фупма побывала в Женеве, где 
встречалась с представителями 
дипломатических миссий стран- 
друзей Грузии.

На сегодня в Грузии работа
ет около 350 неправительствен
ных организаций. Если учесть, 
что каждая из них в среднем 
объединяет 10-15 членов, выхо
дит, что около 3500 человек ра
ботают в сфере защиты прав 
человека. Наш отдел тесно со
трудничает с несколькими се 
рьезными неправительственны
ми организациями. Они часто 
направляют нам жалобы фаж- 
дан со своими рекомендациями, 
и мы реально помогаем этим 
фаждаиам. Критическое отно
шение этих организаций к апас- 
тям вполне понятно. Это гак и 
должно быть. Неправительст
венная организация вместе с 
четвертой властью не должна 
позволять властям ослабить 
внимание к вопросам защиты 
прав человека, хотя, по моему 
мнению, когда власти делают 
позитивные шаги, находящаяся 
в оппозиции неправительствен
ная организация должна обла
дать способностью оценить их 
соответст вующим образом. Наш 
отдел работает уже 8 месяцев. 
За это время с заявлениями об
ратились около 500 человек, на 
приеме побывали до 1500 граж
дан. Поступающие в отдел за
явления условно можно разде
лить па четыре фуппы: пени
тенциарная система, просьбы о 
материальной помощи, связан
ные со здравоохранением про
сьбы, суд и следствие, фаждан- 
ские тяжбы. На наши обраще
ния 95 процентов должностных 
лиц отвечают оперативно. К  со
жалению, есть случаи, когда наши 
письма остаются без ответа. Я не 
назову никого, но прошу всех не 
ославлять без отвега наши обра
щения, поскольку дело касается 
судеб людей.

САКИ Н ФО РМ

/7

У



27 января 1998 г СВОБОДНОЙ ГРУЗИЯ 7

/■— Ч - М ^ т ц ц г -----------------------------------------------------------------------------

Л ЕТО П И С Ь  ЖИЗНИ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ В Ф О ТО ГРАФ И ЯХ

Значительные вехи полити
ческой жизни Президента Гру
зии Эдуарда Шеварднадзе легли 
в основу композиции фотовы
ставки. которая открылась 25 ян
варя в здании САКИНФОРМа и 
приурочена к 70-летнему юби
лею лидера страны. Фотокоррес
понденты Г рузинского информа
ционного агентства представили

на суд зрителей около двухсот ра
бот - это незначительная часть ог
ромного материала, собранного и 
хранящегося в архиве агентства в 
течение четверти века.

Фотохроника показывает Эду
арда Шеварднадзе в различные 
периоды его политической и об
щественной жизни. Разнообраз
ные по тематике фотокадры по

зволяют создать цельный портрет 
Президента, раскрывая его как го
сударственного деятеля, диплома
та и человека. На снимках запе
чатлены встречи Эдуарда Шевард
надзе с руководителями, выдаю
щимися государственными и об
щественными деятелями многих 
стран мира как в официальной, 
так и в дружеской обстановке. 
Мастерст во фотокорреспондентов 
проявилось и в том. как умело 
они смогли '‘остановить мгно
вение”  и показать Президента че
ловеком, которому не чужды 
переживания, сострадание, мину
ты радости и вдохновения.

Фотографии, представленные 
в экспозиции, выходят за рамки 
обычных снимков, приобретая 
звучание живописных работ. Фо
тожурналисты САКИНФОРМа, 
выполняя свой служебный долг - 
снимая руководителя страны в 
разных ракурсах, - наверное, и 
не думали об этом, но посетите
ли выставки воочию убедились в 
их высоком мастерстве.

Спасибо каждому автору за до
ставленное истинное удовольствие.

С А КИ Н Ф О РМ

ПРОДОЛЖАЕТСЯ РАБОЧИЙ 
ВИЗИТ В США ДЕЛЕГАЦИИ 
СОВЕТА ЮСТИЦИИ ГРУЗИИ

Продолжается рабочий ви
зит в США делегации Совета 
юстиции Грузии в рамках со
вместной программы ‘‘Управ
ление независимыми судами: 
судебные процедуры и практи
ка управления США" Агентства 
международного развития 
США и Международной орга
низации “Амекс Интернэшнл”.

Как собщили корр.ВЬАСК 
5ЕА РПЕ35 в пресс-центре Со
вета юстиции, в ходе визита чле
ны делегации ознакомились с 
судебной практикой в штате 
Нью-Джерси, с работой ком
мерческих^ общественных су
дов Нью-Йорка и Центра об
новления суда. Программой 
визита запланированы также 
встречи в Вашингтоне, в част
ности, в Верховном суде США, 
в Центре федерального право
судия и во Всемирном банке.

Визит делегации Совета 
юстиции продлится до 31 ян
варя.

ВЗ-РЯЕ55,

УЖЕ БОЛЕЕ ПОЛУГОДА ТБИЛИСИ ВЕДЕТ ДИПЛОМАТИЧЕСКУЮ 
ПЕРЕПИСКУ С ЖЕНЕВОЙ ПО ВОПРОСУ ЛИШЕНИЯ 

ИММУНИТЕТА ДЕЛЕГАТА КРАСНОГО КРЕСТА
Уже более пол угода между Тбилиси и Международной федера

цией Красного Креста и Красного Полумесяца продолжается дип
ломатическая переписка по вопросу лишения дипломатического им
мунитета делегата М Ф К К  в Грузии.

12 июля 1997 года автомобиль, которым управлял делегат М Ф К К  
в Грузии, гражданин Болгарии Александр Маринов, сбил в центре 

гешеходов. В 
геридзе и Дави

МВД и МИД направили в Женеву ноту с описанием обстоятельств

Тбилиси двух пешеходов. В результате наезда погибли 32-летгше 
Лаша Сулаберидзе и Давид Джакели. 15 июля Прокуратура Грузии,

происшествия и просьбой о снятии дипломатического иммунитета с 
Александра Маринова.

Недавно прокуратура Тбилиси завершила расследование по дан
ному инциденту. Как заявил корр.ВБАСК 5ЕА РКЕ53 заместитель 
отдела начальника Следственного управления прокуратуры Тамаз 
Балавадзе, следствие по причине наличия у Маринова дипломати
ческого иммунитета не вправе предъявить ему обвинение. По его 
словам, после получения разрешения из Федерации. Маринов со
гласился участвовать в допросах в качестве свидетеля.

Тамаз Балавадзе сообщил, что посте происшествия Маринов город 
не оставлял. При этом он отметил, что Федерация Красного Креста и 
Красного Полумесяца продлила ему контракт до 20 февраля 1998 года.

Прокуратура продолжает направлять письма с требованием снятия с 
Александра Маринова дипломатического иммунитета в МИД Грузии, 
когорый, в свою очередь, направляет соответствующие документы в офис 
Федерации в Женеве. По информации Балавадзе, из Женевы уже более 
полугода регулярно сообщают, что вопрос о снятии дипломатической 
неприкосновенности с Маринова находится в стадии рассмотрения.
.    В8-РКЕ83/

Юбилей Лата

УЧЕНЫЙ, ХИРУРГ, ГРАЖДАНИН
Исполнилось 75 лет со дня 

рождения одного из крупней
ших ученых нашей страны, 
академика АМН Грузии, заслу
женного деятеля науки, лауреа
та Государственной премии 
СССР, професс 
квиани.

ссора Левана Чар-

Свой юбилей Леван Иоси
фович встречает в расцвете сил 
и дарований. Страна достойно 
оценила заслуги одного из спо
собнейших и талантливейших 
своих ученых.

Леван Иосифович Чарквиа- 
ни родился в Кутаиси в семье 
видного грузинского акушера- 
гинсколога. Вскоре семья пере
ехала в Аджарию, в Батуми. 
После окончания лечебного фа
культета Тбилисского государ
ственного медицинского инсти- 
туга в 1944 г. Леван Иосифо
вич направляется заведующим 
Рикетским сельским врачебным 
участком высокогорного Хулой- 
ского района Аджарской АССР. 
В 1945 году впервые в Закав
казских республиках он разра
батывает методику и орг анизует 
массовые ггоофилактические 
осмотры работниц совхозов и 
колхозов Аджарии. Эти иссле
дования были завершены кан
дидатской диссертацией,успеш
но защищенной в 1952 году, и 
впоследствии внедрены по всей 
республике. В 1948-64 гг. Л.И.- 
Чарквиани работает главным 
врачом республиканской боль
ницы и родильного дома Бату
ми и одновременно заведующим 
акушсрск о-гп не к ('логическим 
отделением. В 1454-1955 гг. он 
находится в научной команди
ровке в Институте онкологии 
АМН СССР в Ленинграде, где 
работает под руководством 
академиков А.Й.Ссреброва и 
Л.М.Шабада. В этот период его 
особенно интересуют вопросы 
этиопатогенеза рака женских 
половых органов и разработка 
методов профилактических ме
роприятий. При роддоме Бату
ми он создает эксперименталь
ную лабораторию и ведет ин
тенсивную экспериментальную 
работу.

Л.Й.Чарквиани на высоком 
научном уровне изучает эпиде
миологию рака женских поло
вых органов в Аджарии, созда
ет оригинальную, адекватную 
человеческим опухолям, экспе
риментальную модель рака мат
ки с большим выходом опухо
лей. обогащая этим исследова
нием экспериментальную онко
логию. В 1963 г. Л.И.Чарквиа- 
ни защищает докторскую дис
сертацию "Краевые особеннос

ти (эпидемиология) рака женски- 
х половых органов в Аджарии 
и экспериментальный рак мат
ки” , являющуюся первой доктор
ской диссертацией и солидным 
исследованием в СССР в облас
ти эпидемиологии рака. В 1957- 
1964 гг. по совместительству ве
дет педагогическую работу в Ба
тумском педагогическом инсти
туте им.Ш.Руставели, где ему 
присваивается звание доцента.

Плодотворная практическая и 
научная деятельность Л.И.Чар-

квиани высоко оценена: в 1964 г. 
ему присваивается почетное 
звание “ Заслуженный врач Ад
жарской АГС’Р" Он был награж
ден медалью СССР 'За доблест
ный труд в Великой Отечествен
ной войне 1941-1945 гг.”  и по
четными грамотами, неоднократ
но избирался депутатом Батум
ского районного и городского 
советов.

В 1964 году Л.Й.Чарквиани по 
конкурсу избирается руководи
телем гинекологического отделе
ния НИИ онкологии М3 ГССР, 
а в 1968 г. ему присваивается 
звание профессора.

Исследования по эпидемиоло
гии рака явились предпосылкой 
создания в конце 1965 г. в Тби
лиси при НИИ онкологии М3 
ГССР под руководством Л.И.Чар- 
квиани Всесоюзного центра эпи
демиологии рака женских поло
вых органов. В дальнейшем этот 
центр начал координировать ис
следования в рамках СЭВ и по 
советско-американскому двусто
роннему сотрудничеству. Он яв
лялся куратором темы "Хирур
гическое и комбинированное 
лечение рака шейки и тела мат

ки” научного сотрудничества 
стран-членов СЭВ но комплекс
ной проблеме “Злокачественные 
новообразования” .

Основным направлением на
учных исследований профессо
ра Л.Й.Чарквиани является на
учная разработка вопросов про
филактики, ранней диагностики 
и повышения эффективности 
лечения злокачественных опухо
лей женских половых органов.

Леван Иосифович - хирург- 
новатор. За 33 года его деятель
ности в ОНЦ М3 Грузии произ
ведено около 1700 сложнейших 
онкологических операций. Впе
рвые разработаны и обоснованы 
вопросы дифференцированного 
подхода к хирургическому лече
нию рака шейки матки 1-й ста
дии, в некоторых случаях с со
хранением матки, дающий опре
деленный экономический эффект 
и ускоряющий реабилитацию 
больных. Плоды этой деятельнос
ти юбиляра были обобщены в 
монографии "Хирургическое ле
чение рака шейки матки” (1987). 
Л.Й.Чарквиани изучил, разрабо
тал и рекомендован оригиналь
ные варианты лечения карцино
мы эндометрии и опухолей яич
ников. Разработана синоптичес
кая таблица комплексного лече
ния рака тела матки. Имеет ав
торские свидетельства об изобре
тении и рациональных предло
жениях.

Л.Й.Чарквиани ведет плодо
творную педагогическую работу. 
В 1967-1975 гг. ректоратом Тби
лисского института усовершен
ствования врачей он был пригла
шен для чтения лекций по 
онкогинскологии на циклах аку
шерства - гинекологии и 
онкологии. Им впервые в СССР 
опубликовано руководство "Он
кологическая гинекология” 
(1983). Профессор Л.И.Чарквиа- 
ни - автор более 340 научных 
трудов, 80 из которых опубли
кованы в странах ближнего и 
дальнего зарубежья.

Л.Й.Чарквиани большое 
внимание уделяет подготовке вы
сококвалифицированных науч
ных кадров и практических вра
чей. Под его руководством защи
щено 30 докторских и канди
датских диссертаций. Среди его 
учеников - представители зару
бежных стран - Монголии, Всн- 
фии, Азербайджана. Подготов
лено 25 клинических ординато
ров и аспирантов. Под его руко
водством повысили квалифика
цию более 50 практических вра
чей.

Леван Иосифович более 40 
раз выезжал за рубеж, где при

нимал участие в работе между
народных форумов. За цикл ра
бот но геофафической патоло
гии и эпидемиологии злокачест
венных опухолей в 1982 г. проф. 
Л.Й.Чарквиани удостоен Госу
дарственной премии СССР.

Проф. Л.Й.Чарквиани яапяст- 
ся учредителем Академии меди
цинских наук Грузии и одним из 
первых ее академиков. В 1995 
году в Грузии но его инициативе 
учреждено Общество гинеко- 
логои-онкологов, которое являет
ся членом Конфедерации обще
ств гинекологов-онкологов стран 
Европы. С целью установления 
десяти лучших клиницистов - 
онкологов страны национальным 
центром Институга управления 
Минздрава Грузии в 1996 г. был 
проведен конкурс, где первое 
место и наивысший рейтинг по
лучил Л.Й.Чарквиани. Он неодно
кратно' избирался членом прав
ления Всесоюзного научного об
щества онкологов, членом про
блемных комиссий эпидемиоло
гии и организации противорако
вой борьбы научного совета “Зло
качественные новообразования” 
при Президиуме АМН СССР.

Л.Й.Чарквиани является пред
седателем Грузинского республи
канского и Тбилисского научного 
общества онкологов, президентом 
Общества гинекологов-онкологов 
Грузин, членом редакционных со
ветов журналов: “ Вопросы 
онкологии”, “Европейский журнал 
по.гинекологической онкологии” 
и "Клиническое и эксперимен
тальное акушерство и гинеколо
гия” , издаваемого в Италии, чле
ном президиума Европейского 
обществ,1 пшекологов-онкологов. 
правления научного общест ва аку- 
шеров-гинекологов Груши. Он яв
ляется почетным членом научных 
обществ онкологов Казахстана н 
Белоруссии, гинекологов- 
онкологов Европы и акушерои- 
гинекологов Италии.

Своим оптимизмом, огром
ным трудолюбием, новаторством 
в науке и доброжелательным от
ношением к людям Л.И.Чаркви- 
ани снискал заслуженную любовь 
и уважение.

За большие заслуги в деле со
здания и развития грузинской 
науч!ю-практической гинекологи
ческой онкологической школы, 
разработку оптимальных методов 
лечения и профилактики больных 
и их внедрение в практику 
академик АМН Грузии, заслужен
ный деятель пауки, лауреат Госу
дарственной премии, профессор 
Леван Иосифович Чар,квиани 
удостоен высшей награды роди
ны - "Ордена Чести”.

Академик АМ Н Грузии 
Р.Вепхвадзе 

Профессор Т.Чарквиани 
Доктор медицинских наук 

Ц.Харапшвили

ЛЮБОВЬ - ПОНЯТИЕ 
ВЕРТИКАЛЬНОЕ
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Штрихи к портрету

Видному грузин
скому кинорежис
серу, народному 
артисту Грузии 
Эльдару Шенгелая- 
- 65 лет. Родился 

26 января 1933 
года в Тбилиси. 
Одаренность, та 
лант, - несомненно,
- семейная наслед
ственность: отец,
Николоз Шенгелая,
- известный кино
режиссер, мать,
Нато Вачнадзе, - 
звезда грузинского 
кино.

Э .Ш ен гелая  - 
выпускник Тбилис
ской Первой муж
ской средней шко
лы, в 1958 году окончил ре
жиссерский факультет Мос
ковского Всесоюзного госу
дарственного института кине
матографии. В 1957-1959 гг. 
работал на киностудии “Мос
фильм" режиссером-поста- 
новщиком. С 1960 года - ре
жиссер-постановщик на кино
студии “Картули филми". В 
1966 году ему было присвое
но звание заслуженного дея
теля искусств Грузии, в 1979 
году - звание народного ар
тиста Грузии. Он снял 8 худо
жественных фильмов и один 
видеофильм “Снежная сказка" 
(1959 г., “Мосфильм'"), “Белый 
караван" (1963 г., специальная 
премия на Ленинградском Все
союзном кинофестивале 1964 
г., премия имени Ленинского 
комсомола Грузии 1967 г.), 
“Микела" (1964 г.), “Необык
новенная выставка" (1968 г., 
диплом на Киевском кино
фестивале Закавказских рес
публик и Украины), “Чудаки” 
(1973 г., диплом на Ташкент
ском международном кино
фестивале народов Азии и 
Африки), “ Мачеха Самани- 
швили" (1977 г., главный приз 
и диплом на Ереванском Всесо
юзном кинофестивале 1978 г., 
специальный приз жюри и 
диплом на Каирском Между
народном киноф естивале 
1978 г.), “ Голубые горы, 
или...” (1983 г., главный приз 
и диплом на Киевском XVII 
Всесоюзном кинофестивале
1984 г., “Золотая пленка"
1985 г. за лучший зарубеж

ный фильм, показанный на 
экранах Польши, 1986 г., Го
сударственная премия СССР 
1985 г.).

...Премии, награды, фести
вали - это целая эпоха отече
ственного кинематографа. 
Эпоха Эльдара Шенгелая, его 
необыкновенная выставка, без 
которой не был бы столь 
многогранен феномен под 
названием грузинское кино.

С 1967 года Э.Шенгелая - 
секретарь Союза кинемато
графистов Грузии, а с 1976 
года - первый секретарь прав
ления этого же Союза. В 1980- 
1990 годы он - депутат Вер
ховного Совета Г рузии. В 1989 
году его избрали от Союза ки
нематографистов Союза ССР 
депутатом Верховного Совета 
Союза ССР.

С 1992 года Э.Шенгелая - 
член Государственного Сове
та Грузии. С 11 октября того 
же года он член Парламента 
Республики Грузия. Был пред
седателем Комиссии по куль
туре Парламента Грузии.

В 1995 году его вторично 
избрали членом Парламента 
Грузии от Союза граждан, за
тем заместителем председа
теля Парламента.

...Политика - искусство 
Мастера, мудрое провидение, 
точное ощущение Времени. 
Времени, которое останется в 
памяти потомков запечатлен
ным на лентах, созданных Эль
даром Шенгелая.

Многие лета вам, дорогой 
батоно Эльдар!

Педагогическая обществен
ность Тбилиси провела научную 
конференцию, посвященную 
творческому наследию и памя
ти -Георгия Александровича 
Корсавсли - заслуженного 
педагога Грузии, бессменного, в 
течение 30 лет, председателя 
Тбилисского городского мето
дического объединения дирек
торов школ и члена коллегии 
Министерства просвещения 
Грузии.

Впервые на конференции 
было высказано мнение, что 
Корсавели является продолжа
телем дела, начатого Гогеба- 
швили, ставящего целыо рас
пространить знания среди всей 
грузинской молодежи. Георгий 
корсавели считал это долгом 
современного грузинского пе
дагога и патриота Родины.

Мне лично посчастливилось 
не просто знать Георгия Алек
сандровича, но в одно время ра
ботать вместе с ним в Тбилис
ской средней школе N 43. С 
Георгием Александровичем я 
не раз встречался и позже в 
Доме учителя, Республикан

ской публичной библиотеке, по
стоянными читателями которой 
мы были, в Драматическом теат
ре имени Грибоедова, где непло
хо знали весь их театральный 
мир - от главного режиссера 
Александра Александровича 1 а- 
каишвили до главного админи
стратора Гайка Сергеевича Геве- 
няна. Да, все эти годы Георгий 
Корсавели шел в йогу со време
нем, был любим и уважаем все
ми окружающими его людьми. У 
него было удивительно развито 
чувство нового. Он немедленно 
отзывался па все большие начи
нания, будь это в педагогике или 
литературе, в театре или соци
альной сфере. Его голос как го
лос педагога - новатора, рефор
матора просвещения часто зву
чал и со страниц республикан
ских и городских газет.

Хочется рассказать и о сис
теме соцналыю-психоло! нческо- 
го комплекса (СПК), разработан
ного им и в свое время успешно 
осуществляемого на практике. К 
сожалению, газетная страница не 
позволяет рассказать о ней по
дробно. но скажу, что главным ч

деятельности СПК было: орга
низация свободного времени мо
лодых людей, идейно - воспита
тельная работа с разными груп
пами населения, профилактика символ вечности

вернулись массовые мерогшг 
ства. Не:

эиятия
по месту жительства. Немало 
подростков вступили на пра
вильный пуль в те далекие от 
сегодняшних дней годы, пре
ступность среди нссовершснно- 
ютних в Тбилиси, а затем и в 

других городах республики, где 
опыт тбилисцев был перенят, 
свелась до минимума. А в конеч
ном итоге комплексная воспита
тельно-профилактическая рабо- 
ла но месту жительства, постро
енная но методу Корсавели. ста
ла важным фактором раннего 
предупреждения преступлений и 
иных правонарушений.

Таких примеров можно привое -

правопарушеиий. Именно тоща 
и появились в Тбилиси, а затем 
в других городах Грузии первые 
праздники двора, клубы детско
го творчества, дни здоровья, раз-

УЛИЦА ГЕОРГИЯ КОРСАВЕЛИ
Раньше, в далеком прошлом, 

эта улочка называлась 
Водовозной. То ли по ней 
возили воду, то  ли обитали 
т у т  водовозы, кто т а е т . В 

| недалеком ее нарекли именем 
| Джамбула, ни слухом ни духом 

не помышлявшего о ее суще
ствовании. Официальна имя 
старого акына она носит н се
годня. Но для меня, как и для 
многих людей моего поколения, 
эта улица, каменистая, похо
жая на высохшее русло горной 
реки, стремительно сбегающая 
от крутых уступов широкой 
лестницы к берегам Куры, 
давно и определенно - улица Ге- 
оргия Корсавели.

- Махнули на Корсавелев- 
скую, - скажет кто-нибудь из 
нас, старых ворчунов, на мгно
венье преображаясь в озорного 
школяра. И мы, как и прежде, 
веселой гурьбой, седина в бо
роду бес в ребро, весело сбе

гаем но этим ступенькам, с т у 
паем по этим истертым булыж
никам, и, естественно, первым 
долгом заглядываем о гя.1” ста 
рый школьный двор И. кажет
ся. что вот-вот вновь прозве
нит звонок, а ни пороге появит
ся фигура директора, бессмен
ного директора славной 4-й муж
ской школы !  еоргпя Александро
вича Корсавели:

- Опаздываете, господа. По
прошу поторопиться. Науки не 
будут ждать.

Науки не ждали. Науки вры
вались в классы потоком знаний, 
управляемые опытными ' водо
возами " от педагогики. И Геор- 
гий Александрович немало гор
дился скомплектованной им 
"командой", тем. что в ее со
ставе лучший физик города Ш а
пошников. лучший химик Коста- 
ва. лучшая словесница Шарое - 
ва. лучший математик Гамазов, 
все как на подбор - лучшие из

лучших, а иностранные я-о .и 
преподают природная немка 
Марти Дамм и природная фран
цуженка Розетта Цивцивадзе, 
ва  слоя уроженка Гордо. Это его 
стараниями, его ген ными, его 
неуемной энергией собраны были 
они под крышей одной школы. 
Одно только мне невдомек по сей 
день, как Георгию Александрови
чу удалось "заполучить" немку, 
говорившую с густым берлин
ским акцентом и отнюдь не 
скрывавшей своих прусских ам
биций в т а  нелегкое время (мяг
ко говоря), когда все ее сороди
чи ударно трудились в степях 
Северного Казахстана.

Сам Георгий Александрович 
преподавал логику и грузинский 
язык. И можно смело сказать, 
что был тоже одним из лучших 
педагогов и в одном и другом 
предмете. Но главное, он был 
воспитателем, в подлинном и 
высшем значении этого слова.

Фундаментом его педагогики 
были любовь, доброе слово, жи
вой пример, а не голо;; дидакти
ка. Во главу ее угла "Н ставил 
проблему воспитания учеников 
снос. б/ ' -ти мыслишь самосто
ятельна прини мать решение, 
умение отличать хорошее от  
дурного, ча зл а чать большое и 
малое, и уж< на этой основе 
строил сознательную )исципли 
н у . По )1Ш)м\ п о к а з а т е л ю  4-н

щ т г 3

школа тоже была одной из пер
вых в Тбилиси в сороковых-пя
тидесятых годах.

Конечно, директор школы - 
тяжелая ноша. Он не только ад
министратор. воспитатель, 
педагог, по еще и организатор, 
снабженец. Уйма дел. Куча во
просов. Но Георгий Александро
вич был еще исследователем, 
ученым. Его перу принадлежат: 
уникальная монография "Про-

ти немало. Штрихи ложатся один 
на другой, и перед нами возника
ет портрет человека-тружеиика, 
человека, обеспечивающего непре
рывность воспитательного процес
са в школе и в семье, в обществе 
п трудовом коллективе.

Прошлое. Оно еше не вступи
ло в свои права, когда мы говорим 
о Георгии Корсавели. Все с ним 
связанное - еще" не минувшее, а 
всего лишь вчерашнее. Его облик 
жив и сознании тысяч людей, дру
зей и учеников. Поэтому даже и 
печаль о Корсавели как об ушед
шем от нас человеке и мыслителе 
неотделима н восприятии от дня 
нынешнего, настоящего. Именно 
поэтому большинством его быв
ших учеников и друзей Корсаве- 
ли воспринимается как легенда, 
как осуществленный в отдельной 
судьбе символ вечности.

Рэм ДАВЫДОВ

блемы полового воспитания", 
сотни работ по коренным вопро
сам теоретической и практичес
кой педагогики. Последние годы 
пн трудился над книгой "Важа 
Пшовела и истоки грузинской I 
классической философии . коню-1 
ран. к сожалению, тик и оста 
лась незавершенной.

В декабре минувшего года 
[ еоагшо Корсавели исполнилось 
бы 90 лет. И уже прошло более 
пяти лет, как его пет с нами. 
Но, проходя по старой Водо
возной ими переулку Джамбула, 
как угодно, заглядывая в наш 
школьный двор, нам все чудит
ся, что вот-вот мы столкнем
ся с ним и в смятении вытянем 
руки по швам давно снятого гим
назического мундирчика, как на
шкодившие школяры. "О пять 
опоздали, господа. Поторопитесь. 
Науки не спишут ждать ".

Так почему же оно - Джамбу
ла, эта улочка, помнящая его 
легкие шаги?

Георгий БЕЗИ РГА Н И

С ПЕРВОГО АПРЕЛЯ НАСЕЛЕНИЕ БУДЕТ 
ОПЛАЧИВАТЬ СТОИМОСТЬ ПОТРЕБЛЯЕМОЙ  

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ В СПЕЦИАЛЬНО  
ОТКРЫВАЕМЫХ ДЛЯ ЭТОГО КАССАХ

Чрезвычайная энергетическая комиссия при Министерстве 
топлива и энергетики Грузии доводит до сведения советов 
министров автономных республик Аджария и Абхазия, мэрии 
Тбилиси, государственных уполномоченных Президента Гру
зии в краях, мэрий городов и районных управ, что, согласно 
Указу номер 741 (пункт 8, подпункт “б") Президента Грузии “О 
сложившемся в сфере энергетики Грузии положении и допол
нительных мероприятиях по проведению зимы" от 21 декабря
1997 года, что с 1 апреля 1998 года оплата населением стои
мости потребляемой электроэнергии должна производиться в 
специально открываемых для этого кассах.

Цель данного мероприятия - упорядочение учета потреб
ляемой населением электроэнергии и сумм оплаты, обеспече
ние использования этих сумм по назначению, преодоление 
имеющихся в муниципальных распределительных энергоком
паниях негативных явлений, финансовых нарушений.

Из-за особой значимости этой проблемы в поэтапном пре
одолении сложившегося в электроэнергетическом секторе стра
ны финансового кризиса чрезвычайная энергетическая комис
сия обращается к руководителям вышеперечисленных органи
заций с просьбой периодически сообщать комиссии о ходе и 
итогах работ.

КОММЕНТАРИИ ИЗЛИШНИ...
26 января Управление по энергонадзору и реализации госу

дарственной компании “Сакэнерго” осуществило рейд, цель ко
торого состояла в выявлении незаконно переведенных электро
передающих линий.

Известно, что зима - самый сложный для энергосистемы 
нашей страны период. Сегодня почти все стараются сделать 
так, чтобы в их семье была электроэнергия, не важно - законно 
или незаконно. Не учитывают и тяжелых последствий подоб
ных самовольных действий, в частности, взрыва трансформа
тора, замена которого связана с довольно солидными сумма
ми, пожара с трагическим концом и т.д.

На прилегающей к электровагоноремонтному заводу терри
тории были несколько раз перерезаны незаконно переведен
ные жителями линии, хотя и безрезультатно.

В Вакийском районе, по улице Тамарашвили, 11, перепле
тено столько электролиний, что разобраться в них трудно даже 
специалисту.

На территории, прилегающей к “Теласи" (“ТУЭС") Вакийско- 
го района, обнаружена картина, комментарии к которой, как 
говорится, излишни. Как вменять соблюдение закона населе
нию, если “Теласи” не обеспечивает установления порядка на 
прилегающей к нему территории.

Таких фактов множество. Следует также отметить, что хи
щение государственного имущества - преступление. А почему 
не наказуем по закону расхититель электроэнергии, которая 
для государства, тем более нашего, имеет стратегическое зна
чение.

Не требуется доказывать и того, что до тех пор, пока в на
шей стране не вступит в действие закон о хищении электро
энергии, не будут срезаны все незаконно переведенные линии 
электропередачи, не наладится учет, трудно представить упо
рядочение какой-либо из проблем в энергосистеме страны.

Нас далеко завело бы подобное перечисление. Ясно толь
ко, что, если мы будем платить за потребляемую электроэнер
гию, не будем делать незаконную проводку, электроэнергия у 
нас обязательно будет.

НА ТБИЛИССКОЙ МЕЖБАНКОВСКОЙ  
ВАЛЮТНОЙ БИРЖЕ

26 января на Тбилисской межбанковской валютной бирже 
состоялись очередные торги, в которых участвовали пять банков. 
Объем продаж составил 1 миллион 425 тысяч долларов США. 
Официальный курс одного доллара не изменился, оставшись 
на уровне 1,327 лари. По итогам торгов и в соответствии с 
кросс-курсами мировых валютных бирж Национальный банк 
Грузии установил с 27 января официальные курсы и других ино
странных валют к лари. Так, курс одной марки Ф РГ  составляет 
0,7686 лари, а одного российского рубля - 0,2207.

САКИНФОРМ

В АДЖАРИИ СОЗДАЕТСЯ КОННАЯ ПОЛИЦИЯ
Полиция - символ могущества государства, который и по фор

ме, и по содержанию должен соответствовать ему, подчеркнул 
Председатель Верховного Совета Аджарии Аслан Абашидзе на 
расширенном заседании Верховного Совета и Совета Министров 
Аджарии, посвященном итогам деятельности административных 
органов автономной республики в 1997 году. В ближайшем бу
дущем каждый полицейский автономной республики будет ос
нащен современной формой и техникой, создается отряд конной 
полиции, на помощь полицейским придут собаки-ищейки, при
обретаются мотоциклы, мощные современные автомашины.

Александра Ломадзе

КИТОВАНИ БЫЛ ОСМОТРЕН ВРАЧАМИ 
В ТЮРЕМНОЙ БОЛЬНИЦЕ

Экс-министр обороны Грузии Тенгиз Китовани, находящийся 
в заключении, был переведен в республиканскую тюремную 
больницу N 15 из-за болезни сердца. Корр. агентства “Иприн- 
да" стало известно от информированного источника, Т.Китова
ни потребовал перевести его в новую палату, что было удовле
творено персоналом больницы. По его же требованию в боль
ницу прибыли врачи, которым он доверяет, и провели осмотр 
больного. Ранее Т.Китовани отказывался лечиться, поскольку не 
доверял персоналу республиканской тюремной больницы.

ГЕЛАШВИЛИ НАЧАЛ ДАЧУ ПОКАЗАНИЙ
Вчера во второй половине дня, на заседании суда по делу 

покушения на Президента Грузии, начался допрос экс-предсе- 
дателя Корпуса спасателей, обвиняемого Гиги Гелашвили.

Он заявил, что с 1995 года между Э.Шеварднадзе и Дж.Ио
селиани началось противостояние. Обвиняемый связывает этот 
факт с проводимыми в тот период президентскими выборами. 
“Если бы мы были сегодня на свободе, то Э.Шеварднадзе не 
стал бы Президентом Грузии”, - заявил Г.Гелашвили. По его 
словам, с 1993 года начались убийства членов “Мхедриони”: 
было два покушения на Дж.Иоселиани, было убито несколько 
влиятельных руководителей этой организации, взорвана штаб- 
квартира Мхедриони". Г.Гелашвили отметил, что этим зани
мались те, кому выгодно было нахождение членов "Мхедрио
ни" в тюрьме. Г.Гелашвили связал свой арест с начавшимся в 
тот период приватизационным процессом. По его словам, он 
был против рубки и вывоза леса, а также приватизации ГЭС в 
Боржоми и завода по разливу минеральной воды "Боржоми".

Ипринда

СГОРЕЛО 500 КВ.М. АДМИНИСТРАТИВНОГО  
ЗДАНИЯ ХЛЕБОЗАВОДА

Вчера сгорело административное здание хлебозавода N 5. 
Стихия уничтожила 500 кв.м, помещения здания. На место про
исшествия выехало 14 пожарных и специальных автомашин. 
Пожал был погашен в течение двух с половиной часов.

Как сообщили “Ипринда” в налоговой службе, исключается ва
риант поджога, поскольку хлебозавод относится к числу крупных 
налогоплательщиков и не имеет задолженности налоговой службе.

Следует отметить, что в последнее время в Грузии началась 
проверка хлебозаводов и хлебных складов налоговой службой. 
За этот период в Тбилиси был закрыт ряд частных объектов по 
выпечке хлеба. Налоговая служба полагает, что владельцы этих 
хлебопекарен опасались проверки налоговой службы.

“Шесть случаев возникновения пожаров в результате взры
ва газовых балонов было зафиксировано по Тбилиси с начала
1998 года”, - сообщил корр.В1_АСК ЗЕА РНЕ53 руководитель 
информационной службы Департамента пожарной охраны МВД 
Г рузии Автандил Махарашвили.

По его словам, всего с 1 по 26 января 1998 года было за
фиксировано 224 пожара За аналогичный период прошлого 
годэ Произошло 300 случаен.

Из общего числа г.ожзооз 84 произошли на хозяйственных 
объектах, а 126 - в жилом секторе В результате пожаров в 
1998 году погибло 7 человек, б получили ожоги различной сте
пени тяжести сообщил Автандил Махарашвили. В большинст
ве случаев пожары происходили из-за неисправности электро
сети или электроприборов - таких случаев было зафиксирова
но 93. Неосторожное обращение с огнем стало причиной 11 
пожаров а двух - так называемые “детские игры с огнем".

Ипринда - В5-РЯЕ55

ВРАЧИ “СКОРОЙ ПОМОЩ И” ТРЕБУЮТ ВЫПЛАТЫ 
ЗАДОЛЖЕННОСТЕЙ ПО ЗАРПЛАТЕ

Встреча представителей муниципальной службы “Скорая по
мощь” с сотрудниками муниципалитета, в частности, вице-мэ
ром Георгием Церетели, состоялась в мэрии Тбилиси 26 янва
ря. Как сообщили корр.ВЬАСК ЗЕА РПЕ35 в пресс-центре мэ
рии, медики поставили вопрос о выплате задолженностей по 
зарплате за последние три-четыре месяца. Со своей стороны, 
представители муниципалитета пообещали, что в ближайшее 
время проблема будет решена и задолженность будет покрыта. 
I В5-РНЕ35
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ФИНАЛИСТЫ  ЧЕМПИОНАТА МИРА П О  Ф УТБОЛУ

М Е Н С И К П ,  М Е К С И Н П .
Да, странное дело - вы

вести в финал одну команду, 
вместо почестей подверг
нуться жесточайшей критике 
(за что?), а поехать во Фран
цию с совершенно другой 
сборной, - такое бывает 
крайне редко.

Впрочем, Велибор(Бора) 
Милутинович (родился в 
1942 г.) за свою  жизнь 
повидал всякое. Работая 
главным тренером сборной 
Мексики в 1983-86 годах, 
югослав довел ее до чет
вертьфинала первенства 
мира. Получив высший орден 
страны “Аутека-Орел”, он по
том возглавил сборную Кос
та-Рики, которую блестяще 
подготовил, и тоже завоевал 
путевку в Италию, на чемпи
онат мира 1990 года. А после 
этого стал тренером сборной 
США, страны, проводившей 
очередное первенство мира. 
Каких-либо успехов от хозя
ев поля ожидать было труд
но, но все же команда Милу- 
тиновича и на этот раз дер
жалась неплохо.

Сначала никак не плани
ровалось возвращение Ми- 
лутиновича в Мексику. Эту 
сборную готовил знамени
тый аргентинец Сесар Луис 
Менотти, чемпион мира 1978 
года. Но на этот раз арген
тинец не смог, по мнению 
руководителей мексиканско
го футбола, должным обра
зом подготовить команду, и 
после проигрыша нескольких 
товарищеских матчей был 
вынужден подать в отставку. 
Вот тогда и вспомнили о “па
лочке-выручалочке" Боре 
Милутиновиче, с которым 
был заключен новый дого
вор.

Географическое положе
ние Мексики (в чисто футболь
ном смысле, конечно!) все же 
крайне выгодное. Играя в 
зоне КОНКАКАФа, сборная 
этой страны побеждает своих 
относительно слабых сосе
дей. Это, впрочем, уже гово
рилось многократно. На этот 
раз сборные этой зоны игра
ли в двух этапах. Сначала 
были составлены три группы, 
по два победителя, потом со
ставляли финальную пульку.

В третьей группе мекси
канцы без больших усилий 
обошли команды Ямайки, 
Гондураса, Сент-Винсента и 
Гренадины. В ш естерку 
попали также сборные США, 
Коста-Рики, Канады и Саль
вадора. Теперь надо было 
бороться за три путевки. С 
самого начала было видно, 
что команду Милутиновича 
не остановить - она одержи
вала победу за победой. 
Многоопытный югослав, ни
сколько не опасаясь своих 
соперников в группе, понят
но, метил дальше. Был про
веден важный товарищеский 
м а 'Ч  в Майами с чемпиона-

.. мира-бразильцами. Вот 
со с 1ав мексиканцев: Риос 
(весьма способный вратарь, 
в данный момент считается 
выше даже популярного Кам
поса), Суарес (защитник, ко
торый играл в Москве в со
ставе команды звезд против 
сборной России), Давино, 
Р.Рамирес (Ромеро), Пардо, 
Галиндо (Верная), Гарсия 
Аспе, Каиоте, Саге (Вилья), 
Л.Эрнандес (очень перспек
тивный форвард, которого 
позднее заменил Каупемок 
Бланко), Эрмисильо (Луис

Гарсия). Матч показал, что 
хотя и в команде Мексики 
немало хороших мастеров, но 
все же с чемпионами мира им 
бороться крайне трудно - 0:4. 
Поэтому надо было чащ е 
встречаться с сильным сопер
ником. Для этой цели Милути
нович решил принять участие 
в традиционном "Копа Аме
рика". В группе “С” были по
беждены колумбийцы - 2:1, с 
костариканцами сыграли вни
чью - 1:1, а наибольший инте
рес вызвала встреча с теми же 
бразильцами, которую на этот 
раз мексиканцы провели го
раздо лучше. В первом тайме 
Л.Эрнандес дважды поразил 
ворота Таффарела. Над чем
пионами, выступающими в 
сильнейшем составе, нависла 
угроза поражения. Знамени
тый дуэт Рональдо-Ромарио на 
этот раз ничем не блеснул, но 
все же бразильцы хотя и с пре
великим трудом, но сумели до
биться перелома. В начале 
второго тайма один мяч забил 
центральный защитник, Ал- 
даир, затем последовал авто- 
гол мексиканца Ромеро, а за 
10 минут до конца новый лю
бимец Загало Леонардо сумел 
вырвать победу - 3:2. Мекси
канцы заняли второе место и 
вышли в четвертьфинал, где 
победили сборную Эквадора 
(1:1, по пенальти - 4:3). В полу
финале пришлось уступить хо
зяевам - боливийцам - 1:3, но 
в борьбе за третье место была 
побеждена сборная Перу - 1:0 
(Эрнандес).

В целом игра мексиканцев 
в "Копа Америка” произвела 
очень хорошее впечатление, 
Милутинович был признан луч
шим тренером (выше Загало), 
а Луис Эрнандес с 6 забиты
ми мячами стал лучшим снай
пером турнира.

А осенью были продолже
ны отборочные матчи в зоне 
КОНКАКАФа. После 7 туров 
мексиканцы фактически обес
печили себе финальную путев
ку, а затем начались чудеса. 
Играя в Эдмонтоне против ка
надцев, гости имели огромное 
преимущество. Открыв счет в 
начале игры (Альфаро), они 
продолжали атаковать. По 
мнению обозревателей, один 
только Луис Гарсия был обя
зан забивать четырежды. Ка
надцы, хотя и занимали пос
леднее, шестое место, но в 
этой встрече “показали зубы" 
и даже вышли вперед. Лишь за 
пять минут до конца игры Ра
мирес свел матч вничью - 2:2. 
А следующий матч в Мехико 
уже вызвал негодование руко
водителей мексиканского фут
бола. Принимая сборную

США, претендующую на путев
ку во Францию, мексиканцы 
вполне могли ей испортить 
дело. Интересно, что, высту
пая в разное время на мекси
канских стадионах 17 раз, 
сборная США потерпела... 17 
поражений! На этот раз мек
сиканцы с 31-й минуты игра
ли в большинстве, но не смог
ли одержать победу - 0:0. Ес
тественно, шквал критики об
рушился на голову Боры Ми
лутиновича. Ведь он три года 
тому назад был тренером аме
риканцев. Не способствовал 
ли он их теперешнему, доволь
но неожиданному успеху? Вот 
тайна, правду о которой 
можем когда-нибудь узнать, а, 
может быть, и нет. Возьмем и 
следующий, последний матч 
турнира, где мексиканцы вно
вь не смогли одолеть сборную 
Ямайки, - 0:0, не смогли по
мешать ей занять третье, так
же весьма почетное место, в 
результате чего она вышла в 
финал. В чем дело?! И хотя 
сборная Мексики заняла пер
вое место (4 победы, 6 ничьих, 
мячи - 23-7), противники Ми
лутиновича добились своего. 
Договор с ним был расторгнут, 
главным тренером сборной 
был назначен Мануэль Лапуан
те, руководитель клуба “Некак- 
са". Слово Милутиновичу: 
“Мексика - единственная стра
на из всех, которая отказалась 
праздновать свой успех. Оче
нь обидно, что все обратили 
внимание на последние мат
чи, которые уже ничего не ре
шали. Жалко, что не смогу по
ехать во Францию, зато туда 
поедет моя команда".

Своеобразная история, не 
так ли? Но и Бора Милутино
вич быстро утешился, получив 
предложение возглавить силь
ную сборную Нигерии, остав
шуюся незадолго до этого без 
главного тренера.

Что же покажет Мануэль Ла- 
пуэнте, специалист, скажем 
так, малоизвестный за преде
лами своей страны?

Гиви ГА М РЕКЕЛ И

Продается
З-комнатная квартира по 
адресу: Тбилиси, ул.Ло- 
моури, 1, 2-й этаж, кв. 15 
(ст. метро “Авлабари”).

З в о н и ть  по те л .: 
3 8 -4 0 -5 3  

в л ю б о е  врем я.

КУБОК ЧЕМ ПИ О НО В СНГ  ~

"ДИНАМО" УЖЕ В ЧЕТВЕРТЬФИНАЛЕ
Футболисты  тбилисского ‘‘Динамо’’ начали новый с е 

зон. Они стартовали в ставш ем  уже традиционным турни
ре чемпионов стран бывших союзных республик.

В  первом матче группового соревнования динамовцы 
встретились с киргизским “Динамо” . Игра проходила с 
полным и безоговорочным преимущ еством  грузинских 
футболистов, забивших уже в первом тайме в ворота с о 
перников четыре мяча (Хомерики, Ашветия, Гогоберишви- 
ли, Дидава). После перерыва атаки тбилисцев продолжа
лись. Кикнадзе, Цитаишвили и Петриашвили забили еще 
три мяча. Окончательный счет матча - 7:0 в пользу гру
зинской команды.

Следующим соперником тбилисцев были футболисты 
казахского “Иртыш а’’. Э та  игра проходила более напря
ж е н н о г о  превосходство динамовцев было все же зам ет
ным. Они победили - 3:2. Голы у тбилисцев забили: Аш 
ветия, Хомерики и Петриашвили.

Еще одну встречу “Динамо” проведет завтра. Его со 
перником будет латвийская команда “Сконто” .

АМЕРИКАНСКИЙ ФУТБОЛ  
«• ЗЕЛЕНЫЕ” - 

ВНОВЬ ЧЕМПИОНЫ
В  финальной игре чемпи

оната мира по американ
скому футболу в борьбе за 
С уп ер кубо к  в с тр е ти л и сь  
прошедшие сито плей-офф 
“Денвер Бронкос” и “ Грин 
Бей  Паккерс” . Матч года - 
с у п е р б о у л  трад иц ионно  
считается чуть ли не наци
ональным праздником ам е
риканцев - проходил как 
всегда в острой борьбе. И 
заверш ился победой “ Грин 
Бей  П аккер с " со  счетом  
31:24. “ Зелены е" повтори
ли свой прошлогодний ус 
пех, что можно считать сен 
сац ионны м  д остиж ением  
для непонятной в Европе 
игры.

Ведущий игрок "Д енве 
ра" Бред Ф авр  заявил, что 
с сам ого  начала встречи 
“ Паккерс" захватил иници
ативу, и команда продемон- 
с т р и р о в а л а  с л а ж е н н у ю  
игру. А  нападающего “Пак

к е р с "  Д ж о н а  Э л в е я  (на  
снимке) невозможно было 
остановить. Он творил на 
поле чудеса. “ Я счастлив, 
что мы выиграли, но, думаю, 
смогли бы сыграть лучш е,” 
- заявил Элвей.

ПРОФСОЮЗЫ ТРЕБУЮТ.
Во всех цивилизованных 

странах профсоюзы являются 
прежде всего защитниками инте
ресов трудящихся. Как показала 
пресс-конференция, проведенная 
председателем Объединенных 
профсоюзов Грузии Ираклием 
Тугуши, эта организация пережи
вает сегодня не лучшие времена, 
поэтому думать о защите чьих- 
либо прав - кроме своих - уже 
не приходится. В период господ
ства “ Мхедриони” и гвардии Ки- 
товани объединение профсоюзов 
лишилось практически всего 
своего имущества, в частности, 
учебно-методического центра, 
многоотраслевой фирмы “Лиле", 
треста “ Грузкурортстрой". Од
нако самой главной потерей стал, 
пожалуй, Дворец культуры про- 
фоюзов. В 1991 году по распо
ряжению тогдашнего премьер- 
министра Тенгиза Сигуа, несмот
ря на многочисленные протесты 
общественности, это здание было 
передано Министерству обороны 
Грузин. Оно, по словам Тугуши, 
было захвачено штурмом. Руко
водство профсоюзов неоднократ

но высказывало свои претензии 
по этому вопросу, однако сдви
гов до сих пор не наблюдается.

- Никакого Дома офицеров не 
существует, - заявил Ираклий Ту
гуши, - это здание захвачено си
лой. Непонятно почему, но Ми
нистерство обороны считает, что 
это здание принадлежит ему. Они 
глухи к нашим доводам. По ука
занию Эдуарда Шеварднадзе, с 
целью изучения вопроса, была 
создана специальная комиссия во 
главе с Джамлетом Бабилашви- 
ли. Комиссия свою работу завер
шила и постановила, что это 
было незаконное действие. В 
одном из недавних интервью 
Тенгиз Сигуа признал, что пере
дача здания профсоюзов Минис
терству обороны действительно 
является незаконной.

Как отметил руководитель 
профсоюзов Грузии, есть два вари
анта возврата собственности - по
дать иск в Конституционный Суд 
или Правительство само должно 
восстановить справедливость.

Лика
КЛД И АШ ВИ ЛИ

УБИЙЦА ЯВИЛСЯ В 
ПОЛИЦИЮ С ПОВИННОЙ

В селе Дигоми 25 января в 
ходе выяснения отношений 
30-летний Ражден Гегела- 
швили ударил ножом своего 
односельчанина 31-летнего 
Паату Канташвили, который 
скончался в больнице. Об 
этом Прайм-Ньюс сообщили 
в пресс-центре Министерст
ва внутренних дел Грузии.

По сообщению того же ис
точника, Ражден Гегелашви- 
ли добровольно сдался в 
участок Мцхетской районной 
полици.

По сводке пресс-центра 
МВД Грузии, на 26 января по 
линии уголовного розыска в 
целом по республике зареги
стрировано 14 преступлений, 
из которых 10 - раскрыты. 
Среди них - 2 убийства, 2 те
лесных повреждения, 1 изна
силование, 1 грабеж, 5 краж,
1 факт наркомании. Задержа
ны двое находящихся в розыс
ке лиц. Раскрыто одно совер
шенное ранее преступление.

Прайм-Ньюс.

В связи с энергокризисом в стране и тяжелым поло- 
жением в электроэнергетической области при Главном 
управлении по реализации и энергонадзору Государст- 
венной компании "Сакэцерго" создается временная над
зорно-оперативная служба. Прием на работу будет про 
изведен по конкурсу до 5 февраля 1998 /. . .  .  ... .... ^ . года.

Оплата труда лиц, имеющих техническое образование 
и победивших в конкурсе, будет производиться по дого
вору.

Заинтересованным лицам обращаться по следу
ющему адресу:

ул. Векуа, N 1 1 ,  здание Государственной 
компании “Сакэнерго” четвертый этаж, комната 
N417, телефон 93-37-80.

Государственная компания Министерства 
топлива и энергетики Г рузии

Гороскоп на каждый день
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Сегодня противопоказаны все операции на сус

тавах, лечение на артритах, глазных болезнях, а 
также воздушные процедуры. После 8 часов на
ступит тяжелый во всем и для всего день. Не сле
дует начинать новые дела, много вероятностей, 
что все пойдет вкривь и вкось. Один из самых 
опасных дней. Гоните прочь назойливых людей и 
назойливые мысли.

личны х  д о го в о р о в  и с о 
гл аш ен и й .

ОВЕН
(21.03-20.04)

ЩШЙШ Ж и з н е н н ы й  
тонус снижается. 
С е го д н я  вам  

прид ется уд елить много 
внимания проф ессиональ
ной деятельности. Кроме 
того, вас может обеспоко
ить состояние в'ашего здо
ровья.

гивать к себ е  не только лю 
д ей , но и м атер и ал ьн ы е  
блага.

ВЕСЫ  
(24.09-23.10)

С е г о д н я  в а м  
с л е д у е т  б ы т ь  
б о л ее  вн и м ател ьн ы м и  к 
св о и м  к о л л е г а м , ран ее  
принятым  на с е б я  обяза- 
т е  л ь -

© ©

©
©ТЕЛЕЦ  

(21.04-21.05)
В  э то т  д е н ь  

вам потребуется 
особая осмотри
тельность в отношениях с 
п а р тн е р а м и , п о ск о л ьку  
возможны интриги и обм а
ны, которые могут сер ьез 
но помеш ать предприни
мательской деятельности 
или карьере.

© БЛИЗНЕЦЫ  
(22.05-21.06)

М ож но  п р и 
ступ и ть  к р а с 
ширению сферы 

своей деятельности и у с 
тановлению новых контак
тов и связей .

РАК
(22.06-23.07)

Б л а г о п р и я т 
ный п ер и о д .
М н о ги е  Р а ки  в
.этот день способны притя-

ЛЕВ  
(24.07 - 
23.08)
В  это  

время ак- 
т и  в и з  и р у е т с я  
в а ш а  э м о ц и о 
нальная сф ера 
возрастает ра
б о т о с п о с о б 
ность и твор 
ческий потен
циал. Многих 
н е у д е р ж и м о  
потянет к реа
лизации своих 
з а м ы с л о в  и 
проектов, а  ро
мантические мо
тивы в поведении 
могут привести  к 
созданию новых лю 
бовных отношений.

ДЕВА  
(24.08-23,09)

В  о то  в р е м я  
м о гут  о к а з а т ь с я  
у д а ч н ы м и  к о н 
т а к т ы  с  р у к о в о д с т в о м , 
п у б л и ч н ы е  п р е д с т а в л е 
н и я  с в о и х  п л а н о в  и 
и д ей , з а к л ю ч е н и е  раз-

СКОРПИОН 
(24.10-22.11)

Интриги и не- 
д о б р о ж е л а -  
т е л ь н о с т ь ,  в о з м о ж н ы е  
и зм е н ы  и п о тери  м о гу ’ 
си л ьн о  п о м е ш а ть  ваш ей  
ка р ье р е . Не с а м о е  у д а ч 
н ое  в р е м я  д л я  с е р ь е з 
ных п е р е го в о р о в  и з а 

клю чен и я  дого- 
_  в о с о в .

ЕСЛИ ВЫ РОДИЛИСЬ 
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Влияние планеты Марс предопределяет очень богатую 
событиями жизнь. Большую роль во всех ваших делах будут' 

играть обстоятельства, мало поддающиеся вашему контролю или' 
вовсе не управляемые вами. Есть признаки того, что до 33-35 лет нам 

придется переделать много рутинной, утомительной работы. Вы будете’ 
наделены мужеством и самоуверенностью, которые хорошо поддержат вас 

в жизненных баталиях. Вы будете владеть исполнительскими и организатор-’ 
скими способностями выше обычных людей. Вашей природе будет соответст
вовать руководящая или государственная работа, а также высокие ответствен
ные посты в промышленности или бизнесе. Вы сможете поставить на ноги 
любое дело, но в каждом из них неизменно будут присутствовать “ подводные 
течения", связанные с риском для вас. По характеру вы будете быстры, темпе
раментны, но раздражительны, догматичны и своевольны. Вы наживете массу 
врагов и в поздние годы будете подвержены страданиям из-за предательства 
лживых друзей.

После 35 лет и до 60 вы, возможно, будете контролировать или иметь на 
уках большие суммы денег. Но постарайтесь быть предусмотрительными и 
осторожными, чтобы к концу жизни сохранить свое положение и богатство.

С точки зрения здоровья вы получите хороший жизненный старт и бу
дете наделены великолепной конституцией. Так будет продолжаться до̂  

тех пор, пока не начнет проявляться сердечное переутомление, 
таких случаях необходимо прилечь и отдохиугь. так как в вашем  ̂

гороскопе есть признаки неожиданной безболезненной смерти.
Ваши самые главные числа: 9 и все его комбинации.^
Вант счастливые камни: р\бин, фанат и гозиотрои -̂. .

Важные годы вашей жизни: 9, 18, 2 7 .^ ^  СТРЕЛЕЦ  
36,45,54,63,72.81 и 90, (23.11 -21.12)

Д е н ь  
чреват неожи-

©
КОЗЕРОГ 

(22.12-20.01)
Вам , пожалуй, 

придется вплот
ную заняться выполнением 
старых обязательств, а так
же много времени уделить 
сем ье  или своим  возлю б
л е н н ы м . В о  вто р о й  
п о ло ви н е  дня в ер о ятн ы  
предложения, открывающие 
возможности для освоения 
новых видов д еятел ьн о с 
ти, связанных с рискован-? 
ным бизнесом . Интуиция 
предупредит вас об о п а с 
ности.

® ВОДОЛЕЙ  
(21.01-19.02)

В  этот день вы 
можете оказаться 
в ситуации, кото* 

рая подорвет репутацию и 
авторитет, а также помеша
ет вашему проф ессиональ
ному росту. ©

с т в а м . В о з м о ж н о , ч т о  
некоторые ваш и партнеры 
п р е д ъ яв я т  н еож ид анны е 
усло ви я , а  такж е  потре 
буют выполнения прежних 
обещ аний. _____

данными переме
нами, как в личной 
жизни, так и в ка
рьере.

РЫБЫ
(20.02-20.03)

Для бо льш и н 
с т в а  Р ы б  э то  
вполне удачный день, по
с ко л ьку  а к ти ви зи р ую тся  
их жизненные силы , у м е 
ние проявить с е б я  в к а ч е 
с тве  лид ера и р е а л и з о 
вать свои  организац ион 
ные таланты .

Если вы не типичный 
представитель своего  
знака, то есть родились на 
стыке двух знаков, то по
мните: огорчения тоже мо
гут пойти на пользу, ведь 
худа без добра не бывает.,

1Йр#|В'
27 января 
Вторник 
ТБ И Л И С И

I канал
8.00 - Алиони. 9.30 - 

Аэробика. 9.40 - Т елесе 
риал “Династия". 10.30 - 
Телесериал "История лю б
в и ” . 1 8 .0 0  - М о а м б э .
18.10  - Анонс. 18.15 - 
Собственник. 18.30 - “Твой 
крест” . 18.40 - Новогодняя 
встреча в Рустави. 19.25 - 
XXI. 19.45 - Камера-тон. 
20.00 - Моамбэ. 20.30 - 
Реклам а. 20.35 - Басти- 
Бубу. 20.55  - П роф иль.
21.10 - Прогноз погоды. 
21.15 - Телесериал “Ди
настия". 22.00 - Вестник.
22.20  - Видеопатруль-02. 
22.30 - Аспарези. 22.40 - 
“ М о-ТВ” . 22.55 - Ретр о 
спектива. 23.45 - М оам
б э . 2 3 .5 5  - Н очной
кинопоказ: художественный 
ф ильм  "Беско н ечн ая  лю- 
оовь” .

II канал
19.00 - Информация.

19.20  - Погода. 19.25 - 
М у л ьтф и л ьм ы . 1 9 .4 5  - 
Аэробика. 20.05 - Юношес
кий дневник. 20.30 - “ И с
тория любви". 21.15 - По
диум. 21,25 - "Нинарба” . 
21 .35  - И нф ормация. 
Рекппмл 22,50^ Француз
с к и й  ~ х уд о ж естве н н ы м  
фильм “Чудовище". 23.55 
- Погода.

КАВКАСИ А
11.00 - Аэробика.

Фонда. 11
мы. 12.15 - Документаль-

Аэробика. Джейн 
.30 - Мультфиль-

ный фильм. 13.00 - Ин
формационный выпуск 
‘'Пост-фактум”. 13.15 - 
Музыкп 13.30 - Француз
ский художественный фильм 
“ Взяточники против взяточ
ников". 15.15 - М узыка.
15.30 - Спортивная пере
дача “ Звезды . 16.00 - Сту
дия "Спектр". 17.20 - М у
зыка. 17.30 - Информа
ционный выпуск “Пост
фактум”. 17.50 - Теле
компания “Мир” представ
ляет программу “Вм есте ” .

М О С К В А

О РТ
8 .0 0  - Д о б р о е  утро .

1 1 .0 0 , 1 4 .0 0 . 1 7 .0 0 ,
20.00, 3.00 - Новости. 
11.15, 20.20 - “ Роковое 
наследство” . 12.00 - Мы.
12.45  - Смехопанорама. 
13.20 - Домашняя библио
те ка . 1 3 .3 0 , 2 1 .3 0  - 
Угадай мелодию! 14.15 - 
Вместе. 15.05 - “Возвр а 
щение резидента” . 16.25- 
Майя Плисецкая. 17.20 - 
Мультсериал. 17.55 - Счас
тливый случай. 18.40 - "Но
вые приклю чения Робин  
Гуда” . 19.10 - До 16 и стар
ше. 19.30 - Вокруг света.
21.00  - Погода. 21.05 - 
Ч ас  пик. 2 2 .0 0  - Тем а. 
22.4 Ь  - Спокойной ночи, 
малыши! 23.00 - Время.
23.40  - Звезды  футбола. 
0 .55  - “ Ед и н с тв е н н а я " .
2 .40  - Ф у т б о л . 3 .1 5  - 
"Главный подозреваемый” .

РТР
9.00 - Мультфильм. 9.15

- Проснись! 9.30, 13.00,
1 6 .0 0 , 1 9 .0 0 , 2 2 .0 0 ,  
1 .0 0 -Вести . 10.00, 1.55
- Дежурная часть. 10.15 - 
Товары - почтой. 10.20 - 
Мир здоровья. 10.25 - На 
заметку. 10.30 - Деньги.
10.45 - Графоман. 10.55 - 
Православный календарь.
11.00 - Диалоги о живот
ных. 12.05, 22.45 - “ Сан
та-Барбара . 13.30, 0.20
- “Графиня де Монсоро”. 
16.35 - “Глаза”. 18.05 • 
Торговый дом. 18.30 - “ Ма
ленький бродяга". 19.30 - 
Любовь с первого взгляда. 
20.05 - “Старшая сестра”.
2 2 .3 0  - П о д р о б н о сти . 
23.50  - “ С обачий  м ир” .

^2.15 - Звуковая дорожка.

В ОЗУРГЕТИ  
ЗАЗВОНИЛ ТЕЛЕФОН

В  канун нового, 1998 года, управляющий территори 
альным филиалом электросвязи Озургети Давид Имеда
швили из своего кабинета по телефону связался с Де 
стрией. Такое стало возможным в результате сотрудни 
чества по вопросам монтажа системы мобильной теле 
фонной связи  с фирмой “Д ж еиси”. Вначале система бу 
дет обслуживать 300 абонентов в трех районах Гурии 
которые смогут в любое время связаться с любой стра 
ной. Идут переговоры о выделении Ланчхути 30 теле 
фонных каналов, что будет использовано для развита  
телефонных связей  терминала Супса.

Так что сегодня из Озургети, Ланчхути и Чохатаур!. 
можно связаться со многими странами мира.

Нугзар КИНКЛАДЗЕ

щ3 и т Е К С А я н А р

Б Е р Е А А К А и Я г

К У т Л И Т Н Ш и к О Т

д Е в А А ю Б И 0 3 Л А

А Б р Б О н С Б Б р О У

И Б А А Д Е К Р У Г Э

А Р О Т А м А Л К Е Д Р
А Г И н К Е И А щ Р X О

С Г С 0 С 3 С С У Д А т

П. Л 0 о И И Э С т р Е к■
И т с К Р Д Б И У и Е и

! Д т А и Г А Р к н э ИИ
Бильярд

Задание 1
Начиная с центра, двигайтесь в любом направлении - 

по вертикали, горизонтали, диагонали. Последняя бук
ва одного слова - начало другого. Помните, слова могу: 
"наезжать" друг на друга, так что смело используйте уже 
зачеркнутые буквы. Загнав “шар"в обозначенную “лузу", 
возвращайтесь к центру и заново прокладывайте путь к 
следующей "лузе . Итак, берите в руки “кий" - каран
даш.

1. Богиня возмездия. 2. Нелепость. 3. Артист-”разго 
ворник” . 4. Длинная, узкая грядка с декоративными рас
тениями. 5. Отказ от всех жизненных благ. 6. Общепри
знанный (обычно после смерти) деятель науки, искусст- 

ггуры. 7. Накладные голенища. 8. И цветок, и 
нитки, и конфеты. 9. Денежный заем. 10. Союз + пред
лог. 11. Перевернутая нота. 12. Ее вспоминают, когда 
речь идет о глупом, тупом человеке. 13. Дерево, воспе
тое в старинном романсе. 14. Крутой берег, обрыв. 15. 
Он старается во всем подражать представителям "вы с 
шего света ” . 16. Бы вает даже на льду. 17. Говорят, тер 
пение и ... - все перетрут. 18. Она все время плачет, 
потому что уехал казак молодой. 19. В  перевернутом 
виде она служит импульсом к энергичным действиям. 
20. Остап Бендер продемонстрировал его в шахматах, 
чем вызвал скандал. 21. Согласно народной мудрости - 
не выносимый из избы. 22. Возможно, шаг опасный, но 
без ... не пить шампанского. 23. Лучший подарок. 24. 
Очень ядовитая змея, вполне подходящая для опреде
ления злого, коварного человека. 25. Бывает порочным. 
26. Очень низкая цена. 27. Одним словом - блеск, красо
та. 28. Прожорливый Васька. 29. Замок-крепость в 
Лондоне. Сначала был королевской резиденцией, потом 
тюрьмой, а теперь стал музеем. 30. Автор “Трехгрошо- 
вои оперы” . 31. То же, что и кофеин, но с китайским про
нонсом. 32. “ Бараний горох” , пищевое и кормовое рас-' 
тение. 33. Спортивное сооружение. 34. Условное обо-' 
значение карандаша при решении этого кроссворда.

Задание 2
Из незачеркнутых букв, путем их перегруппировки 

составьте слова, которые будут ответами на предложен
ные определения.

1-й горизонтальный ряд: Индийская кобра.
2-й: Богиня юности, дочь Зевса  и Геры.
3-й: Ритмическое ударение или акцент стиха.
4-й: Джазовая музыка, которая была когда-то груст

ной, лирической песней американских негров.
5-й: Меховая накидка.
6-й: Царство мертвых.
7-й: Первое блюдо в ресторане "Царская охота” .
8-й: Древняя китайская игра.
9-й: Повелитель ветров.
10-й: Хлыст.
11-й: Стадия развития, отдельный момент.

Ответы на кроссворд, 
опубликованный 24 января

Первое задание: 1. Кубизм. 2. Морфин. 3. Нептун. |
4. Ню. 5. Юнга. 6. Ара. 7. Пуф. 8. Фуст. 9. Тик. 10. Кино I
11. Ом. 12. Один. 13. Набоо. 14. Бампер. 15. Рим. 16. 
Метис. 17. Спор. 18. Реверс. 19. Суфле. 20. Енот. 21 
Смех. 22. Хеопс. 23. Сопромат. 24. Трюмо. 25. Обод. 26 
Деф с. 27. Озноб. 28. Бис. 29. Спирт. 30. Тисс. 31. Си 
32. Удав. 33. Винегрет. 34. ТУ. 35. Уха.

Второе задание: 1. Су. 2. Кнехт. 3. Матлот. 4. Игл',
5. Бон. 6. Ас. 7. Аил. 8. Пи. 9. Агу. 10. Агни. 11. Апатия
12. До.

.
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